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LA REVISTA DE SUSCRIPCIÓN GRATUITA MÁS LEÍDA POR LAS FAMILIAS CATÓLICAS DE ESPAÑA

La misión de este número: Afrontar los desafíos de la inteligencia artificial
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JOSÉ IGNACIO
munilla

inteligencia artificial

La inteligencia artificial ha irrumpido en nuestra 
vida cotidiana y parece avanzar a una velocidad 
de vértigo. ¿Tendremos la inteligencia para salir 

victoriosos en la carrera de fondo a la que nos reta?

“Estamos bajo el chantaje 
de la dictadura del 
relativismo. Guardar 
silencio sería renunciar 
al mandato de 
Jesucristo”

¿UNA CARRERA SIN FRENO? 
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FRANQUEOESPAÑA

F.D.

EN DESTINO

Apartado n.º 1000 F.D.
28221 Majadahonda (Madrid)

Para ello, recorta este 
cupón y deposítalo 
gratis en tu buzón 
más cercano (no 
necesita sello). 

Nos encanta que 
quieras empezar a 
recibir la revista.

Encarga una misa por tus difuntos 
o para pedir a Dios beneficios 
espirituales o temporales.
Es muy fácil: 

UNA AYUDA 
EFECTIVA

Llama gratis al 900 31 34 34

Visita encargaunamisa.com

¿Qué te hace ser mejor cada día?
A nosotros, vosotros.

91 555 55 55
www.mutua.es

En el Grupo Mutua trabajamos para dar los mejores 
productos y servicios a nuestros clientes, porque son 

ellos los que hacen de nosotros una gran marca.
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Tipos de encargo:

· Por una intención particular.

· Por un difunto.

· En el aniversario del fallecimiento.

· Novenario (9 misas) por una
  intención o por un difunto.

· Gregorianas (30 misas) por el
  alma de un difunto.

¿Quién celebrará la misa?

Un sacerdote Legionario de Cristo 
oficiará la misa que encargues. 

¿Cuándo se celebrará?

Cuando la misa haya sido asignada 
nos pondremos en contacto 
contigo para avisarte de que va a 
celebrarse.

¿Cuánto cuesta?

La misa es el sacrificio de Cristo, que 
se entrega libre y gratuitamente por 
nosotros. Por tanto, ni se cobra ni 
se paga por su celebración.

El estipendio es una práctica de 
la Iglesia que consiste en realizar 
libremente un donativo al 
sacerdote que celebre la misa.  
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Un estímulo para predicar sin descanso. 
Querida Isabel, un saludo muy cordial para ti y 
para todo el equipo de la revista. Os escribo 
por petición de la Madre Priora y de todas las 
hermanas. Todas os leemos con mucho agra-
do. Ya nos imaginamos lo que supone llevar 
adelante una familia, una casa y, además, la 
responsabilidad de preparar con esmero cada 
número de Misión. Os animamos a que sigáis 
adelante, y os apoyamos con nuestro cariño y 
oración. En medio de una situación tan difícil 
como la que estamos viviendo, saber que hay 

personas que hacen el bien es un estímulo 
muy grande. Mucho ánimo. Las familias nece-
sitan este bien que encauzáis por medio de las 
páginas de Misión. Como sabes, somos domi-
nicas, es decir, predicadoras. Así nos quiso ese 
hombre extraordinario que fue santo Domin-
go de Guzmán. Él dedicaba el día a hablar a 
los hombres de Dios, a predicar en medio de 
muchas dificultades, y era amado por su vida y 
su santidad. Hasta los herejes se admiraban 
de él. Y la noche la dedicaba a hablar a Dios de 
los hombres. Su grito era: “¡Dios mío, qué será 

de los pobres pecadores!”. No tenía celda pro-
pia. La noche la consumía en la oración. Un 
fraile confesó que estuvo muchas noches sin 
dormir espiando al Maestro Domingo en la 
iglesia, después de maitines... ¿Qué hacía? 
Pues orar sin descanso. Si Domingo nos quiso 
en medio de la Iglesia, ahí estamos. Mucho 
ánimo, Isabel y todo el equipo. No sabemos el 
bien que el Señor piensa obrar a través de 
vuestros esfuerzos. Sor María Rosario, O.P. 
Monasterio de Santo Domingo de Guzmán en 
Sant Cugat del Vallès, Barcelona.
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Carta de la directora
NOS ENCONTRAMOS en un 
nuevo cruce de caminos. La inte-
ligencia artificial está transfor-
mando a una velocidad de vértigo 
nuestras rutinas diarias. Si bien es 
cierto que sus herramientas abren 
un abanico enorme de oportu-
nidades, también plantea gran-
des desafíos. En este número de 
Misión te explicamos en qué con-
sisten esos retos y qué podemos 
hacer las familias católicas para 
continuar custodiando lo que nos 
hace humanos. Nada ni nadie 
podrá sustituir pequeños gestos 
como una sonrisa al otro lado de 
la línea telefónica o el placer de 
terminar un trabajo esmerado y 
bien hecho, no el que produce un 
generador de texto en cuestión 
de segundos.

Esta primera edición del año 
coincide con la Cuaresma. Hemos 
preparado una serie de artículos 
para ayudarte a vivir una con-
versión definitiva. De la mano de 
Jorge Manuel Rodríguez, pre-
sidente del Centro Español de 
Sindonología, desentrañamos 
algunos asombrosos detalles de la 
Sábana Santa (p. 52). En esta sor-
prendente reliquia está plasmada 
una doble fotografía de Jesús: por 
un lado, la huella de su figura, a 
modo de negativo fotográfico y, 
por el otro, el rastro de su sangre, 
en positivo.  “¡Algo insólito!”, ase-
gura este experto. 

Para hacer todavía más viva la 
Pasión del Señor, te invitamos a 
visitar la exposición The Mistery 
Man (p. 68), la cual recrea con tec-
nología punta los misterios de la 
Síndone. La muestra, que ya ha 
recorrido distintas ciudades de 
España e Italia, aterriza el 15 de 
marzo en Caravaca de la Cruz 
(Murcia). Tienes aquí una oportuni-
dad única para visitar la exposición 
y, el mismo día, ganar el Jubileo.

En el número pasado comenza-
mos una serie de artículos  “musi-
cales”. En esta ocasión, Rubén 
Risco relata cómo el joven Felix 
Mendelssohn rescató una par-
titura que contenía nada más y 
nada menos que La Pasión de 
Bach, cuya obra había caído en 
el olvido y estaba en manos de 
un carnicero (p. 66). Culminamos 
estos temas del Misterio Pascual 
desentrañando La Anástasis (p. 
69), una obra sublime del arte 
bizantino que nos lleva hasta la 
Resurrección. 

En esta edición tenemos ade-
más la alegría de contar con una 
entrevista muy personal a mon-
señor José Ignacio Munilla (p. 
10). Él nos invita a no ceder ni un 
ápice al mandato de Jesucristo de 
evangelizar, frente al gran dilema 
actual: “O cristianizar el mundo o 
mundanizar el cristianismo”. No 
hay alternativa. Monseñor, per-
mítame que le conteste en nom-

bre de los lectores de Misión: lo 
nuestro es recristianizar el mundo 
y, si es preciso, hasta dar la vida. 
Así de claro lo propone tam-
bién otro de nuestros entrevista-
dos, el padre Santiago Cantera, 
OSB (p. 32), prior del  Valle de los 
Caídos, quien cuenta a Misión que 
ya le ha tocado vivir el martirio 
blanco.  “Pido a Dios que me dé el 
valor de defender la fe y su Santo 
Nombre”, reclama.

Como verás, la pregunta por el 
sentido del sufrimiento figura de 
algún modo como telón de fondo. 
Sergio Rodríguez (p. 16), quien se 
ha recuperado dos veces de un 
cáncer terminal, lo resume muy 
bien. En su enfermedad ha descu-
bierto  “la posibilidad de ser corre-
dentores con Cristo”.  

No quiero despedirme sin 
apuntar una bella anécdota que 
me parece una perla preciosa en 
la entrevista a monseñor Munilla. 
Él cuenta que su padre “añadía 
todas las noches un Padrenuestro 
al Rosario rezado en familia, con 
la siguiente petición: ‘Para que 
toda la familia nos juntemos 
en el Cielo’”.  Te propongo vivir 
este tiempo de conversión con la 
única idea de que un día todos los 
que nos unimos alrededor de esta 
revista también  “nos juntemos en 
el Cielo”. ¡Buena lectura! 

directora@revistamision.com
Por Isabel Molina Estrada
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“El influjo de la 
mundanidad es 
muy grande. O 
somos resistentes 
o claudicantes”.

José Ignacio Munilla
Obispo de Orihuela-Alicante
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Por Javier Lozano

A José Ignacio Munilla le enseñaron desde niño a nadar a contracorriente. Y a buen 
seguro este obispo vasco no se ha ahogado en el intento. Más bien al contrario, ha 
logrado remontar peligrosas corrientes y grandes obstáculos en su vida sacerdotal 
y episcopal. Recuerda que su padre le enseñaba que lo más importante es ser santo. 
“A mí me quedó muy clarito este mensaje”, explica a Misión.

OBISPO DE ORIHUELA-ALICANTE

JOSÉ IGNACIO MUNILLA

Vidas

MONSEÑOR JOSÉ Ignacio Munilla 
(San Sebastián, 1961) es obispo de 
Orihuela-Alicante desde 2022, pero 
su feligresía es mucho más amplia de 
lo que marcan los límites de su dió-
cesis. Pionero de la evangelización 
en internet y a través de otros medios 
de comunicación, su  “parroquia digi-
tal”  no tiene nada que envidiar a cual-
quier parroquia española de las que se 
mantienen muy activas. A través de su 
programa Sexto Continente en Radio 
María, su web enticonfio.org, su popu-
lar canal de YouTube y de sus  distintas 

redes sociales se ha convertido en un 
referente para miles de personas que 
han encontrado en sus palabras una 
sana formación, consuelo y ayuda 
para hacer un análisis valiente y lleno 
de discernimiento sobre lo que pasa 
en el mundo y en el seno de la Iglesia.

No habla ni predica de oídas, sino 
que ha experimentado en buena 
medida en sus carnes lo que implica ser 
fiel al Evangelio. Nacido en el seno de 
una familia piadosa, don José Ignacio 
creció en los años en los que el terro-
rismo de ETA hizo estragos y además 

en un barrio en el que pudo palpar 
de primera mano grandes sufrimien-
tos. Esto marcaría su vida sacerdotal 
y luego episcopal. Fue nombrado en 
2009 obispo de San Sebastián, su dió-
cesis natal, donde tuvo que experimen-
tar el rechazo de parte de su feligresía 
y presbiterio. Pero las enseñanzas de 
sus padres le han acompañado toda 
su vida, y esto lo sigue guiando para 
hablar sin miedo y con la verdad sobre 
las realidades que más inquietan a los 
católicos hoy en día.  Así queda patente 
en esta entrevista con Misión.

“El influjo de 
la mundanidad 
es muy grande, 
o somos 
resistentes o 
claudicantes”

“El influjo de 
la mundanidad 
es muy grande, 
o somos 
resistentes o 
claudicantes”

Fotografía: Obispado de Orihuela-Alicante



¿Qué tal se ha adaptado un guipuz-
coano como usted al Mediterráneo?
Muchas veces me acuerdo del pasaje 
evangélico que dice aquello de  “pon la 
mano en el arado y no mires atrás”. La 
vida es tan intensa que ni siquiera hay 
tiempo para nostalgias. Puedo decir 
que he sido feliz en cada destino. La 
clave está en entregarse a lo que tie-
nes delante, sin más expectativa que la 
de florecer donde Dios te ha plantado.
¿Cómo vivió la fe en su infancia?
Se me trasmitió con sencillez, alegría y 
coherencia. Mis padres no tenían una 
cultura especial, pero sí mucho sen-
tido común y capacidad crítica ante 
la deriva que estaba tomando la socie-
dad. Nuestro padre añadía todas las 
noches un Padrenuestro al Rosario 
rezado en familia, con la siguiente 
petición: “Para que toda la familia nos 
juntemos en el Cielo”. A mí me quedó 
muy clarito el  mensaje.
Creció en los años duros de ETA, 
¿cómo le influyó?
Recuerdo cómo se extendía la popu-
laridad de ETA en muchos sectores 

de la sociedad, especialmente entre 
los jóvenes. El daño del terrorismo no 
se limitó a las víctimas de sus atenta-
dos, sino que engañó y emponzoñó 
el alma de cientos de miles de ciuda-
danos. Se había logrado falsear com-
pletamente el relato de la historia, 
sembrando el odio en los corazones. 
Afortunadamente, nuestros padres 
nos ayudaron a tener capacidad crí-
tica y a saber remar a contracorriente.
Además, vivía en Intxaurrondo, don-
de tanto ha sufrido la Guardia Civil…
¡Quién me iba a decir a mí que un día 
sería obispo de San Sebastián, y que 
celebraría en el cuartel de la Guardia 
Civil de Intxaurrondo la Santa Misa 
por el eterno descanso de los 100 
guardias civiles asesinados por ETA 
en esa comandancia!
San Ignacio es el guipuzcoano más 
universal. ¿Cómo le ha marcado?
Nuestra madre nació en un caserío 
cercano a Loyola; y, por cierto, se lla-
maba Josefa Ignacia. Lo mío con San 
Ignacio venía de fábrica, como se dice 
popularmente. Poco a poco, empezó a 
pesar más en mí el san Ignacio maes-
tro espiritual, por encima del patrono 
de los guipuzcoanos. Sus ejercicios 
espirituales han sido el lugar clave 
para mi encuentro con Jesucristo.

¿En qué momento le dijo sí cuando 
le pidió ser sacerdote?
Precisamente, al finalizar unos ejer-
cicios espirituales, cuando estaba a 
punto de cumplir 17 años. El sacer-
dote tuvo la idea de poner un bra-
sero con carbones ardiendo frente 
al altar, y nos invitó a los asistentes a 
que escribiésemos en un papel nues-
tros compromisos de vida. Cada uno 
se levantaba y quemaba el papel en 
el brasero. Me quedé el último, firmé 
con mi nombre el papel en blanco, y 
le dije a Jesús: “Escribe lo que quie-
ras, que a mí no se me ocurre”. El caso 
es que aquella noche, ya en casa, me 
vino a la mente, por primera vez en mi 
vida, la idea de ser sacerdote. Me vino 
con tal fuerza que tuve que rendirme.
Su hermano Esteban también es sa-
cerdote…
Ha sido y es un regalo inmenso en 
mi vida. Nos ayudamos muy estre-
chamente en Guipúzcoa: peregri-
naciones, ejercicios, campamentos, 
etc. Más tarde, fue director de Radio 
María en España y me introdujo en 

“Nuestros padres 
nos ayudaron a 
tener capacidad 
crítica y a nadar a 
contracorriente”

“Los ejercicios 
espirituales han 
sido el lugar clave 
para mi encuentro 
con Jesucristo”

La madre de 
monseñor Munilla, 
Josefa Ignacia, 
nacida en un caserío 
cerca de Loyola, fue 
quien le transmitió su 
amor a san Ignacio

Monseñor  Munilla 
es un amante de la 
montaña. Con su 
hermano Esteban ha 
realizado largos paseos
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¿Qué supusieron los 20 años como 
sacerdote en Zumárraga?
Fueron claves para forjar mi alma 
sacerdotal. Recuerdo especialmente 
la ayuda a los jóvenes heroinóma-
nos, que eran muy numerosos en la 
comarca. Fueron más de cien los que 
ingresaron en el Proyecto Hombre; y 

como no existían en aquel momento 
los retrovirales, la inmensa mayoría 
murieron. El acompañamiento hasta 
el final de aquellos jóvenes forjó mi 
alma.
¿Cómo vivió la situación de rechazo 
y de injusticia cuando volvió a San 
Sebastián como obispo?
Dios me dio la gracia de vivirlo sin 
perder la paz. La Iglesia sabía que 
la decisión de mi nombramiento no 

era sencilla. Si la Santa Sede asumía 
el reto, pues yo también. Después de 
los chaparrones viene la vida real. 
Y lo cierto es que he sido testigo de 
cómo se puede trabajar codo a codo 
con quienes aman al Señor y están 
dispuestos a servir a la Iglesia, por 
encima de las ideologías.

Usted es el obispo referente en la 
evangelización por radio e internet. 
¿De dónde le vino esa intuición?
No fue un plan que yo trazase. Me 
limité a responder a las propuestas y 
retos que se presentaban. Mi hermano 
tuvo una parte importante en todo 
ello. Cada paso que daba me prepa-
raba para el siguiente. Comencé cola-
borando con El Diario Vasco, luego 
con Radio María, y en las redes… Me 
marcó especialmente la expresión de 
Benedicto xvi de “evangelizar el con-
tinente digital”
Una de las patas de su misión digital 
es la formación. ¿Estamos los católi-
cos poco formados en la fe?
El Catecismo promulgado por san 
Juan Pablo II en 1992, en medio de la 
extensión del relativismo y la secula-
rización, es un auténtico milagro del 

el apostolado radiofónico que tanto 
ha marcado mi vida. Las nuevas tec-
nologías nos han dado la posibilidad 
de realizar muchas colaboraciones.
Y también tiene una hermana.
Nuestra hermana menor, Ana Rosa, 
forma parte importante de la “ecua-
ción” de la marca “Munilla” al servicio 

de la evangelización (risas). Somos 
un trío inseparable, a pesar de la dis-
tancia kilométrica.
Decidió formarse en Toledo, no en su 
tierra. ¿Por qué?
La providencia quiso que se conju-
gase la figura de don Jacinto Argaya, 
como obispo de San Sebastián, quien 
me animó a salir de Guipúzcoa, con la 
de don Marcelo González, arzobispo 
cardenal de Toledo, que fue a quien 
acudí, encontrando allí las puertas 
abiertas. La formación que recibí en 
Toledo, además de los compañeros 
con los que me  “hermané”  para siem-
pre, fueron algo definitivo en mi vida. 
Me parece significativo que 21 com-
pañeros de aquel seminario fuimos 
consagrados obispos posteriormente. 
Los años de oro de mi vida los viví en 
aquel seminario.

“Un laicado maduro 
está por encima de 
las crisis de fe que 
puedan tener los 
sacerdotes”

Los jóvenes y  
adolescentes son 

una prioridad para 
monseñor Munilla Con su compañero del 

alma en el seminario de 
Toledo, Antonio Cano 

de Santayana, enfermo 
en la actualidad



Espíritu Santo. Era la respuesta ade-
cuada ante la crisis postconciliar que 
tanto influjo tuvo y tiene en el seno de 
la propia Iglesia. Un laicado maduro 
es el que sabe alimentarse de las fuen-
tes de la Revelación, por encima de 
las crisis de fe que puedan tener los 
sacerdotes o catequistas que le hayan 
tocado en suerte.
Otra pata de su trabajo incansable 
es el análisis de la actualidad. ¿Qué 
peligros nos acechan?
El peligro principal es el de ser fago-
citados por el pensamiento único 
dominante. El influjo de la munda-
nidad es muy grande, como el propio 
Evangelio nos advierte: “No podéis 
servir a dos señores”. O somos resis-
tentes, o somos claudicantes.
Siempre ha llamado a las cosas por 
su nombre. ¿No teme las críticas?
A nadie nos gusta ser criticado o difa-
mado, pero estamos bajo el chantaje 
de la dictadura del relativismo: “Si 
no quieres problemas, no hables y 
pasa desapercibido”. Pero eso sería 
a costa de renunciar al mandato 
de Jesucristo de evangelizar. Yo me 
quedo con la cita de san Pablo: “Ay 
de mí si no evangelizara”.
¿Han calado estas nuevas ideolo-
gías en la Iglesia?
Es obvio. Por ejemplo, impresiona 
escuchar a cardenales de la Iglesia 
afirmar que nuestro objetivo no es 
invitar al mundo a convertirse a 
Jesucristo, sino generar espacios de 
encuentro interculturales.
¿Cómo ve la situación de la Iglesia?
La declaración Fiducia Supplicans ha 
generado una herida considerable en 
la comunión de la Iglesia. No había-
mos visto una convulsión tan grande 
en la historia reciente de la Iglesia. 
Tenemos que orar intensamente por 
la unidad, ya que no estamos ante una 
cuestión puntual, sino que el problema 
es nuestra secularización interna.

Habla de un problema muy grave…
El dilema es: o cristianizar el mundo 
o mundanizar el cristianismo. Hoy 
vemos con claridad que, por des-
gracia, la crisis no se circunscribe al 
sínodo de la Iglesia alemana.
¿Está la verdad en crisis dentro de la 
Iglesia?
La verdad nos hace libres, pero al 
mismo tiempo es exigente. El gran 
engaño, la gran impostura, es pre-
tender sustituir la verdad por el prac-
ticismo. Pero no nos engañemos: es 
un atajo que, pretendiendo liberarse 
de la cruz, no conduce a la meta que 
nos propone el Evangelio.
¿Qué debemos hacer los católicos?
Con el Evangelio en la mano: oración, 
ayuno y libertad evangélica.
¿Por qué eligió como lema episcopal 
“En Vos confío”?
Esta gran “empresa” en la que esta-
mos embarcados no es nuestra, es de 
Jesús. No debemos abordar la  realidad 

con la angustia propia de quien piensa 
que todo depende de él. A mí me gusta 
repetir aquello de “Dios existe y no 
eres tú, ¡relájate!”. Es decir, confía en 
el Corazón de Cristo.
¿Cómo imagina el Cielo?
El Cielo es estar con el Señor. En esta 
vida ya estamos con Él, pero nues-
tra capacidad de disfrutarlo es muy 
limitada. Es gozar plenamente de la 
intimidad con el Padre, el Hijo y el 
Espíritu Santo, en la comunión de 
todos los santos. 
¿De dónde saca fuerzas cada día?
No hay proporción alguna entre lo 
que la providencia me ha encomen-
dado y mi fragilidad. Esto sólo se 
explica por la cantidad de personas 
que rezan por los pastores. Soy un 
privilegiado de esa oración y testigo 
de que Dios la escucha.
¿Han merecido la pena tantas ofen-
sas y sufrimientos?
Por la gracia de Dios, no me cuesta 
perdonar las injurias. Siempre me ha 
ayudado a ello tener conciencia de 
que nuestra lucha es contra el demo-
nio y contra nadie más. ¡Es impor-
tante no equivocarse de enemigo! 

Una oración. El Ofre-
ci mien to de obras 
del Apostolado de la 
Oración.

Un santo. San José.

Una cita de la Escritura. 
El Verbo se hizo carne 
y habitó entre nosotros 
(Jn 1, 14).

Un lugar. La capilla de la 
conversión de 
San Ignacio en Loyola.

Un personaje. Jesús de 
Nazaret.
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“Impresiona oír a 
cardenales decir 
que nuestra misión 
no es invitar a 
convertirse a Jesús”

Munilla en 10 palabras 

Un momento de su vida. 
El 29 de junio de 1986, 
día de mi ordenación 
sacerdotal.

Un acontecimiento. El 
jubileo del año 2000.

Una película. Little boy, 
de Eduardo Verástegui. 

Un libro. Caminando por 
valles oscuros: Memorias 
de un jesuita en el Gulag 
(Arcaduz, 2015).

Una comida. Huevos 
fritos con chistorra.

El obispo muestra con este test su faceta más personal:
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Por Enrique García-Máiquez

Familia política
En España cada vez 

llevamos peor las dife-
rencias políticas; y, si 
nos fijamos, llevamos 
cada vez peor las rela-
ciones con la familia 
política, paralelamente. 
El caso paradigmático, 
donde chocan esas dos 
placas tectónicas, es la 
figura del cuñado, que 
se ha elevado última-
mente a mito popular 
del rival político que 
dice tonterías que no 
merecen atención y 
sí merecen desprecio 
y que uno tiene que 
soportar estoicamente 
en las cenas. Los cuña-
dos han desplazado a 
las dos figuras míticas 
de Goya apaleándose 

con los pies hincados en tierra. Puede 
parecer menos brutal al primer golpe 
de vista, pero lo es más, porque los 
cuñados tienen los pies enterrados en 
una familia (política) compartida y, sin 
embargo, resultan irreconciliables.

Como decía Hölderlin, donde está 
el peligro está la salvación; y, para 
mejorar el clima público, tendría-
mos que empezar a mejorar el trato 
con la familia política, como arque-
tipo y núcleo. En este caso, me resulta 
especialmente fácil predicar, porque 
mis cuñados son encantadores; pero 
como objetivo general, ahí lo dejo. La 
civilización descansa en cómo nos lle-
vemos con nuestra familia política. 

superior, que en la familia política es 
la cónyuge o el cónyuge y, en la polí-
tica, es la nación o la comunidad. Y 
luego están los frutos de ese amor, 
que en ambos casos son los hijos, en 
los que las dos sangres se mezclan 
asombrosamente y que hacen de una 
suegra una abuelita, como en la con-
versión del agua en vino de las bodas 
de Caná. Los hijos también se mere-
cen heredar un país que no esté fron-
talmente dividido.

L
a prueba más 
difícil para la 
sociabil idad 
humana, según 

Chesterton, es dejar caer 
a un ser humano por el 
hueco de una chimenea 
cualquiera y ver cómo 
se lleva con los extraños 
con que se encontrase 
al aterrizar en el suelo. 
Chesterton añadía que 
eso es lo que nos había 
pasado con nuestra pro-
pia familia y que llevar-
nos bien con los nuestros 
era una cosa absoluta-
mente sorprendente. Yo 
todavía lo veo más pro-
digioso cuando uno entra 
por la puerta principal.

Por la puerta princi-
pal se entra en la casa de 
los suegros, sí, porque ya no tiene uno 
tamaño para colarse por la chimenea. 
Qué aventura entonces llevarse bien 
con esos extraños extrañísimos. Con 
la familia de sangre, nos une un código 
genético, en la mayoría de los casos, 
y en todos, un idioma materno en el 
sentido amplio de expresiones, cos-
tumbres y cultura. Tan potente, que 
los hijos adoptados se parecen a sus 
padres muchísimo. A la familia polí-
tica, por mucho que al final te adop-
ten, no se parece uno nunca.

Me encanta que en español se diga 
“familia política” porque facilita la 
reflexión que vengo a hacer. Llevarse 
bien con suegros, cuñados, concuña-
dos, sobrinos y tíos políticos conlleva 
un grado de sociabilidad más allá de 
lo natural, que lo acerca a la política 
strictu sensu. Necesitamos la misma 
habilidad para la cesión, para la con-
vivencia de distintos, para la nego-
ciación tácita; y todo por un amor 

“Para mejorar 
el clima público, 
tendríamos que 
empezar a mejorar 
el trato con la familia 
política, como 
arquetipo y núcleo” 
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Multi-Active Jour aporta luminosidad durante el día y Multi-Active Nuit acción 
renovadora durante la noche. Después de 28 días, los signos de fatiga se 
reducen en un 51 %. La piel se nota más lisa en un 57  %. Los signos de estrés se 
reducen en un 52  %. En conclusión, después de 28 días de uso el 94  % de las 
mujeres observan que la calidad de su piel ha sido visiblemente mejorada.  
Multi-Active Emulsion Lissante proporciona un efecto matificante. Tiene una 
textura ultraligera y se puede aplicar día y noche. 
Multi-Active Essence de Jeunesse es una loción que alisa la piel al instante y 
potencia su luminosidad. Se aplica día y noche antes de cualquier tratamiento.

Multi-Active Jour & Nuit
Piel recargada a prueba de estrés
Los Laboratorios Clarins han puesto en evidencia el impacto del estrés en el adelgazamiento de la 
epidermis, lo cual acarrea la alteración de la función barrera de la piel y la modificación de su textura.

La nueva Multi-Activa [Skin Charger Complex] permite a la piel conservar su resistencia 
y su nivel de energía. Está compuesta por:
Niacinamida, que alisa las primeras arrugas y refuerza la textura de la piel.
Extracto de cardo marino bío, que evita el adelgazamiento de la piel y mejora su 
tonicidad y flexibilidad.
Extracto de madroño bío, para reducir el tamaño de los poros y homogeneizar la piel.
Betaína, que gracias a su acción hidratante rellena las arrugas al instante.

[Skin Charger Complex]
Combatir los efectos del estrés

Jour & Nuit
Una acción complementaria día y noche

CLARINS

Por primera vez Clarins colabora con un experto en neurociencia para crear las fragancias antiestrés de Multi-Active. 
La fragancia del tratamiento de día mejora el estado de ánimo al combinar el frescor de la bergamota y la delicadeza 
del muguete y de la rosa sobre un fondo de flores blancas. La fragancia del tratamiento de noche ayuda a conciliar el 
sueño gracias a las notas reconfortantes y calmantes del lirio, la rosa y el jazmín, así como de los almizcles y del cedro. 

A cada hora su perfume
Para reducir el efecto del estrés la acción del perfume es determinante
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Por Marta Peñalver

Fotografía: Dani García

Sergio Rodríguez Cuadrado ha superado no uno, sino dos cánceres milagrosamente. 
Y aunque no sabe por qué Dios lo eligió para tal hazaña, le ha servido parar encontrar 
sentido al sufrimiento. Asegura que no cambiaría su historia y que en ocasiones echa de 
menos sentir a Dios tan cerca como en aquellos momentos de intenso dolor.

“La enfermedad 
ha sido un arma 
superpoderosa 
que me ha dado Dios”

SERGIO RODRÍGUEZ CUADRADO
SUPERVIVIENTE DE CÁNCER TERMINAL

“Cuando se pasa 
todo, dejas de 
recibir esas gracias 
que Dios te da 
para ese momento 
porque ya no las 
necesitas”

CON  VEINTIOCHO años, casado y 
con una hija de dos meses, a Sergio 
le detectaron un linfoma y le dijeron 
que moriría en horas, pero se recu-
peró milagrosamente. Trece años des-
pués, el cáncer apareció de nuevo, y 
de nuevo los médicos no se explican 
cómo se recuperó tras pronosticarle 
tan sólo seis meses de vida.

Nos recibe en su casa. Está recién 
operado debido a algunas secuelas 
que le ha dejado el cáncer. Durante 
toda la entrevista no pierde la son-
risa, ni si quiera cuando rememora 
los peores momentos de su enferme-
dad en los que pensaba qué sería de 
su mujer y de sus cinco hijos cuando 
él no estuviera. La fe y la alegría con 
la que vive esta y todas las circunstan-
cias de su vida, son el hilo conductor 
de su libro Una segunda oportunidad 
(Palabra, 2024).  
El cáncer no fue su primera expe-
riencia cercana a la muerte, ¿no?
Cierto. En mi despedida de soltero una 
vaquilla me pegó una cornada en el 
cuello y casi no lo cuento. Este hecho 
me hizo replantearme varias cosas: 
cómo quiero morir, cuál es la actitud 
que quiero tener ante la muerte, si 

estar agradecido o ser un amargado. 
Me ayudó a hacerme consciente de 
que me voy a morir y de que tengo 
que prepararme. 
Y poco después, llegó el cáncer. 
¿Cómo fue su primera reacción 
cuando le dieron el diagnóstico?
Se me vino el mundo encima. Pensé 
que se acababa todo, fue muy duro. 
Me resulta difícil explicar esa emo-
ción tan fuerte que sentí.
¿Qué le pesaba más, el miedo o la 
situación que dejaba?
Miedo a la muerte no he tenido, pero 
sí al dolor físico. Pensaba en cómo se 
quedaría mi familia, en el dolor que 

les podía causar esta situación… Eso 
me ha pesado siempre mucho. 
¿Se agarró a la fe?
Sí. Con el primer cáncer le pedí a Dios 
que se hiciera su voluntad, sólo nece-
sitaba que me diera fuerzas. Con el 
segundo, ya no tuve dudas. Notaba Su 
presencia.
¿Cómo ha afectado a su familia 
esta experiencia de enfermedad?
Los dos linfomas, pero en concreto 
este último, nos han marcado mucho a 
todos. Mis hijos son como son, en gran 
medida, por lo que han vivido. Han 
sufrido muchísimo, pero también han 
rezado mucho y creo que les ha acer-
cado a Dios. Y a María, mi mujer, y a 
mí, nos ha unido mucho. Hemos vivido 
la presencia de Dios de una manera 
muy intensa. Lo hemos visto en cada 
circunstancia. Como ejemplo, cuando 
peor lo estábamos pasando en el hos-
pital apareció un amigo sacerdote, y 
su visita fue como un bálsamo. Es algo 
totalmente palpable. Y, después, cuando 
se pasa todo, dejas de recibir esas gra-
cias que Dios te da para ese momento 
porque ya no las necesitas.
¿Ha llegado a echar de menos esa 
presencia de Dios?
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“Yo era una persona 
fría. La  enfermedad 
me permitió sentir 
el sufrimiento de los 
demás” 

“Durante el segundo linfoma escribí una carta para los chavales de mi parroquia que se mo-
vió bastante. Después escribí una segunda que se hizo viral. A partir de ahí mucha gente 

me pedía que escribiera mi testimonio. Una monja amiga de la familia empezó a insis-
tirme mucho, porque ella se lo contaba a gente que iba al convento y me aseguraba que 
les ayudaba. Yo en ese momento no lo veía, no creía que pudiera ayudar a nadie. Pero 

ella me dijo: ‘Pues me voy a poner a rezar para  que escribas el libro’. Y se ve que Dios 
la escuchó porque un año después la llamé y le dije: ‘Ahora sí que tienes que 
rezar, ¡estoy escribiendo el libro!’”.

El libro quE SErgio no quEría EScribir

pero que Dios quería que escribiera

Sí, es como la noche oscura de la que 
hablan los santos. Cuando has sentido 
a Dios tan cerca y ese momento pasa, 
se echa de menos esa presencia de 
Dios tan fuerte que todo lo iluminaba.
¿Tiene sentido su enfermedad?
Lo tiene. Siempre he estado cerca de 
Dios y de la Iglesia, pero es cierto que 
cuando empecé a trabajar mi corazón 
tendía más a ganar dinero y a triunfar, 
que a Dios. Creo que Dios salió a mi 
rescate con el primer linfoma para que 
me acercara a Él de nuevo. Ahí descu-
brí que el sufrimiento tiene un poder 
redentor enorme. Durante ese primer 
cáncer estuve ofreciendo mi sufri-
miento por dos situaciones muy con-
cretas en las que luego Dios intercedió. 
La enfermedad para mí ha sido un 
arma superpoderosa que me ha dado 
Dios. Podía utilizarla o no, pero me 
daba la posibilidad de hacer mucho 
bien y ser corredentor con Cristo,  que 
es a lo que estamos llamados los cris-
tianos. Así empecé a ofrecer mi sufri-
miento por las almas del purgatorio y 
por intenciones particulares.
¿Y el segundo linfoma?
Este linfoma lo he ofrecido mucho más, 
hasta el punto de que desde entonces 
llevo conmigo un listado de las peticio-
nes porque, aunque el cáncer haya des-
aparecido, sigo teniendo secuelas que 
ofrezco. Incluso una vez me llamó una 
telefonista para venderme un seguro 
y terminó pidiéndome que rezara por 

su padre enfermo. Y no porque yo 
vaya catequizando por ahí, pero mis 
 conversaciones muchas veces derivan 
en eso… Así que la lista es larga. Ofrecer 
el sufrimiento puede salvar almas.
¿Se ha preguntado por qué Dios le 
curó dos veces milagrosamente?
Me lo cuestioné muchísimo con el 
primer linfoma porque me tenía que 
haber muerto esa noche, Nochebuena, 
y me curé. Fue algo espectacu-
lar. A veces le he preguntado a mi 
mujer:“¿Por qué me he curado?” . Y 
ella me dice: “Pues quizá para que seas 
un buen padre cristiano”. Y aunque a 
mí me parece poco, porque soy muy 
peliculero, igual tiene razón (ríe), pero 
Dios sabrá. Con esto he aprendido 
que todo lo que viene de Dios tiene un 
sentido y ojalá siempre le diga que sí.
En el libro dice que ha aprendido 
que cuanto más dura es la prue-
ba, mayor es la gracia. ¿Qué gra-
cias le ha traído el cáncer?
La mayor ha sido poder vivir con 
paz una enfermedad que hace sufrir 
muchísimo, tanto física como emo-
cionalmente. La he vivido notando 
Su amor en cada cosa que pasaba. El 
primer linfoma me cambió el corazón: 
pude reorganizar mis  prioridades y 

poner primero a Dios. Además, me 
permitió ver el sufrimiento de los 
demás. Yo era una persona fría. Veía 
a una persona sufrir y no era capaz 
de sentir nada. Desde entonces veo 
el sufrimiento y sufro; me revuelve 
por dentro.
¿Cambiaría su historia por no pa-
sar por dos cánceres?
No lo cambiaría. A mí no me gusta 
sufrir, eso que quede claro. Pero los 
frutos de estos dos cánceres no los 
cambiaría. Y tampoco quiero olvidarlo, 
porque ahora mi vida es otra.
¿Después de lo que ha vivido 
cómo se plantea el futuro?
Ya no pongo el corazón en él. Vivo 
el presente, y cada día doy gracias 
por vivir ese día porque tendría que 
haber muerto hace diecinueve años 
y aquí estoy. Me dejo llevar por Dios, 
Él sabrá. 
¿Qué diría a alguien que esté pa-
sando ahora por algo parecido?
Mucha gente me pedía que hablara 
con amigos o familiares que esta-
ban en mi situación y hoy todavía 
haría lo mismo: les hablaría de Dios, 
les diría que Dios los ama, que Él 
ha pasado por algo mucho peor por 
nosotros y que no duden del amor de 
Dios. Y, por supuesto, que no dejen de 
luchar.  Estas enfermedades a veces 
acaban con el ánimo antes que con la 
salud, y los enfermos bajan los bra-
zos y dejan de pelear. 
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10 claves para Que dormir
no se convierta en una pesadilla

Por Marta Peñalver

Corpore sano

Dormir hay que dormir, antes o después todos lo hacemos. 
Parece sencillo, pero conseguir un buen descanso no 
siempre es fácil. Seguir ciertas pautas puede mejorar la 
calidad del sueño y, por tanto, la calidad de vida.

HIGIENE DEL SUEÑO

“Quienes duermen 
poco tienen mayor 
riesgo de padecer 
enfermedades”

1. Darle al sueño el valor que tiene. 
Procurar no quitarle horas al sueño 
por trabajar, estudiar o socializar.

2.tener un horario de sueño regu-
lar. Tanto a diario como los fines de 
semana debemos procurar levantar-
nos y acostarnos a la misma hora.

3.Evitar siestas prolongadas. La 
siesta no debe durar más de 15 minu-
tos y nunca debemos hacerlas cerca-
nas a la hora de acostarnos.

4.cenar ligero y temprano. Es reco-
mendable evitar cenas copiosas y 
tardías. Ua mala digestión dificulta 
el sueño.

5. Limitar el uso de las pantallas. No 
es recomendable usar móviles, orde-
nadores o tabletas antes de acostar-
nos, pues está demostrado que la 
excesiva exposición dificulta el sueño. 
Debemos desconectar progresiva-
mente para facilitar la somnolencia 
y así lograr un sueño de calidad.

6.Evitar las sustancias excitantes. 
No consumir sustancias excitantes 
como tabaco, cafeína o alcohol, espe-
cialmente a última hora del día.

7. Tener una rutina antes de dormir. 
De esta manera conseguiremos más 
fácilmente un estado de relajación 
que facilite luego el sueño.

8. Evitar realizar en la cama activida-
des que nos mantengan alerta. Ver la 
televisión o usar dispositivos electró-
nicos (móviles o tabletas) en la cama  
dificulta conciliar el sueño.

9. Realizar ejercicio físico. Nada 
como hacer deporte para dormir bien, 
pero es importante evitar hacerlo a 
última hora del día, ya que activa el 
organismo y puede dificultar el sueño.

10. Propiciar un ambiente adecuado. 
Un rato antes de dormir propicia un 
ambiente que invite al descanso: 
bajar la intensidad de las luces, evitar 
sonidos intensos, vestir ropa cómoda 
y disponer una cama confortable.

DE MEDIA una persona duerme (o 
debería dormir) entre 7 y 9 horas al 
día. Es decir, 10 días al mes o, lo que 
es lo mismo, 30 años a lo largo de su 
vida. Un tercio de nuestra existen-
cia que no debemos menospreciar. Y 
es que el sueño es fundamental para 
mantener una buena salud.

Según la Sociedad Española de 
Neurología, entre un 20 y un 48    % de 
la población adulta española sufre 
dificultad para iniciar o mantener el 
sueño. Muchos de esos casos respon-
den a trastornos crónicos y graves 
que requieren atención médica espe-
cializada, pero en otros tantos es posi-
ble mejorar la calidad del descanso. 

Factores condicionantes
Existen varios factores que condi-
cionan el sueño y es importante ser 
conscientes de ellos. En primer lugar, 
el ritmo circadiano que naturalmente 
sigue nuestro cuerpo y que va al com-
pás de las horas del día y de la noche. 
También debemos tener en cuenta la 
edad; no tenemos las mismas necesi-
dades de descanso en la adolescencia 

que en la ancianidad. Por último, nos 
afectan también los factores exter-
nos como la exposición a la luz, el 
consumo de sustancias excitantes 
o el estrés.

La doctora Ana Fernández Arcos, 
neuróloga y coordinadora del Grupo 
de Estudio de Trastornos de la Vigilia 
y el Sueño de la Sociedad Española 
de Neurología explica a Misión que 
“el sueño nocturno es fundamen-
tal para mantener una buena salud. 
Sabemos que una mala noche de 
sueño afecta al estado de ánimo, al 
rendimiento académico o laboral y a 
la atención. Además, no dormir bien 
hace que estemos más irritables y 
que seamos más propensos a come-
ter errores”. A esto hay que añadir las 
consecuencias a largo plazo. “Las per-
sonas que duermen poco (menos de 
6 horas) o que tienen trastornos de 
sueño tienen mayor riesgo de pade-
cer enfermedades cardiovasculares, 
metabólicas, trastornos de salud men-
tal y enfermedades neurodegenera-
tivas”, señala la doctora Fernández 
Arcos. Por ello recomienda seguir 
una serie pautas para que el dormir 
no se convierta en una pesadilla. 



Salta a la

Música

Salta con Santander SMusic
Para todos los fans de la música llega Santander SMusic. 
Salta a descuentos en festivales y conciertos, a preventa exclusiva de entradas, 
a meet & greet con artistas y mucho más solo por ser del Santander.

Vive la cultura en SantanderSmusic.com Por ti, los primeros.



20 • 

frene la ELA es uno de los grandes 
retos de la medicina actual, pero al ser 
una enfermedad que no afecta a tanta 
gente apenas existe financiación que 
permita seguir adelante con los pro-
yectos. En España hay 4.000 casos, 
cada año mueren 1.000 personas y se 
diagnostica otro millar. 

Ana nos invita a pasar a su labo-
ratorio. Allí, hay dos cosas que lla-
man especialmente la atención: los 

ENTRE  TUBOS de ensayo, pipetas 
y disoluciones químicas; así transcu-
rre la jornada laboral de la doctora 
Ana Martínez. Nos recibe con bata 
blanca en su laboratorio del CSIC 
(Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas) y tras presentarnos a cada 
uno de los integrantes de su equipo 
nos explica que la ELA es una enfer-
medad muy cruel, pero que existe 
esperanza. “Es verdad que no hay 
una cura, pero nosotros investigamos 
una proteína que es capaz de frenar el 
desarrollo en modelos animales. Hay 
un fármaco pensado para otra enfer-
medad que hemos demostrado que 
funciona contra la ELA, sólo hay que 
probarlo en personas.”, explica Ana. 
La búsqueda de un tratamiento que 

 iconos de Jesucristo y la Virgen María 
de estilo bizantino, y las fotografías 
de su familia numerosa. “¿Cómo lo 
ha hecho?”, le preguntamos. “Con 
paciencia, organización y el apoyo 
de mi marido”, responde Ana con una 
sonrisa. 

Madre y científica
Pocos podrían esperar que detrás de 
la mujer que busca una cura contra 
la ELA en España se esconda una 
madre de familia numerosa. Y menos 
aún, una abuela de familia nume-
rosa. Ana tiene siete hijos –cuatro 
casados, una religiosa y otros dos 
aún en casa– pero además tiene ocho 
nietos y dos más en camino. Es una 
superabuela científica. 

“Encontrar la 
solución para la 
ELA es para mí un 
objetivo vital”

Ana Martínez es investigadora en el Consejo Superior de Investigaciones Científicas 
y lidera un equipo que busca la cura de enfermedades como la ELA. Su vida se basa 
en tres pilares: fe, familia y laboratorio. Es madre de familia numerosa, abuela y 
científica de renombre internacional. “Es la vocación que el Señor me ha dado”, 
explica a Misión.

Familia
Por Israel Remuiñán

Fotografía: Dani García

CATÓLICA Y MADRE DE 
SIETE HIJOS: ASÍ ES LA 
MUJER QUE BUSCA LA 
CURA CONTRA LA ELA

ANA MARTÍNEZ

“La ciencia me 
convence cada día 
de la existencia 
de Dios”
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Ana lleva 37 años casada, conoció al 
que sería su marido, José, muy joven, 
fue un noviazgo de algo más de seis 
años que sentó las bases sólidas de lo 
que hoy es su matrimonio. Es verdad 
que Ana recibió la semilla de la fe en 
su familia, pero fue ya estando con 
José cuando tuvo un encuentro mucho 
más personal y cercano con Dios. 

La vida de Ana significa tres cosas: 
fe, familia y laboratorio. Ella ha con-
seguido conjugarlas a la perfección, 
ya que ha mantenido su fe y su fami-
lia a la vez que se convertía en uno de 
los grandes referentes mundiales en 
la lucha contra la ELA. 

Esta investigadora asegura que la 
ciencia le ha ayudado a acercarse toda-
vía más a Dios:  “Siento que es un man-
dato que tengo; conocer la naturaleza, 
las enfermedades, la biología… Es la 
vocación que el Señor me ha dado y 
a la vez la forma de demostrarme que 
realmente existe. La ciencia me con-
vence cada día de que Dios es verdad, 
porque cuanto más veo lo organizado 
que está todo, a medida que bajo a la 
pequeñez y analizo todo a vista de 
microscopio, me doy cuenta de que 
todo es perfecto, que es imposible que 
esté hecho por azar. Eso te confirma la 
existencia de un Creador”. 

La lucha a favor de la vida
Además, la búsqueda de la cura con-
tra una enfermedad tan cruel como 
es la ELA se ha convertido para ella 
en una forma de defensa de la vida. 
“Encontrar la solución para esta enfer-
medad o tratamientos eficaces para 

otras dolencias neurodegenerativas se 
ha convertido para mí en un objetivo 
vital”, confiesa. Los datos que deja la 
ELA en España son muy crudos. Solo 
el 6  % de las familias puede pagar los 
cuidados que requieren la enfermedad 
en la fase final. Apenas existen ayu-
das, y este coste, que puede ascender a 
más de 60.000 euros al año, lo asume el 
entorno del paciente. Por eso muchos 
rechazan someterse a la traqueoto-
mía, que es la única opción para alar-
gar su vida conectado a un respirador. 

Algunos optan por la eutanasia, que 
se les ofrece como alternativa para no 
endeudar a su familia. Todo ello mien-
tras España se sitúa a la cola de Europa 
en cuidados paliativos. En nuestro 
país mueren cada año 80.000 perso-
nas sin recibir los cuidados paliativos 
que necesitan. Ana investiga cada día 
para encontrar una cura, para ofrecer-
les una alternativa:  “Lucho por la vida, 
sin duda”. 

Para Ana es habitual repetir jacu-
latorias a lo largo del día, también lo 
hace en el laboratorio y entre diso-
luciones. “‘Señor, ayúdame’, suelo 
decir. Habitualmente ofrezco mi 
 investigación de cada día para glo-
ria de Dios”, relata esta investigadora.

Abuela de familia numerosa
La pasión con la que habla de su tra-
bajo es sorprendente, parece com-
plicado imaginarse que estuvo a 
punto de dejarlo en varias ocasiones. 
“Después de mi primera baja mater-
nal estuve a punto de plantarme. Me 
parecía difícil asumir el ritmo de la 
investigación, pero fue precisamente 
mi marido quien me convenció de 
volver al laboratorio. Ahora le doy 
las gracias”, recuerda. Y eso que no 
ha sido fácil, muchas veces se ha sen-
tido como “una malabarista de circo”  
intentando llegar a todo; pero el tán-
dem con su esposo ha sido siempre 
fundamental. “Hemos sido un gran 
equipo”, cuenta.

La gente se sorprende cuando se 
entera de que es madre –y ahora 
abuela– de familia numerosa. Sobre 
todo, porque ni siquiera en las bajas 
maternales se desconectaba por com-
pleto: “Llamaba a los doctorandos 
para saber cómo iban, incluso algunos 
se venían a mi casa y yo les apoyaba”. 

Asegura que su truco es aunar sus 
grandes pasiones: la familia, la cien-
cia, el voluntariado… “¿El volunta-
riado?”, le pregunto. “Sí –ríe–, hemos 
hecho pastoral familiar, en cursos de 
preparación para el matrimonio y 
actualmente participo en el Proyecto 
Raquel de acompañamiento a muje-
res que han abortado”, responde. 
Repregunto cómo es posible que le 
dé tiempo. A lo que Ana contesta: 
“Todo es cuestión de organizarse. Si 
me sobra alguna hora, suelo ir a can-
tar en un coro”. 

“Ofrezco mi 
investigación de 
cada día para gloria 
de Dios”

Un referente en la ciencia
La ELA es una enfermedad mortal para la que no existe una 
cura, va paralizando poco a poco los músculos del cuerpo y la 
esperanza de vida va de tres a cinco años. En este laboratorio 
del CSIC manejan una proteína revolucionaría que es capaz de 
frenar la enfermedad en modelos animales. En 2022, Ana reci-
bió el Premio Nacional de Investigación Juan de la Cierva por 
sus aportaciones en el campo del diseño y desarrollo de fár-
macos para enfermedades neurodegenerativas e infecciosas.



FamiliaFamilia
Por Isabel Molina Estrada

Fotografía: Dani García

Aquello de que el sacramento del matrimonio confiere a los esposos una gracia 
de estado para ser fieles hasta las últimas consecuencias no es mera teoría. Lo 
demuestra la historia de Nacho Hierro, a quien su mujer abandonó hace ocho años. 
“Si prometes mantenerte fiel, Dios te da la gracia”, asegura a boca llena.

“El amor más difícil es el no correspondido, 
y ese es el que ahora Dios me pide”
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EL TESTIMONIO DE FIDELIDAD DE NACHO HIERRO, ABANDONADO POR SU MUJER

LA CASA de Nacho y su mujer 
permanece tal y como ella la dejó 
hace ocho años, antes de marcharse:  
“La foto de nuestra familia está aquí, y 
ella sabe que esta es su casa”, asegura 
Nacho con una sonrisa serena. Ambos 
tenían una fe recia, y se casaron 
convencidos de que estarían juntos 
toda la vida. “Yo siempre tuve la certeza 
de que lo único que no me iba a fallar 
nunca era el amor de mi mujer, 
y estaba convencido de 
que en él tenía una 
roca firme”. Nada más 
casarse comenzaron 
a dar catequesis 
en su parroquia, 
hicieron varios 
cursos de pastoral 
familiar y 
algunas 

peregrinaciones en familia en las que 
recibieron abundantes gracias. 

No había entonces ni tampoco hay 
ahora una tercera persona entre ellos. 
Más de dos horas de conversación con 
Misión indican que lo suyo fue el típico 
“desgaste” del amor por el que suelen 
romperse la gran mayoría de los matri-
monios. Tras un aborto espontáneo de 
gemelos, su mujer no se sintió arro-
pada por su marido.  “Fue hacerle el 

legrado, y a los pocos días me dijo: 
‘Me quiero separar”’. A eso se 
sumó que ella comenzó a estu-
diar un máster en psicología y 
a acudir a consulta con uno de 
sus profesores:  “Cuando volvía 
del psicólogo me decía: ‘Tú no te 
das cuenta, Nacho, pero cuando 

estemos separados vamos 
a ser superfelices’. Yo 
le contestaba: ‘Creo 
que te están enga-
ñando’. Le ven-
dieron la moto 
del  feminismo 
radical en el que 
no necesitas de 
tu marido, ni de 
Dios, ni de nadie: 

‘Libérate de tu 

marido, tú eres fuerte y capaz, y vas a 
estar mejor sola’”. 

A pesar del intenso sufrimiento 
y de las dificultades que ha tenido 
que pasar, hoy Nacho reconoce con 
humildad:  “Cuando nos separamos 
yo pensaba que el 100 % de la res-
ponsabilidad era suya; hoy sé que 
no es así, que a ella también le hicie-
ron daño mis faltas de atención y mis 
indiferencias”.  

La alianza es para siempre
Lo que sí tuvo claro Nacho desde el 
instante de la separación es que, aun-
que su mujer ya no estuviera a su lado, 
él tenía que seguir siendo fiel. “Me 
ayudó muchísimo el libro La fidelidad 
que escribe la historia (Didaskalos, 
2015), de Emanuele Scotti, un italiano 
que cuenta cómo de repente su mujer 
decidió que se quería separar. Él no 
entendía nada… Ella se marchó con 
otro hombre, se casó con él, pero Scotti 
nunca dudó de que ella seguía siendo 
su mujer. Su testimonio me hizo ver 
que la llamada es a la fidelidad, y que 
quizá mi situación no había hecho 
más que comenzar”.  

Nacho rememora también que 
gran parte de su formación se la 

debe al Catecismo explicado por 
monseñor José Ignacio Munilla 
en Radio María. Todos los días, 

tras salir de misa a las ocho de la 
mañana, lo escuchaba de camino al 
trabajo: “De vez en cuando llamaba 



“El testimonio de 
Scotti me ayudó a 
ver que la llamada 
es a la fidelidad, y 
que mi situación no 
había hecho más 
que comenzar”
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“TODAS LAS ALIANZAS FUERON CAYENDO”

una mujer para decirle a Munilla que 
su marido se había ido de casa, y él 
era muy claro: ‘Aunque él se haya ido, 
tú sigues casada. Hay un sacramento 
y tú tienes que seguir comportándote 
como una esposa, y siendo fiel a la 
promesa de tu matrimonio. El sello 
de Dios en vosotros es garante de esa 
unión’. Nunca pensé que eso a mí me 
podía afectar, pero me quedé con la 
copla: hay que ser fiel, a pesar de que 
el otro no cumpla su promesa”. 

El amor en grado heroico
Aquellas palabras resonaban en 
su interior cada vez que alguien le 
decía: “¿Por qué no vas a tener dere-
cho a rehacer tu vida? Si hubieras 
sido tú el que se ha ido de casa, pero 
te han abandonado…”. Los comen-
tarios venían también de personas 
de su parroquia que lo animaban 
con un  “tan sólo tienes 37 años, no te 
preocupes que ya habrá otra mujer 
para ti”. Nacho se quedaba perplejo.  
“No se daban cuenta de que yo ya 
había  elegido a una mujer, y la había 

elegido para siempre –comenta–. 
Además, mi mujer y yo habíamos 
sido plenamente conscientes, en 
muchas ocasiones, de la presencia 
de Dios entre nosotros, como cuando 
llegaron nuestros hijos”.

El libro de Scotti, las palabras de 
Munilla impresas en su recuerdo, 
sumados a los consejos de su direc-
tor espiritual, hicieron que Nacho se 
mantuviese firme. Vio claro que el 
Señor lo llamaba a un camino a con-
tracorriente por el bien de su mujer y 
de sus dos hijos. “En ese momento lo 
que te sale es devolver ‘ojo por ojo y 
diente por diente’, pero el bien de los 
hijos es ver que sus padres se quieren, 
y que se quieren bien”. Fue entonces 

cuando entendió que podía amar a 
su mujer con otro tipo de amor, con 
un amor como el de Dios al pueblo de 
Israel:  “Él ama a su pueblo siempre, a 
pesar de los momentos en que el pue-
blo se  ‘despista’”. Fue así como Nacho 
pudo descubrir ese amor que tras-
ciende todo egoísmo: “El Señor me 
ayudó a discernir que, aunque el amor 
más perfecto es aquel en que los dos 
se entregan sin medida, el amor más 
difícil es el amor no correspondido, 
y ese era el que ahora Él me pedía: 
‘Te toca ser testigo de un amor fiel’”.

Y aunque Nacho no se levanta 
cada mañana pensando en que su 
mujer quizás un día quiera regre-
sar, tampoco pierde la esperanza:  
“Todos pensamos que nuestro caso 
es el imposible: ‘Mi marido (o mi 
mujer) nunca va a volver’.  Y luego 
ves casos de matrimonios restaurados 
que creían lo mismo hace cinco años, 
porque el Señor se puede valer de cual-
quier cosa para tocar el corazón de 
nuestro cónyuge”. En pocas palabras: 
hay que confiar.  Dios sabe más. 

A lo largo de estos años Nacho ha contado con el apoyo inquebrantable de su 
director espiritual, de la congregación mariana a la cual pertenece, de la que 
forma parte monseñor Juan Antonio Reig Pla, y con el acompañamiento de 
varios grupos de personas separadas. Cuando estaba recién separado, acudió 
a un grupo de personas que estaban viviendo lo mismo que él. Sin embargo, 
tras unos años de caminar junto a ellos advirtió de que aunque vivían “lo 
mismo”, no lo vivían igual. “Poco a poco fueron cayendo las alianzas. La única 
que permaneció fue la mía”. Más tarde llegó a otro grupo formado por personas 
decididas a “permanecer fieles al vínculo”. Ahí encontró sólidos testimonios 
de fidelidad. “Había de todo: separados, matrimonios reconciliados…, pero 
todos estaban convencidos de que el matrimonio es para siempre”. Nacho 
recomienda estos grupos de apoyo, pero se da cuenta de que tienen sus limi-
taciones: “En este último grupo se pone el foco en la restauración matrimo-
nial, y creo que, si bien es cierto que Dios aborrece el divorcio, el objetivo del 
grupo no puede ser la restauración, sino la fidelidad. Las personas casadas 
tendremos que responderle a Dios por nuestro cónyuge, obra maestra de Sus 
manos, aunque nunca volvamos a tenerlo a nuestro lado”.
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LA OFERTA de campamentos es 
cada vez más variada. Existe un aba-
nico amplio de instituciones que orga-
nizan actividades para perfeccionar 
un deporte, aprender un idioma o un 
instrumento, o simplemente dar a los 
hijos opciones de entretenimiento. 
La hermana Mariam Samino, SHM, 
que ha organizado muchos campa-
mentos de verano, no tiene ninguna 
duda en recomendar a los padres que 
envíen a sus hijos de campamento. 
Sin embargo, aconseja que se ente-
ren de la propuesta que hay detrás y 
de lo que buscan conseguir los orga-
nizadores con sus acampados. “No 
todo vale, y si no se elige bien, podría 
ser desastroso para los hijos, y para 
toda la familia”, sentencia. 

Esta hermana ha sido una acam-
pada desde la cuna. Cuando tenía 
15 días de nacida, sus padres, Rafael 
Samino y Esmeralda Pérez, se la lle-
varon a un campamento en el que 
ellos participaban como personal de 
apoyo. Ellos también animan a bus-
car campamentos donde los niños 
y adolescentes, además de disfrutar 
de un ambiente sano en medio de la 
naturaleza, puedan vivir una convi-
vencia intensa para crecer en virtudes 
y talentos humanos (amistad, alegría, 
superación, generosidad…), y donde, 
además, reciban formación espiri-
tual. Estas son los claves que ofrece la 

familia Samino Pérez (padres e hija) 
para detectar un buen campamento. 

1Saca a los hijos de su zona 
de confort. Para muchos jóve-

nes un campamento supone un antes 
y un después. Rafael comenta que el 
sólo hecho de salir de casa, pernoctar 
en la naturaleza y dormir en tiendas de 
campaña con personas que al princi-
pio les son desconocidas, los saca de su 
zona de confort. Se trata de que el cam-
pamento los impulse a levantarse a la 
primera, hacer caminatas largas, pasar 
un poco de hambre, hacerse la cama, 
comer la comida que toca e incluso 
lavar la ropa. “Comprobamos siem-
pre cómo el sacrificio los ayuda a cre-
cer y a madurar”, explica la hermana. 

2Les conecta con la reali-
dad. Por el ritmo trepidante de 

la vida actual, muchos niños llegan a 
los  campamentos y  “ya no saben ni 
jugar”, asegura la hermana. “Estos días 

pueden ser óptimos para aprender a 
jugar sin pantalla, con sencillez, como 
se ha hecho toda la vida”, reclama. 
Además de los juegos y manualidades, 
hay que intentar que también apren-
dan a realizar las tareas cotidianas 
y les cojan el gusto. En cada campa-
mento la hermana ha comprobado 
que  “por lo general a los acampados 
les encanta ayudar en la cocina, orde-
nar sus tiendas, limpiar la iglesia, fre-
gar, lavar los baños…”. De ahí que los 
Samino Pérez animen a los padres a 
impulsar a sus hijos a que continúen 
realizando estas labores al volver a 
casa. “Si son capaces de hacerlas en 
los campamentos, con alegría y dili-
gencia, pueden continuar en casa”.

3 Les da formación. “Las reunio-
nes de formación son lo primero 

que fijamos en el horario”, explica la 
hermana Mariam. Y relata el caso de 
una chica de 16 años que asistió al 
campamento obligada por su madre.  
“Al principio todo lo hacía con des-
gana, pero al ir escuchando las char-
las de formación, poco a poco, tuvo 
una transformación impresionante. Se 
notaba su alegría, su disponibilidad, su 
apertura a Dios. Sabemos que su con-
versión fue auténtica porque después 
de estos meses continúa fiel a sus com-
promisos”. Rafael y Esmeralda tam-
bién percibieron una  transformación 

“Estos días pueden 
ser óptimos para 
aprender a jugar 
sin pantallas, como 
toda la vida”

Si pones en internet “campamento de verano”, te encontrarás con una oferta 
amplísima. ¿Pero qué debería buscar una familia católica en un campamento para 
sus hijos? Aquí te damos 5 pistas. 

Por Isabel Molina Estrada

5 claves para elegir

un campamento 
de verano

Educación



importante en sus hijos campamento 
tras campamento.  “Al volver a casa se 
mostraban más colaboradores en las 
tareas domésticas, más dóciles, cari-
ñosos y obedientes. Es verdad que, 
a veces, no les duraba mucho, pero 
iban creciendo en madurez verano 
tras verano”, asegura Rafael. 

4 Llena su tiempo de sentido, 
no sólo de contenido. Si bien un 

buen campamento combate la ociosi-
dad y la pérdida de tiempo, que está en 
la raíz de muchos vicios, la hermana 
advierte de que no basta con  “tenerles 
ocupados”. Necesitan recibir más que 
un  “sano entretenimiento”. “Si sólo los 

Campamentos católicos

3 opciones

entretenemos no tendría sentido toda 
la preparación previa que hacemos. 
Entretenerles es algo que puede hacer 
cualquiera”. Un buen campamento está 
impregnado de sentido en todo lo que se 
hace.  “Eso no significa que estén todo 
el tiempo rezando, pues el día tiene que 
estar repleto de actividades de diver-
sión, pero incluso estas actividades 
deben están orientadas a profundizar 
en algún tema de nuestra fe”, comenta 
la hermana. Y subraya que los campa-
mentos son también excelentes para 
hacer buenas amistades:  “Yo aún con-
servo amistades que nacieron en uno 
de mis primeros campamentos, cuando 
tenía tan sólo 10 años”.

5 Les da la oportunidad de 
tener un encuentro perso-

nal con Dios. Es recomendable bus-
car un campamento católico donde 
los más pequeños vivan experiencias 
que los marquen en su vida de piedad 
para toda la vida. Rafael asegura que 
en los campamentos muchos niños 
participan de su primer Rosario o de 
su primera Misa vivida con plena con-
ciencia, o de un rato diario de oración 
a solas con el Señor.  Tanto es así, que 
al regresar a casa, “algunos le piden a 
sus padres que los acompañen a Misa 
o rezar el Rosario como hacían en el 
campamento”. ¡Y la semilla de la fe se 
afianza y crece en toda la familia! 

Considerada la principal obra de Chesterton, 
Ortodoxia es una obra maestra de la retórica, 
en la que abunda sensatez, optimismo, razones 
cristianas y calidad humana.

G. K. CHESTERTON

ORTODOXIA

DESEMPOL-
VANDO

A LOS 
CLÁSICOS

LA  
VIDA DE 

JESÚSGEERT 
DE SUTTER

GERARDO  
VIDAL GUZMÁN
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1. Campamentos RC. Organizados por el Regnum Christi, 
cuentan con campamentos para chicos, chicas, Net o 
internacionales. Infórmate en: www.campamentosrc.es 

2. Hogar de la Madre. Campamentos para chicos, chicas 
o jóvenes. Infórmate en: www.hogardelamadre.org/es/
actividades/campamentos o en hogar@hogardelamadre.org

3. Pregunta en tu parroquia. Muchas parroquias organizan 
campamentos. Infórmate en la tuya. 
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Nadie se queja de su falta de inteligencia, pero todos 
lo hacemos de nuestra mala memoria, apuntó alguien 
de cuyo nombre no puedo acordarme. Esto ha dado 
lugar a alguna que otra observación sarcástica, 
pero cabe también una lectura directa. Tenemos la 
inteligencia de saber que la falta de memoria es una 
desgracia aún mayor. Y podemos sortearla.

que quiso advertirnos, desde su siglo, 
Platón al identificar el conocimiento 
con la rememoración y, desde luego, 
Dante, cuando dijo que sólo sabe 
quien recuerda lo aprendido.

Quien recuerda, ama
Siempre me ha dolido la tristeza 
que embarga al conocido o antiguo 
alumno cuyo nombre no soy capaz 
de recordar. Yo puedo tener excusas, 
pero ellos tienen razón. Cuando se 
ama, se recuerda, por eso en muchos 
idiomas se dice que saber de memo-
ria es saber de corazón (“to learn by 
heart”, en inglés), idea que está pudo-
rosamente recogida en la etimo-
logía de “recordar” que 
remite al cor latino. 
En este reportaje 
sólo daré un 
consejo para 
mejorar la 

EL DEVASTADOR efecto que, sobre 
la educación, han tenido los prejuicios 
en contra del aprendizaje memorís-
tico se están señalando cada vez más, 
mejor y con mayor receptividad por 
los padres y los profesores, que ven 
ya los efectos del desastre. Gregorio 
Luri lo ha destacado con la claridad 
que le caracteriza: “Para pensar nece-
sitamos conocer hechos, primero 
porque se necesita algo sobre lo que 
pensar y, segundo, porque las com-
petencias (pensamiento crítico, razo-
namiento, resolución de problemas) 
están estrechamente relacionadas con 
el conocimiento factual de la memoria 
a largo plazo”. Además:  “Si los alum-
nos no guardan los conocimientos en 
la memoria, ¿dónde los guardan?”.

Ahora bien, el problema del debili-
tamiento de la memoria va más allá 
de la escuela y afecta a toda la socie-
dad. En parte, explicaba don Álvaro 
d’Ors por la facilidad para guardar 
las notas en dispositivos externos. 
Según el gran romanista, los pueblos 
antiguos gozaban de una memoria 
extraordinaria porque apenas tenían 
dónde apuntarse nada. El problema 
de la exomemoria de Google no es 
novedoso. Ya la imprenta supuso un 

paralelo  relajamiento de la memo-
rización. A lo que hay que sumar el 
exceso actual de estímulos. De esto se 
dio cuenta T. S. Eliot: “¿Dónde está la 
sabiduría que hemos perdido en cono-
cimiento? ¿Dónde el conocimiento 
que hemos perdido en información?”.

Clave para pensar
La lástima es que no aproveche-
mos la oportunidad para guardar 
en la memoria lo más significativo 
e importante, dejando para la exo-
memoria lo coyuntural. Si la memo-
ria ya no es tan imprescindible para 
recordar, sigue siéndolo para pen-
sar y para sentir. Y para recordar qué 
tenemos que pedir a la exomemo-
ria que nos refresque. Fue quizá lo 

Por Enrique García-Maíquez

    la memoria    Harto conSuElo,
EN LA ERA GOOGLE, ¿POR QUÉ FOMENTAR LA MEMORIZACIÓN?

“Si la memoria 
ya no es tan 
imprescindible 
para recordar, sigue 
siéndolo para pensar 
y para sentir”



“Para mejorar 
la memoria hay 
que amar más. Y 
prestar atención, 
que es el amor de 
la inteligencia”

memoria: amar más. Y prestar aten-
ción, que es el amor de la inteligencia.

Un tesoro a proteger
En las memorias de quienes han 
estado en campos de concentración 
o en la cárcel, suele haber un agrade-
cimiento muy cordial a los poemas y 
argumentos y datos que se pasaron de 
contrabando escondidos en la cabeza. 
Eran tesoros que nadie les podía qui-
tar y que permitían escapar de las 

rutinas y de los tiempos muertos. 
En el Diario de la 
felicidad, Nicolae 
Steinhardt cuenta 
que, contra la tor-

tura más terrible, la 
de un tiempo vacío 

e insignificante, 
la memoria se 
alza como un 

ángel salvador. 
Jorge Manrique 

la definió como 
“harto consuelo” 
contra la muerte, 
nada menos. En 
ella, si queremos, 
llevamos dentro 

a nuestros seres queri-
dos, las bellezas del 

mundo, las ver-
dades inmu-
tables… No lo 
olvidemos. 

Una propuesta 
educativa…
memorable
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En el ejemplar colegio Michaela de 
Londres han descubierto la pólvora. 
Comienzan sus jornadas recitando 
un poema motivador que hace las 
veces de la oración de la mañana en 
nuestros colegios católicos. No es lo 
mismo, por supuesto, y la oración hay 
que mantenerla, pero recitar una poe-
sía al comienzo de la jornada conlleva 
una serie de virtudes pedagógicas que 
haríamos muy mal en desaprovechar. 
La oralidad de la poesía es una indis-
pensable defensa paradójica de la lite-
ratura. Siempre lo ha sido, pero en una 
sociedad de la imagen como la nues-
tra, mucho más. Esos textos se propo-
nen para ser aprendidos y se recitan 
para ser aprehendidos. Mucho mejor 
que cien lecciones magistrales sobre 
lo necesaria que es la memorización 
es que los alumnos descubran por sí 
mismos cómo recordar los tesoros lite-
rarios mejora su expresión, vivifica su 
conversación y facilita la creatividad.

¿Qué poemas, cómo y cuándo? Se 
puede memorizar un poema por tri-
mestre, tres por curso. Serán poemas 
de gran calidad literaria, pero también 
de hondura antropológica y de ambi-
ción espiritual. Los poemas memo-
rizados desde 1.º de la ESO a 2.º de 
Bachillerato serán 36, un número de 
textos que coincide con el que puede 
tener un libro de poesía contemporá-
neo. Cada colegio podría aspirar a tener 
su propia antología poética, según su 
entorno, su historia, su ideario y las vir-
tudes concretas en las que querrían for-
mar a su alumnado. 

El  movimiento se demuestra 
andando, y las ventajas de la memoria 
se mostrarían memorizando parte de lo 
mejor que se ha pensado y escrito. Con 
poquísimo esfuerzo, en unos minutos 
cada mañana, los beneficios de ejerci-
tar la memoria de los alumnos apren-
diendo poesía serían… memorables.



La música y la 
literatura son el 
cauce adecuado 
para la formación 
inicial en la virtud

Cultivar una sana imaginación en nuestros hijos les ayudará a crecer en la virtud. Y 
para ello no hay nada mejor que los cuentos y aventuras que ofrecen los clásicos.
VIVIMOS EN medio de un complejo 
universo. Un inmenso mundo que per-
cibimos a través de nuestros sentidos, 
mediante un tipo de conocimiento 
objetivo, concreto y específico. Sin 
embargo, en nuestra relación cotidiana 
con ese mundo, hacemos uso también 
de otro modo de conocer, de un algo 
misterioso que traemos de fábrica, y 
que llamamos imaginación. Se trata de 
una facultad del alma por medio de la 
cual formamos imágenes mentales, o 
fantasmas –como diría santo Tomás–, 
de lo que sea hayamos percibido.

Como por arte de magia, mediante 
su ejercicio podemos traer al pre-
sente una imagen de algo vivido en 
el pasado, e incluso imaginar cosas 
que en realidad no hemos experimen-
tado, aunque siempre estarán com-
puestas de retazos de percepciones 
previas. Esto da a la imaginación un 
carácter subjetivo y creativo, que la 
distingue de la objetividad de la expe-
riencia sensorial.

Atracción hacia la belleza
Todos vivimos en el mismo mundo, 
pero cada uno tiene su propia ima-
ginación. Y así, nuestra vida es un 
constante discurrir entre lo perci-
bido y lo imaginado. Existimos aquí 
y ahora, pero también allí y entonces, 

en otro lugar y en otro momento, en 
el mundo de nuestra imaginación. De 
ahí su importancia. Tanto es así que, de 
cómo sea ese otro mundo imaginario 
en el que vivimos dependerá, en gran 
parte, tanto nuestra formación como 
personas, como la condición de nues-
tra misma existencia. Chesterton lo 
lleva hasta el extremo de afirmar que  
“no podemos crear nada bueno hasta 
que lo hayamos imaginado”. Hemos 
de tratar de cultivar, en nosotros y en 

nuestros hijos, una sana imaginación. 
Y digo sana, porque esta podrá ser 
buena y hermosa si es alimentada 
convenientemente de cosas buenas, 
hermosas y verdaderas, pero podrá 
volverse mala, pobre y perniciosa si 
esa alimentación es dañina. Y ello 
adquiere un relieve extraordinario 
en el caso de los niños.

Ya Platón y Aristóteles pensaban 
que, dado que los más pequeños 
viven casi totalmente en un mundo 
imaginario, una de las funciones de la 
educación debería ser el dar a su ima-
ginación el conveniente alimento. Pero 
¿cómo? Según ellos, atrayendo a los 
niños hacia lo verdadero y lo bueno 
por medio de la belleza; la música y 
la literatura son el cauce adecuado 
para esa formación inicial en la vir-
tud, en la que el cultivo de la imagina-
ción jugaba un papel crucial. No es 
un mal consejo. Como padres, no solo 
deberemos preocuparnos de nutrir el 
cuerpo de nuestros hijos, sino también 
su espíritu. 

Es urgente rescatar a la imaginación 
del estado maltrecho en el que hoy 
se encuentra. Y para ello, no es mala 
idea seguir el consejo de los clásicos, y 
comenzar a cultivarla sanamente, con 
cuentos, rimas y canciones, con leyen-
das, aventuras y romances clásicos. 

Por Miguel Sanmartín Fenollera

Educación
DE LIBROS E HIJOS

SANOS EJEMPLOS
Alicia en el país de las maravillas, de 
Lewis Carroll.
Peter Pan, de James M. Barrie. 
El Hobbit, de J.R.R. Tolkien.
Mary Poppins, de Pamela L. Travers.
La caja de las delicias, de John 
Masefield.
La ciudad mágica, de Edith Nesbit.

por mundos imaginarios
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¿QUÉ QUEREMOS? Ayudar 
verdaderamente a las familias en la 
hermosa tarea de educar a su hijo fundada 
en la Verdad, centrada en la persona.

CONOCE NUESTRO EQUIPO: 
Todos los profesionales que forman el 
colegio están comprometidos con una 
vocación de entrega a los alumnos y 
familias.

EL DEPARTAMENTO DE 
ORIENTACIÓN está formado por 
orientadores escolares y un equipo de 
pedagogos terapeutas, que atiende las 
necesidades del alumno en todas las 
etapas educativas con el firme propósito 
de acompañar a cada alumno en su 
desarrollo personal.

CAPELLANÍA: Proporciona a los 
alumnos y familias  el acompañamiento 
y los medios necesarios para cultivar 
su formación espiritual, subrayando la 
importancia de vivir en la experiencia en 
Cristo y de participar activamente en los 
sacramentos.

MUCHOS PADRES estarán de 
acuerdo en que la oferta educativa 
es cada vez mayor. No faltan los cole-
gios en los que aprender idiomas, dis-
frutar de las mejores instalaciones o 
en los que la lectura, la música o el 
teatro son parte central del currículo. 
Sin embargo, cada vez es más difí-
cil encontrar colegios que, además 
de contar con todas esas ventajas, se 
ganen la confianza de los padres “al 
saber que nuestros hijos están siendo 
educados en la Verdad”, como expli-
can Sergio y Graciela, padres de cua-
tro alumnos del Colegio Juan Pablo 
ii. Una Verdad, con mayúsculas, que 
responde a las enseñanzas de Jesús 
y que en los colegios Juan Pablo ii se 
vive de manera excepcional. Así lo 
aseguran David y María, padres de 
cinco alumnos:  “Es un colegio cohe-
rente con su ideario, que defiende 
y trabaja por lograr una educación 
basada en los valores, el talento y la  
responsabilidad”.

Proyecto educativo
En cuanto a su proyecto educativo, 
estos centros se rigen por el lema 
“Educar en la verdad para ser libres” y 
basan su programa en cuatro  pilares 

fundamentales: educación persona-
lizada, integradora, bilingüe y exce-
lencia académica.

La oferta educativa incluye desde 
la entrada con un año hasta la uni-
versidad. Además, estos colegios 
cuentan con la posibilidad de estu-
diar bachillerato dual, permitiendo a 
los alumnos obtener el doble título de 
bachillerato español y el americano, 
American High School Diploma.

Y para los amantes de la música 
los colegios Juan Pablo ii ofrecen el 
Grado Musical, un programa peda-

gógico único y exclusivo que ofrece 
a las familias que quieran que sus 
hijos accedan a estudios musicales 
de alta calidad. 

La familia de Sergio y Graciela ha 
apostado por este programa. “El grado 
musical nos ofrece la oportunidad de 
integrar la música en el día a día del 

COLEGIOS JUAN PABLO II 
DE ALCORCÓN, PARLA Y GUADARRAMA

“Sabemos que 
nuestros hijos 
están en las 
mejores manos”

Los colegios Juan Pablo ii de Alcorcón, Parla y Guadarrama son centros católicos, 
concertados, abiertos a niños desde un año hasta la universidad y que ofrecen una 
educación integral que facilita el pleno desarrollo de las capacidades intelectuales, 
afectivas, morales y religiosas de sus alumnos.

INFORMACIÓN Y CONTACTO COLEGIOS JUAN PABLO II
Alcorcón: 916 430 950 / alcorcon@colegiojuanpablosegundo.es

Parla: 911 610 055 / informacion@juanpablosegundoparla.es

Guadarrama: 918 540 118 / secretaria@juanpablosegundoguadarrama.es

colegio, supone un esfuerzo para los 
niños, pero queda recompensado con 
creces ya que les acerca a la belleza del 
arte. Estamos, y están, encantados”. 

Educación personalizada, 
bilingüe y fiel a su ideario

Por Marta Peñalver

Publirreportaje
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Los resultados que arroja el barómetro de empleabilidad de la Universidad Francisco de 
Vitoria responden al éxito de un modelo de enseñanza que apuesta por una formación 
integral y que hace hincapié en la formación humanística y en el acompañamiento.

compañías más antiguas del mundo. 
Cuenta a Misión que  “durante los cinco 
años de carrera, de los cuales cuatro 
estuve becada, me sentí muy acom-
pañada por los profesores. Siempre 
procuraron que estuviera bien, que 
aprendiera y que adquiriera cualidades 
que me permitieran aportar lo mejor 
de mí en el trabajo y en la sociedad”.  
Y es que la UFV valora tanto la for-
mación académica como la formación 

NO HAY trampa ni cartón. La UFV 
ha conseguido posicionarse entre las 
primeras universidades en lo que a 
empleabilidad se refiere gracias al 
gran esfuerzo que toda la comunidad 
universitaria ha realizado desde su 
fundación. Algunos datos, como que 
el 97 % de los alumnos de esta uni-
versidad ha tenido una experiencia 
laboral remunerada al terminar sus 
estudios así lo demuestran. Según 
explica Marta Montojo, responsa-
ble de Carreras Profesionales de la 
UFV,  “la clave del éxito de esta uni-
versidad es que siempre ha sido fiel 
a su misión, ha crecido con ella y hoy 
en día la tiene más clara que nunca”. 
Una misión que pasa por formar pro-
fesionales capaces de transformar el 
mundo que les rodea.

Formación integral
Ana de Cabo estudió el doble grado en 
ADE y Derecho en la UFV y trabaja en 
el sector de los seguros, en una de las 

humana. “La UFV nació con la convic-
ción de que la institución universita-
ria debe ser algo más que formación 
profesional: debe servir como un faro 
que oriente y aporte sentido a nuestro 
tiempo”, asegura Montojo.

Por su parte, Cristina Calderón, que 
estudió el grado en Publicidad y que se 
ha incorporado al equipo de carreras 
profesionales de la misma, explica que 
gracias a la UFV es capaz de  “ante-
poner y aplicar los valores humanís-
ticos en el día a día, para poder crear 
una comunidad rodeada del bien”. 
También asegura que las oportunida-
des formativas y el acompañamiento 
han sido fundamentales para ella. 
“Cuando llegué a la universidad pen-
saba que la formación se basaba en las 
horas de clase, pero pronto entendí el 
sentido de la experiencia universita-
ria: formarte dentro y fuera del aula, y 
dejarte acompañar para encontrar tu 
propósito personal que, por supuesto, 
impulsa el profesional”. 

capaces de cambiar el mundo

Por Marta Peñalver

Profesionales

BARÓMETRO DE 
EMPLEABILIDAD 
DE LA UFV

Conclusiones  generales
a El 97,5 % de los alumnos ha tenido 

una experiencia laboral remunerada 
tras finalizar sus estudios.

a El 94,23 % está ocupado (estudia 
y/o trabaja).

a El 93,27% considera que la UFV le 
ha dado una formación valiosa en 
valores humanísticos.

a Los alumnos valoran con un 7,92 de 
media la formación recibida.
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¿CÓMO LLEGÓ a la vida religiosa?
Ya de niño sentí la llamada a raíz de 
conocer a unos cistercienses. Saltó 
una chispa que con el tiempo fue cre-
ciendo. Viví un noviazgo, hice mi ser-
vicio militar y fui a la universidad… 
Hasta que descubrí plenamente la lla-
mada del Señor a la vida monástica, 
concretamente en los benedictinos, 
una vida contemplativa donde hay 
también un cierto apostolado, como el 
que se hace en el  Valle de los Caídos 
con la atención pastoral en la basí-
lica, la escolanía y las hospederías. 
¿En qué momento lo vio así de claro?
Tras el doctorado trabajaba como 
profesor en la Universidad CEU San 
Pablo. Hice unos ejercicios espiri-
tuales ignacianos durante un mes y 

Por Javier Lozano

Fotografía Dani García

SANTIAGO CANTERA, OSB
PRIOR DEL VALLE DE LOS CAÍDOS

A 50 kilómetros de Madrid, en plena Sierra de 
Guadarrama, se encuentra la abadía benedictina de la 
Santa Cruz del Valle de los Caídos, coronada por una 
majestuosa cruz de 150 metros de altura, la más grande 
del mundo. Su prior, Dom Santiago Cantera, lleva 
años en la diana de los ataques  por su defensa 
decidida de la fe católica y de la cruz. Lo curioso es 
que cuanta más persecución reciben los monjes, 
más vocaciones llegan.

“Desde niño he deseado la 
gracia del martirio, que es 
un paso directo al Cielo”

Tendencias

hubo un toque evidente de la gracia. 
Vi una llamada a entregar mi vida, a 
hacer partícipes a los demás de ese 
amor entre Dios y yo, a orar por toda 
la humanidad. Me tocó muy espe-
cialmente una llamada al amor de 
reparación, a dar mi amor a Dios por 
todos los que no le aman.
En estos años ha recibido muchos 
ataques. ¿Cómo lo ha llevado?
Fundamentalmente, abrazado a la 
cruz. Vivimos junto a la cruz más 
grande del mundo. El cristiano des-
cubre el sentido de la vida en la 
cruz, y el abrazarse a ella en estos 
momentos duros da un sentido 
trascendente y sabe que, unido al 
misterio redentor de Cristo, ese 
dolor ofrecido tiene un valor 
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Cielo”! ¡Cuántos decían a sus fami-
liares: “No llores por mí, voy al Cielo”!
¿Y la tercera?
El sentido del perdón. Murieron sin 
odio a los verdugos. Y muchos expre-
saron un perdón explícito: “Os per-
dono, rezo por vosotros, no os deseo 
el mal…”. Ese perdón nace de Cristo 
hacia sus propios verdugos.
¿Estaría dispuesto a ser mártir?
El martirio blanco de algún modo 
ya nos toca vivirlo. Pido a Dios que 
me dé el valor de defender la fe y su 
Santo Nombre. El martirio de sangre 
es una gracia. Desde niño he pedido 
en varias ocasiones morir mártir. Yo 
lo desearía porque es un paso directo 
al Cielo. Pero en última instancia es 
Dios quien concede esta gracia.
Ante los ataques que recibimos, 
¿dónde está la línea entre “poner la 
otra mejilla” y defendernos?
Hay que distinguir entre el ámbito per-
sonal y la defensa de la fe propiamente 
dicha. En lo personal, el cristiano puede 
aceptar el sufrimiento por el ataque, 
pero en la defensa de la fe tiene que 
ser firme aunque conlleve la muerte. 
¿Qué hemos hecho mal los cristianos 
para que la fe esté tan arrinconada?
Hemos buscado asimilarnos tanto 
al mundo que nos ha comido. Quizá 
hemos querido a veces evangelizar 
pensando que adaptándonos al pen-
samiento que se nos impone vamos 
a conseguir atraerlo, y sucede todo lo 
contrario: el mundo nos absorbe. El 
cristiano tiene que estar en el mundo, 
pero no es del mundo. No podemos 
servir a dos señores. Si sucumbimos 
ante el mundo, mundanizamos el 
mensaje de Cristo y no cristianiza-
mos la sociedad.
¿Hay motivos para la esperanza?
Claro. El creyente sabe que las reali-
dades que vive en este mundo no se 
terminan aquí. Por muy mal que este-
mos, el triunfo final será de Cristo. Lo 

bonito es que de esta historia ya cono-
cemos el final. Sabemos quién gana. 
¿La “opción benedictina” implica 
repliegue o misión?
La opción de san Benito no fue un 
repliegue por huir de una civiliza-
ción que se hundía, sino una bús-
queda intensa de Dios. Puede haber 
momentos en que haya que reple-
garse para retomar fuerzas y formar 
vínculos de comunidad para, desde 
ahí,  poder irradiar la fe. Pero el cris-
tiano no puede hacer una huida sin 
más. Siempre tiene la misión de evan-
gelizar con los medios a su alcance.
¿Qué cree que urge más hoy: la 
acción o la contemplación?
¿Cómo empieza Cristo su vida 
pública? Con 40 días de retiro, ora-
ción y penitencia en el desierto. Es 
necesario que la oración y la con-
templación precedan a la acción. 
Una acción sin oración está lla-
mada al fracaso, se convierte en 
mero activismo, porque en ora-
ción comprendemos el sentido de 
la acción.
¿Sigue llamando Dios a esta vida?
Sí. Aquí hay seis jóvenes menores 
de treinta años. La vida monástica 
ha mantenido una vigencia perma-
nente hasta hoy y la tendrá hasta el 
final de los tiempos. 
Además, albergan una escolanía.
Es un colegio de niños cantores. Nació 
por motivos litúrgicos para solemni-
zar el culto divino en la basílica y ha 

“Si sucumbimos 
al mundo, 
mundanizamos el 
mensaje de Cristo 
y no cristianizamos 
la sociedad”

positivo para la salvación de la huma-
nidad y para reparar ese desamor 
hacia Dios. Esa es mi experiencia.
¿Es la cruz lo más odiado del Valle de 
los Caídos?
Así se está viendo. En España existe 
odio a la cruz.  Ha habido declaracio-
nes de medios de comunicación y de 
políticos que han pedido explícita-
mente el derribo de esta cruz. Se nota 
que la cruz es un signo de contradic-
ción. El mismo Jesucristo es signo 
de contradicción entre los hombres 

porque trae un mensaje de verdad 
y de amor, y muchos lo rechazan. 

En la basílica hay numerosos 
mártires enterrados. ¿Qué nos 

enseñan?
Aquí tenemos 70 beatos y 44 
siervos de Dios. Nos ense-
ñan tres cosas. Lo primero 
es la firmeza de la fe, 

pues tuvieron la opor-
tunidad de renegar 
de Cristo para salvar 
sus vidas. El mar-
tirio es una gracia 
que suele venir pre-
parado por una vida 
de santidad previa. 
También nos mues-
tran una serenidad 
y una mirada tras-
cendente de la vida. 
¡Cuántos de ellos se 
despedían en sus car-
tas con un “hasta el 

“Es necesario que 
la oración preceda 
a la acción. Una 
acción sin oración 
se convierte en 
mero activismo”
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“El ruido y las 
prisas dificultan al 
hombre entrar en 
su interior para así 
lograr saltar hacia 
el conocimiento 
de Dios”

adquirido fama internacional. Aporta 
a los niños una formación integral, en 
su vida espiritual y en su formación 
académica.
El cuidado de la música y de la liturgia 
son centrales en su orden. ¿Por qué?
La liturgia es el culto que damos y 
debemos a Dios, y realmente es “el 
Cielo en la tierra”. De ahí el cuidado 
también de un canto que llega al 
alma, que nace del alma y que se ali-
menta fundamentalmente de textos 
de la Sagrada Escritura o de la rica 
Tradición de la Iglesia. La liturgia y 
el canto litúrgico nos ayudan a con-
templar la belleza absoluta de Dios.
Hoy el mundo está tomado por el 
ruido y la inmediatez. ¿Qué puede 
enseñarnos la vida de los monjes?
Una desconexión de la sobreabun-
dancia de noticias da una visión más 
trascendente para ver precisamente 
lo que ocurre en el mundo. El ruido 

y las prisas roban mucho a la interio-
ridad del hombre, le dificultan que 
pueda tener momentos para entrar 
en su interior y saltar hacia el conoci-
miento de Dios. De hecho, el bullicio 
nos hace volcarnos hacia lo exterior, 
hacia lo ajeno. Cuando el hombre se 
detiene, trasciende de sí mismo y en 
ese silencio descubre la presencia de 
Otro que le da respuesta a todo.

¿El ora et labora es aplicable fuera 
del monasterio?
Sí. Hay que buscar momentos en el 
día para volver el corazón hacia Dios, 
para la Misa y para alguna devoción. Y 
a lo largo de la jornada elevar jacula-
torias y ofrecimientos para tener pre-
sencia constante de Dios. El labora se 
da viviendo el trabajo como algo que 
se hace por amor a Dios, para el bien 
del alma y de los demás. Esto da al tra-
bajo una visión trascendente.
Para acabar, ¿qué santos le han ayu-
dado más en su vida?
Sin duda, la Santísima Virgen y san 
José. Luego santos monásticos como 
san Benito; San Bernardo de Claraval, 
a quien tengo una devoción especial; 
san Rafael Arnáiz, cuyos escritos me 
ayudaron en el camino vocacional; y 
san Bruno, fundador de los cartujos.  
También mi santo ángel de la guarda 
y el arcángel san Miguel. 

La regla del monje
"Llevar una vida con una regla, como la de san 
Benito, favorece en los monjes la estabilidad 
emocional, pero también la psíquica. El tener un 
ritmo en el día y una vida ordenada favorece en 
nosotros un equilibrio en todos los ámbitos. En 
este caso,  gana más el monje que el hombre que 
vive en el exterior con tanta inmediatez y ruido”.

La abadía ostenta actualmente dos 
récords Guinness certificados: la basílica 

ha sido reconocida como la iglesia más 
larga del orbe, con una longitud de 260 
m. y cuenta con la cruz más grande del 

mundo, con 152,4 m. de altura.
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entro en ese colegio y veo las caras de 
los profesores, de los alumnos, de los 
padres y de las religiosas propietarias 
del mismo, no me cabe duda de que 
en ellos hay esperanza”.

Un pequeño cambio basta
Según Saiz no hacen falta grandes 
obras:  “Un pequeño cambio es capaz 
de levantar el ánimo de los profeso-

HACE MÁS de 50 años, Luis Saiz del 
Moral fundó el Grupo Affinsa con la 
firme intención de dar respuesta a las 
necesidades de las instituciones religio-
sas. Medio siglo después, hablamos con 
Noemí Saiz Saiz, la directora general 
de este grupo, que se compone de tres 
empresas y cuyo objetivo sigue siendo 
acompañar a estas instituciones en su 
día a día, ahora, si cabe, de una manera 
más especializada: Redes, dedicada a 
construcción y reformas; Affinsa, cen-
trada en la orientación a instituciones 
religiosas; y Confía Producciones, espe-
cializada en facilitar la comunicación 
efectiva de estas instituciones.

Reformas que entusiasman
La empresa Redes, especializada en 
rehabilitación, construcción y man-
tenimiento de todo tipo de infraes-
tructuras de instituciones religiosas, 
cuenta con una gran experiencia en 
colegios, parroquias y residencias. 
Según cuenta Saiz, esta labor tiene 
una parte muy bonita. Y es que igual 
que hacer un cambio en el salón de 
casa o una obra en la cocina le da un 
nuevo aire a la vivienda y hace mucha 
ilusión a la familia, cuando Redes aco-
mete una reforma en un colegio o en 
una residencia, esta repercute muy 
positivamente en las personas que 
viven o que trabajan allí. “Cuando, 
tras realizar una reforma con Redes, 

res, de las religiosas… ¡puede trans-
formar del todo un colegio o una 
comunidad! Incluso a la hora de aco-
ger vocaciones, es más apetecible un 
sitio renovado, limpio, donde ape-
tezca estar”. Y asegura que  “quere-
mos que nuestros proyectos no sólo 
sean profesionales, bonitos y funcio-
nales, sino que también generen espe-
ranza en nuestros clientes”. 

GRUPO AFFINSA

“Un pequeño cambio 
puede transformar 
un colegio o una 
comunidad religiosa”

Una empresa que nace del corazón

El Grupo Affinsa trabaja para ayudar a las instituciones 
religiosas a mejorar su situación económica mediante  
la gestión de su patrimonio para asegurar su futuro y 
así también, la continuidad de su misión.

“Mi padre, Luis Saiz del Moral, fue 
religioso capuchino y aunque en un 
momento dado se dio cuenta de 
que ese no era su camino siempre 
estuvo muy agradecido por los años 
que pasó allí”. Noemí Saiz asegura 
que, además, era un hombre muy 
activo y creativo y que cuando salió del monasterio fundó 

esta empresa para apoyar a las instituciones religiosas, “porque realmente eso era lo 
que había vivido y lo que llevaba en el corazón”. Hoy en día, eso es lo que el Grupo Affinsa 
sigue haciendo: “Vemos las necesidades de las instituciones religiosas e intentamos 
ponerle solución”. Por su parte, Saiz asegura que “desde pequeña siempre he visto cómo 
trabajaba mi padre y siempre me ha trasmitido ese amor a la vida religiosa, pero fue 
cuando tuve mi conversión cuando empecé a vivir esto de una manera más personal. 
Así que dedicarme a ver las necesidades de las instituciones es para mí algo innato, no 
concibo la vida sin este trabajo”

“Queremos que 
nuestros proyectos 
generen esperanza”

EMPRESAS CON VALOR

Publirreportaje

Por Marta Peñalver
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La masculinidad es vista hoy como algo “tóxico” o como una “construcción cultural”. 
La campaña de destrucción emprendida en su contra ha llevado a que el hombre ya 
no sepa quién es, cómo comportarse ni qué se espera de él. Ha llegado a renunciar a 
sus características propias hasta tal punto que se hace daño a sí mismo, y contribuye 
a que la mujer y los hijos pierdan su rumbo. Poner en valor las cualidades masculinas 
bien enfocadas es crucial para recuperar la fuerza arrolladora de las familias fuertes.

“HEMOS PASADO de intentar con-
vertir a las mujeres en hombres a 
intentar convertir a los hombres en 
mujeres”, lleva años advirtiendo el psi-
cólogo canadiense Jordan Peterson 
en sus entrevistas. La masculinidad 
se ha presentado a los varones como 
algo  “tóxico”  provocando en ellos una 
gran confusión sobre lo que es ser un 
hombre. Esto ha llevado a muchos 
–incluso de manera inconsciente– a 
negar sus cualidades masculinas y 
a intentar difuminar las diferencias 
entre el hombre y la mujer, poniendo 
en jaque la paternidad, la relación con 
la mujer y creando una generación de 
varones inseguros, temerosos y des-
orientados. En resumen, anulados en 
su condición de hombres.

Las mujeres necesitan un hombre 
fuerte que sea consciente de su misión, 
y los hijos un padre que les enseñe con 

su vida a convertirse en hombres y 
mujeres virtuosos. “La fuerza es cru-
cial para la masculinidad, pero con 
esto no hablo de músculos. No es nece-
sario ir al gimnasio para convertirse 
en hombre. Hablo de una fuerza del 
alma y también de asumir mayores 
riesgos. Esto pone a prueba al hom-
bre, lo enfrenta a sus miedos y se con-
vierte en una ocasión para que Cristo 
obre en sus vidas. Y esto plantea cues-
tiones de confianza y también de fe 

que le entrenan para ser buen padre, 
esposo y cristiano” , explica a Misión 
John Eldredge, autor del conocido y 
aclamado libro Salvaje de corazón: 
Descubramos el secreto del alma mas-
culina (Editorial Caribe, 2003).

Masculinidad robada
“La masculinidad es la forma como 
Dios nos creó a los varones, la forma 
concreta en la que quiso que el varón 
se pareciera a Él”, señala el padre 
Gabriel Abascal, LC, fundador de 
Braveheart, un programa de mascu-
linidad católico para jóvenes. 

Al ser, junto a la mujer, imagen de 
Dios, el varón no puede rechazar ser 
quien es. “Ser hombre no es sólo tener 
unos genitales masculinos, sino toda 
la configuración primigenia que Dios 
pensó para nosotros, y aunque no son 
exclusivas nuestras sí tenemos unas 

POR QUÉ EL VARÓN

Por Javier Lozano

EN BUSCA DE 
LA MASCULINIDAD 
PERDIDA

“La masculinidad es 
la forma concreta 
en la que Dios quiso 
que el varón se 
pareciera a Él”

NO PUEDE RECHAZAR SER QUIEN ES

Tendencias



El padre Gabriel Abascal, LC, respon-
sable del apostolado para hombres 
BraveHeart, destaca tres cualidades 
no exclusivas pero si muy marcadas 
del varón que debe cuidar y preservar:

1.PROVEEDOR. El padre Abascal 
recuerda que “no se trata de proveer 
sólo lo material, sino que el hombre 
debe tener la capacidad de proveer 
amor, seguridad, unión, educación, 
hogar y también alimento”.

2. PROTECTOR. “El hombre por su 
naturaleza debe buscar proteger a los 
suyos de los ‘depredadores’ y de los 
enemigos externos, como el hombre 
del Evangelio que está atento para que 
el ladrón no entre en su casa. Hay que 

cualidades prominentes: ser proveedor, 
protector y guía de nuestra familia y de 
quienes nos rodean”, agrega.

Sin embargo, este religioso advierte 
a Misión de que el feminismo y la 
ideología de género han triunfado al 
“deconstruir la figura paterna y con 
ella la figura del hombre bueno, hasta 
el extremo de desecharlo, descartarlo 
y ridiculizarlo, lo que se ve claramente 
en los contenidos televisivos, el cine y 
las redes”. Material que los hombres 
–en una proporción cada vez mayor– 
han ido asumiendo y rindiéndose 
sin dar la batalla. Pero son numero-
sos los estudios que evidencian que 
es fundamental la presencia paterna 
en la infancia de los niños pues forja 

Ante esta situación, el autor esta-
dounidense John Eldredge pregunta 
a los hombres si recuerdan cuando de 
niños querían ser caballeros o héroes. 
Y les exhorta: “Todo hombre quiere 
ser fuerte, porque está hecho a ima-
gen del Gran Guerrero. Dios te dio un 
corazón guerrero porque naciste en 
un mundo en guerra. Cuántas dificul-
tades soportará un hombre, cuánto 
tiempo y con qué tenacidad perse-
verará, lo determina el guerrero que 
lleva dentro”. Por ello, anima a dejar 
de preguntarse por qué la vida es tan 
dura para, por el contrario, “tomar 
esta dureza como una llamada a 
luchar, a levantarse y a enfrentarse a 
las dificultades” en favor de su mujer, 
sus hijos y de sí mismo.

El padre Abascal concluye insis-
tiendo en que en un mundo totalmente 
feminizado, “los hombres deben vol-
ver al compromiso de la formación 
de sus hijos y que no se reduzca, en el 
mejor de los casos, a patear un balón 
con el niño el fin de semana. Sólo la 
convivencia de los hombres con otros 
hombres recuperará la masculinidad 
perdida de la sociedad”. 

recordar al hombre actual que 
su paternidad significa proteger 
a su familia y a los de su alrede-
dor, no sólo de peligros físicos, 
sino de los peligros morales que 
acechan en nuestra sociedad”, 
describe este religioso.

3. GUÍA. Este sacerdote reconoce que 
una responsabilidad dada por Dios al 
varón es la de “guiar a los suyos hacia 
el bien y hacia la verdad”. Es más, señala 
que “hoy el padre que tiene fe y que la 
muestra en su hogar tiene un porcen-
taje mucho más alto de probabilidad de 
que sus hijos practiquen esta fe. El hom-
bre es el que da la identidad a los hijos 
y con su paternidad marca el camino a 
la familia entera”.

su personalidad, les enseña una sana 
masculinidad y les lanza al mundo 
ayudándoles a despegarse poco a 
poco del círculo afectivo que les une 
a sus madres desde el útero.

Un corazón guerrero
El padre Abascal alerta de esta “bata-
lla espiritual” que se está librando. “El 
demonio ha utilizado siempre la vieja 
táctica de la mentira, la confusión y el 
caos. Así como confundió a nuestros 
primeros padres, de la misma manera 
está buscando confundirnos hoy a los 
hombres. Al Enemigo le interesa que 
el hombre pierda su identidad, que 
no es sólo ser hombre, sino ser hijo 
amado del Padre”, agrega.

CUALIDADES MASCULINAS3
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Hogar, dulce caos

Al ritmo de la masa madre
y al cabo, vivir de la promesa y no de 
nuestros planes.

Cuando escucho que para casarse 
hace falta tener un proyecto de vida 

no puedo evitar sonreírme. Es 
fabuloso y necesario hablar de 
lo que deseamos y esperamos, 
por supuesto que sí, pero con-
fiar nuestra vida a nuestro pro-
pio proyecto es otra cosa. Bastan 
unos meses, o quizá años, para 

que ese proyecto se caiga por sí 
mismo. Cuando basamos la vida 

en nuestros planes sentimos que hay 
cosas que nos son debidas. Queremos 
controlar la vida, dominar la natura-
leza y sus procesos, ser creadores de 
nuestra propia existencia. Y cuando 
no podemos, vienen la angustia y la 
gran decepción.

La promesa, en cambio, nos abre 
a la sorpresa, a la acogida, al agra-
decimiento por lo que nos es dado. 
Nos casamos con la promesa de una 
felicidad plena, unidos en exclusi-
vidad y para siempre, sin saber si 
mañana podremos tener hijos o no, 
si sobrevendrá una enfermedad física 
o mental, si viviremos en un piso en 
el centro o en una casa unifamiliar 
a las afueras. La apertura a la pro-
mesa hace que la espera se convierta 
en esperanza, que la vida se vuelva 
un don emocionante, incontrolable 
y maravillosamente impredecible.

Mañana no podré hornear pan en 
casa. Hoy se me ha olvidado sacar la 
masa madre de la nevera a tiempo 
para formar y fermentar la hogaza 
las horas necesarias. Podré ir al súper 
y comprar una industrial, claro que 
sí; pero si quiero pan de verdad me 
tocará esperar un día más. 

encontrar fresas en otoño, se recurre 
a la anticoncepción en vez de conocer 
y adecuarnos a los ciclos de fertilidad 
de la mujer, o se usa oxitocina sinté-
tica para acortar el trabajo de parto.

Cada vez intervenimos más los pro-
cesos que nos vienen dados por natu-
raleza. Imagino que pensamos que 
nosotros lo podemos hacer mucho 
mejor.  Y es que la espera supone ade-
cuarse a un ritmo que no marcamos ni 
controlamos nosotros, significa acoger 
lo que nos es dado cuando nos es dado 
y sólo en el caso de que nos sea dado. 
Supone acoger la vida y no fabricarla 
en una probeta; supone recoger el fruto 
cuando esté maduro y no traerlo de la 
otra punta del planeta; significa, al fin 

H 
ace poco aprendí a hacer 
masa madre. No tiene 
mucho misterio, aun-
que sí requiere cierto 
tiempo de espera. 

Empiezas mezclando harina y 
agua a partes iguales, y cada 24 
horas vas añadiendo un poco 
más de cada cosa. Así, durante 
seis o siete días, hasta que la 
masa sea capaz de burbujear 
y duplicar su tamaño en ape-
nas unas horas. Esa masa maravi-
llosa contiene levaduras y bacterias 
naturales que son capaces de hacer 
fermentar un pan sin necesidad de 
añadirle ningún químico. Los panes 
elaborados con masa madre son más 
saludables, más fácilmente digeribles 
y, además de esponjosos, están riquí-
simos. Eso sí, necesitan horas para 
fermentar, no son instantáneos. Si tie-
nes prisa tendrás que usar levadura 
comercial; con masa madre toca 
esperar.

No soy ninguna experta culina-
ria y, como comprenderás, este artí-
culo no va de cocina, así que confío 
en que no intentes hacer masa madre 
con las instrucciones que yo doy aquí. 
Probablemente, acabaría en fiasco. 
Pero si traigo hoy a colación la masa 
madre es por lo mucho que me ha dado 
para pensar últimamente. Las cosas 
más maravillosas de la vida requieren 
espera, esa acción premeditada que 
hoy ha caído en desuso. Y es que ahora 
–nos decimos– no tenemos tiempo para 
ponernos a esperar (será que a nues-
tros antepasados les sobraba…).

El ritmo de la naturaleza va siem-
pre acompañado de tiempos de 
espera, como ocurre con los cultivos 
o los periodos de floración. Nueve 
meses, sin ir más lejos, lleva gestar 
una nueva vida. Pero hoy no que-
remos esperar. Por eso, es posible 

“La espera supone 
adecuarse a un ritmo 
que no controlamos 
nosotros, significa 
acoger lo que nos es 
dado y sólo en caso 
de que nos sea dado”

www.mujeresteniamosqueser.com

Por Isis Barajas

Ilustración: Carmen Goel
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Afrontar los desafíos de la inteligencia artificial
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Por Javier Lozano

El desarrollo de la inteligencia artificial va a una velocidad de vértigo. No hay ámbito en el 
que no se la presente como la solución a cualquier problema. Pero, además del buen uso 
que se le puede dar, su irrupción en nuestra vida diaria plantea grandes dilemas éticos. 
¿Existe el riesgo de que esta “inteligencia” le robe a la humanidad lo que la hace humana?

EN MARZO de 2023 los medios de 
comunicación de todo el mundo se 
hacían eco de la carta abierta firmada 
por 1.000 expertos en inteligencia arti-
ficial (IA) y ejecutivos de empresas 
tecnológicas, entre los que se encon-
traban Elon Musk (Tesla) o Steve 
Wozniak (cofundador de Apple), en 
la que pedían una pausa de seis meses 
en todo el mundo en los entrenamien-
tos de los sistemas de IA asegurando 
que entrañaban “profundos riesgos 
para la sociedad y la humanidad”.

Un año después, esta “carrera fuera 
de control”  de la que alertaban no 
sólo no se ha frenado, sino que va 
aún más rápido, incluso auspiciada 
por algunos de aquellos firmantes. 
Ahora la inteligencia artificial llena 
debates televisivos, reuniones de tra-
bajo e incluso las tertulias de ami-
gos, porque esta tecnología lo abarca 
todo: desde el conocido ChatGPT, a la 
generación de imágenes  “artificiales” 
que se pueden producir en cuestión 

de segundos, a las aplicaciones para 
el diagnóstico y el análisis médico, a 
su  “intervención”  en conflictos béli-
cos como los de Ucrania o Israel. Y 
sin olvidar, además, el desarrollo de 
robots sofisticados y otras máquinas 
para usos diversos, incluidas aquellos 
capaces de emular relaciones emo-
cionales con seres humanos. 

Copiar la mente humana
Agustín Domingo, catedrático 
de Filosofía Moral y Política en la 
Universidad de Valencia, explica a 
Misión que existen numerosos dilemas 

éticos alrededor de la IA, comenzando 
por su propio nombre, el cual asegura 
que tiene  “una finalidad comercial”, 
pues  “técnicamente hablando si hay 
inteligencia, no es artificial, y si es artifi-
cial, no es inteligencia natural humana”.

Partiendo de esta base, el autor hace 
una distinción clave en lo que debe 
ser la IA y en lo que diversos intere-
ses ideológicos y económicos querrían 
convertirla. “La IA es un conjunto de 
recursos técnicos y herramientas que 
ayudan a las organizaciones humanas 
y a los seres humanos a tomar decisio-
nes”. Bien aplicada, advierte, “puede 
ser de gran utilidad para la sociedad”. 
Sin embargo, alerta de un gran peligro:  
“Existe el deseo de emular o sustituir la 
mente humana, dejando atrás la forma 
de decidir propia del ser humano”.

Quienes defienden esta concepción 
de la IA para suplantar al ser humano 
–agrega el autor de Del hombre carnal 
al hombre digital (Teell Editorial, 2021)–, 
creen que el humanismo es una 

QUE LA TECNOLOGÍA NO ROBE
AL SER HUMANO SU ESENCIA

Los límites de la
Inteligencia Artificial

“Si hay inteligencia, 
no es artificial, y si 
es artificial, no es 
inteligencia natural 
humana”
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 desarrolladores –señala– podemos 
convertirnos en presas fáciles para 
extraernos datos. Esto supone una ins-
trumentalización de la persona, que 
deja de ser un fin en sí misma y pasa a 
ser un simple medio”. Citando a Kant, 
asegura que de esta manera  “dejaría-
mos de tener dignidad (valor) y pasa-
mos a tener precio, como los objetos”.

Por último, este experto alerta del 
dilema de la justicia. Existe el riesgo 
de incidir en la brecha social y de que 
se cometan serios errores según la 
intencionalidad con la que se recojan 
los datos, con graves consecuencias 
médicas, económicas o asistenciales, 
por ejemplo, para ciertas personas.

Custodiar lo humano
“Los datos y la información son nece-
sarios, pero no suficientes. Necesitamos 

etapa que hay que superar con el 
transhumanismo, creando un sistema 
tecnocrático en favor de una utopía que 
base su poder en la inteligencia artificial.

Tres grandes dilemas
El peligro de la tecnocracia, 
precisamente el  “que las personas 
quedemos relegadas ante el avance 
tecnológico”, es uno de los tres 
grandes dilemas éticos relacionados 
con la IA que cita a Misión Rafael 
Amo, doctor en Teología y Filosofía 
y director de la Cátedra de Bioética de 
la Universidad Pontificia de Comillas.  
“Dado que la tecnología nos suele 
hacer más fácil la vida e incluso 
a ayudar a los más vulnerables, el 
peligro es que pensemos que hay que 
desarrollar la tecnología a toda costa. 
Si se traslada el mito del progreso 

“Algor-ética”: una respuesta desde el origen

continuo al desarrollo tecnológico, es 
fácil caer en la despersonalización y 
olvidarse de que la tecnología está al 
servicio de la persona y no al revés”, 
asegura el coordinador de la obra 
Inteligencia Artificial y Bioética 
(Comillas, 2023).

El segundo dilema, y nada desde-
ñable, es el de los datos. Rafael Amo 
recuerda que estos sistemas de IA 
se alimentan de datos y las perso-
nas son precisamente la fuente de 
esta información.  “A los ojos de los 

¿Es aceptable que la decisión sobre 
la vida o el destino de un ser humano 
se confíe a un algoritmo? La Iglesia da 
respuesta a este interrogante a tra-
vés de lo que se ha bautizado como 
“algor-ética”, la cual otorga unos prin-
cipios éticos a los algoritmos. Bien uti-
lizados, los algoritmos pueden prestar 
un gran servicio, pero dirigidos al mal 
pueden tener consecuencias nefas-
tas. “Más tecnología y más Inteligencia 
Artificial piden más responsabilidad. 
Más técnica pide más ética”, recuerda 

a Misión Agustín Domingo, catedrá-
tico de Filosofía Moral y Política de la 
Universidad de Valencia. “La algor-
ética no sólo regularía el funciona-
miento de las máquinas o la gestión 
que realizan las personas que están a 
cargo de ellas, sino también el proceso 
moral relacionado con el diseño, la 
creación, la aplicación y la gestión de 
los algoritmos”, señala.

Los algoritmos son herramientas 
y su impacto depende de la configu-
ración con la que sean programadas, 

ya que la IA no tiene capacidad para 
comprender aspectos puramente 
humanos como la moral, la ética o 
las emociones profundas, pues no 
existe fórmula que pueda reproducir-
las. Corresponde a la mano humana 
diseñar estos algoritmos de modo 
que las tareas que se les encomien-
dan vayan enfocadas al bien común. 
Sólo así podremos evitar una “algo-
ritmización” que lleve a la “desper-
sonalización y la deshumanización”, 
sentencia Domingo. 

La persona no 
puede pasar de 
tener un valor a 
tener un precio

Afrontar los desafíos de la Inteligencia Artificial
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No podemos 
dejar que se 
prefiera la 
eficiencia sobre la 
humanidad

el factor humano. Nunca como ahora 
el factor humano había sido tan impor-
tante, ni la ética tan urgente”, agrega 
Domingo, quien reclama que  “a la IA 
no se le dé un cheque en blanco”.

El profesor de la Universidad de 
Valencia advierte de que la IA se está 
convirtiendo también en un recurso 
cultural, no sólo tecnocrático, para 
generar la nueva utopía de una huma-
nidad más feliz, más justa y benéfica. 
Es lo que él denomina la “mitologi-
zación de la inteligencia artificial”. 
“Parece que ahora, para legitimar 
cualquier cosa, desde el diseño de 
un puente a la gestión de los servi-
cios sociales, hay que barnizarlo todo 
de IA. Esto no deja de ser una ins-
trumentalización política y perversa 
de las herramientas tecnológicas”, 
agrega.

Cuando se “mitifica”  la IA, el riesgo 
que el profesor Domingo percibe es 
el de la “deshumanización” de las 
relaciones humanas, ya que esta 
tecnología significa “abstracción, 
mecanización, desvinculación y des-
personalización”. Por ello, cree que 

a medida que se invierta en IA, será 
más urgente que personas muy pre-
paradas valoren los pensamientos, las 
emociones y los afectos, es decir, que 
custodien lo que nos hace humanos.

Rafael Amo incide en que la per-
sona necesita otro humano delante 
para sentirse dignamente tratada: 
un rostro que le mire a los ojos al dar 
una noticia o una mano que le acari-
cie cuando está enferma. Incide en que 
este trato humano no puede ser susti-
tuido por un sistema de IA, por lo que 
la sociedad tendrá que estar atenta 
para no dejar que se prefiera la efi-
ciencia frente a la humanidad.

Tres caminos
Para respetar la dignidad humana 
y la justicia en este campo, Amo 
apuesta por tres vías. “El primer 

camino es siempre la educación. Si 
las personas no tienen una educación 
ética, de nada sirven otras opciones”, 
afirma. También deben orientarse los 
códigos deontológicos de las distintas 
profesiones implicadas en la IA, para 
que se les obligue a respetar la justi-
cia y la dignidad en el diseño y uso de 
estas tecnologías. Y, por último, tam-
bién a través del Derecho, pues afirma 
que “el legislador debería atender a los 
valores éticos, antes que a los intere-
ses –normalmente económicos– de 
las grandes empresas implicadas en 
el desarrollo de la IA”.

La historia siempre tiene ejem-
plos válidos para tiempos convul-
sos. Frente a una ética utilitarista que 
busca maximizar el beneficio, pone 
el ejemplo de la esclavitud. “Cuando 
se decidió considerar que todos los 
humanos estábamos dotados de la 
misma dignidad, se abolió la esclavi-
tud. Por tanto, los límites éticos de los 
usos de la IA deberían ser los que la 
humanidad ha aplicado en otros casos 
y le han conducido a un mundo más 
humano”, concluye. 

La opción eremítica para la inteligencia artificial
Luis Echarte, profesor de la Universidad 
de Navarra, apunta que hoy el ser 
humano es capaz de hacer tres cosas 
antes impensables: destruir el planeta 
con una bomba o con un virus, controlar 
a los ciudadanos y diseñar robots que 
emulan nuestra forma de sentir. Frente 
a estas amenazas, que demuestran un 
peligro real de deshumanización, él da 
tres claves para responder.

1. Recuperar el papel de la persona. 
Es la persona quien tiene que estar en el 
centro de la tecnología. Echarte advierte 
de que no se trata de que la persona se 
vuelva egocéntrica, ni mucho menos, 
sino de que no renuncie en ningún 

momento a modular las relaciones con 
la ciencia y la tecnología. 

2. Crear espacios de contemplación. 
Este profesor alerta de que la “atomi-
zación y la tecnificación” afectan tam-
bién a la forma de vivir y de pensar de 
los propios católicos. Por eso anima a 
tomar distancia, no para darle la espalda 
al mundo tecnológico, sino para crear 
“espacios para contemplar el mundo y a 
las personas de manera no tecnificada”.  

3. Promover la “soledad” que salva.  
La apuesta de Echarte pasa por lo que él 
denomina una “opción eremítica”. No es 
una invitación literal a la vida eremítica, 

sino a entrenarnos en “ir más allá de la 
desconexión tecnológica”, porque sólo 
“en el silencio y en la soledad, es posible 
la comprensión objetiva de la persona, 
sus fines y los medios para alcanzar-
los”. Frente a la soledad que genera la 
hiperconexión tecnológica, él aboga por 
descubrir una soledad benéfica que nos 
invita a poner el móvil en ‘modo avión’ y 
ver a las personas que están a nuestro 
lado, a observar el abrazo de un matri-
monio en una estación de tren, el pai-
saje en un paseo por la naturaleza, el 
último aliento de un ser humano en un 
hospital… ”. Todas esas experiencias son 
el contrapunto para la comprensión de 
la Inteligencia Artificial”, concluye.
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Por Javier Lozano

Fotografía: Manuel Castells / Universidad de Navarra

Atribuir titularidad 
moral a las 
máquinas es el 
primer paso para 
otorgarles derechos 

La inteligencia artificial ha llegado para quedarse y está provocando enormes 
cambios a toda velocidad. Luis Echarte, médico, doctor en Neurociencia y en 
Filosofía, y profesor de Ética Médica en la Universidad de Navarra, describe a Misión 
los grandes dilemas que rodean a esta revolucionaria tecnología.

“Llegaremos a 
no ser capaces de 
distinguir entre 
una máquina y un 
ser humano”

MÉDICO, FILÓSOFO Y PROFESOR
LUIS ECHARTE

¿QUÉ CAMBIOS está provocando la 
inteligencia artificial (IA)?
Algunos empiezan a hablar de una 
cuarta Revolución industrial. Son 
cambios importantes y rápidos. Hay 
que pensar de manera urgente, por-
que solucionar los problemas es des-
pués más complicado. Necesitamos 
anticiparles a los científicos, a los 
políticos y a la sociedad las dificulta-
des asociadas a la tecnología.
 ¿Podría esta “inteligencia” llegar a 
superarnos?
La IA tiene un nombre que puede 
llevar a equívocos, porque una aspi-
radora o un supercomputador no 
puede pensar, al final manejan ceros 
y unos. La inteligencia humana no se 
reduce a lo que puedo medir o cuan-
tificar. Eso lo hace una máquina y lo 
hace muy bien. Aldous Huxley dis-
tinguía entre comprender y cono-
cer. La inteligencia humana es capaz 
de comprender, tiene conciencia, 
puede estar despierta a la realidad 

y  entender que tiene un sentido. La 
máquina lo que hace es conocer: sin-
tetiza un proceso de información y 
encuentra correlaciones, como hace 
ChatGPT. Pero de ahí a que sea capaz 
de comprender la información que 
maneja es otra cosa. 
¿Esta diferencia podría llegar a ser 
inapreciable?
Creo que llegará un momento en 
que no seamos capaces de distin-
guir entre una máquina y un ser 
humano. Las máquinas podrán ser 
capaces de simular cualquier cosa si 
las  “entrenamos”. 

¿Pero esa simulación es inteligencia?
En absoluto, es como un cascarón 
vacío. El filósofo Daniel Dennett 
habla de zombis filosóficos: por fuera 
se comportan como un ser humano, 
pero por dentro son engranajes que 
ni sienten ni padecen. Ahí está el peli-
gro, en que se llegue a identificar una 
simulación con un ser humano.
¿Qué consecuencias tendría esto?
Yo distingo tres. La primera es atri-
buirles titularidad moral, creer que 
como simulan pensar y sentir mere-
cen una serie de derechos al amparo 
de la ley, como ocurre ahora con los 
animales. Esto es muy grave. En 
segundo lugar, que al reconocerles 
titularidad moral también se les reco-
nozca responsabilidad. Si un ordena-
dor se equivoca habría que ver si es 
por un fallo, por un error cognitivo, o 
porque realmente el programa ha ele-
gido el mal. Entonces podría ir a jui-
cio. No es utópico. En California ha 
habido ya accidentes mortales con 
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“Si nos 
deshumanizamos 
nos volveremos 
cada vez menos 
inteligentes” 

automóviles autónomos. ¿De quién es 
la responsabilidad: del programador, 
de la empresa, del usuario que aceptó 
montarse o de la máquina?
¿Todo esto podría darse?
Es un argumento práctico, pero con 
consecuencias ontológicas, porque si 
un juez decide que hay un sistema al 
que se le puede atribuir responsabili-
dad, equiparamos al ser humano con 
la máquina. No es que digamos que 
son como nosotros, sino algo peor, que 
nosotros somos como ellos. Esto es 
terrible. Sería tecnificar al ser humano. 
¿Y cuál sería el tercer punto?
Es el peor de todos y más cercano: 
mantener relaciones interpersonales 
con los robots. No es ciencia ficción. 
En España ya hay robots cuidadores 
con inteligencia artificial emocional 
capaces de mantener interaccio-
nes con el usuario, de saber cómo se 
siente, de detectar cuándo el usua-
rio quiere que le den la razón. Vemos 
ya a ancianos abrazando y creando 
vínculos de apego con estos robots.
¿Qué implica esto para las personas?
Es cosificante. Estos robots hacen una 
cosa aparentemente muy humana, 
que es aliviar la soledad, pero no la 
alivian, son ficciones. Estos ancia-
nos ya no se sienten solos, pero están 
solos, y lo peor es que ya no quieren 
salir de la soledad. Incluso los familia-
res pueden llegar a no visitarlos por-
que “ya están acompañados”.
¿Es buenismo enmascarado?
Es una trampa ética de primer nivel 
a nivel global. En Japón ya hay un 
hombre  “casado” con un holograma. 
Gilles Lipovetsky habla de la socie-
dad del vacío y la relaciona con una 
sociedad tecnoconectada. Estamos 
más conectados, pero hay más expe-
riencia de abandono. Y estos robots 
son como la heroína: nos dicen lo que 
queremos oír.  Esto nos encierra más 
en nosotros. 

como China que no tienen ningún 
problema a la hora de aceptar tec-
nologías peligrosas. Hay que conven-
cerles de que somos más que piezas 
en un ajedrez, pero eso sólo lo ven 
los países occidentales que tienen de 
base la antropología cristiana.  
¿No le recuerda a películas de cien-
cia ficción?
Si nos fijamos en los imaginarios 
dibujados en Occidente vemos disto-
pías. La imagen que tiene del futuro 
el ciudadano de a pie no es la de una 
sociedad tecnológica donde convi-
vimos todos en paz, sino de guerras 
tecnológicas o de países oprimidos 
por un estado que lo quiere controlar 
todo. Eso es El mundo feliz de Huxley.
¿No le tacharán de alarmista?
Uno de los problemas de las socie-
dades contemporáneas es el corto-
placismo. Nuestros políticos toman 
decisiones para su legislatura. Si con 
la educación, algo evidente e impor-
tante, no piensan en el futuro, menos 
aún con los peligros de la IA.  
¿Por qué tenemos esta percepción? 
El ser humano tiene cada vez más 
poder y no estamos desarrollando 
una sensibilidad ética para prevenir 
los grandes males. Hay que ser opti-
mista y protecnológicos, pero también 
realistas y saber que esta tecnología 
usada mal puede llevarnos al fin.
¿Esta tecnología va a cambiar radi-
calmente la forma en que vivimos?
No me atrevería a pensar el mundo de 
aquí a 10 años. La IA ya está aquí y lle-
gará a todos los ámbitos. Cambiará el 
mercado y el tejido laboral a una gran 
velocidad. Todo lo que nos ayude a rea-
lizar nuestro trabajo de manera más 
sencilla, bienvenido sea. El problema 
estribará en que las máquinas no nos 
asistan en nuestra actividad, sino que 
nos sustituyan. Las máquinas nos des-
pegan demasiado de lo real, virtualizan 
nuestra conexión con la realidad.  

Y a su vez nos deshumaniza… 
Completamente. La tecnificación des-
personaliza al ser humano: eres lo 
que vales. En función de lo útil que 
seas para la empresa o para la socie-
dad valdrás más o menos. Es una 
idea utilitarista. Al final, se valora al 
humano de una manera puramente 
técnica. Y si somos máquinas pode-
mos modificarnos al gusto, como las 
máquinas, sin ninguna barrera moral.
¿Cómo nos afectará?
Perderemos capacidad crítica y de 
razonamiento. No sólo las máquinas 
se volverán más inteligentes, sino que 
nosotros seremos cada vez menos inte-
ligentes.  Puede llegar un momento en 
el que las máquinas no avancen más, 
pero nosotros sigamos degradándonos.
¿Podría darme un ejemplo?
ChatGPT, una herramienta maravi-
llosa, puede ser utilizado en docencia 
como un método que evite que los estu-
diantes escriban, lean, sinteticen o sean 
capaces de relacionar. La inteligencia, 
la creatividad y la capacidad de auto-
gobierno no devienen de la nada, sino 
que se cultivan a base de memorizar, 
de estructurar el pensamiento. 
¿Veremos los efectos en el futuro?
Hay que avisar de los riesgos. Esta 
misma discusión la tuvimos hace 20 
años con el uso de los móviles en los 
niños y ahora tenemos no pocas infan-
cias destrozadas. Las consecuencias 
serán muy graves porque las compe-
tencias cognitivas y de autonomía de 
las personas bajarán varios puntos. 
¿Cómo habría que regular la IA?
Es difícil. Es bueno que la UE se haya 
lanzado a legislar. Pero no ha sido 
más dura porque tenemos países 
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La revolución de la IA no sólo va a impactar en las Big-
Tech o en el mercado laboral. También va a entrar –y ya 
está entrando– en nuestros hogares. El experto en Salud 
Digital y protección de menores en Internet Guillermo 
Cánovas, director del Observatorio para la Promoción del 
Uso Saludable de la Tecnología EducaLIKE, da para Misión 
9 claves que todos los padres deben tener en cuenta para 
que el uso que sus hijos hacen de las herramientas de IA 
no se les escape de las manos.

La IA te puede 
mentir. “Programas 
como ChatGPT ofrecen 
en ocasiones informa-

ción falsa, creada por la herramienta. 
Pueden llegar a inventarse artículos 
del Código Penal o bibliografías ente-
ras. La información debe ser siempre 
verificada antes de ser utilizada”, señala 
Cánovas. Además, recuerda que “las 
herramientas de IA facilitan informa-
ción muy resumida, y omiten partes 
importantes por razones que desco-
nocemos”. Por tanto, “existe el riesgo 
de que la IA lleve a tomar decisiones 
injustas o discriminatorias basadas en 

Recuerda que sólo 
es un programa. En 
sus charlas por centros esco-
lares, Cánovas ha detectado  

cómo los niños y jóvenes acuden a 
ChatGPT o a Bing para que respon-
dan cuestiones sobre el modo de rom-
per una relación o cómo afrontar una 
mala convivencia con sus padres. “Este 
es uno de los problemas que más me 
preocupa”, reconoce.  “Al imitar la 
comunicación y el lenguaje humano, 
muchas herramientas de IA utilizan 
frases como te entiendo o estoy para 
ayudarte… Estas afirmaciones son 
falsas, ya que las herramientas de IA 
carecen de inteligencia y no tienen la 
menor empatía. Lo que haga el niño 
o el adolescente, a la máquina le da 
igual”. Por eso, hay que recordar a los 
hijos que la IA “sólo es un programa”, 
y apunta, incluso, que “no debería ser 
legal que estas herramientas utiliza-
ran expresiones que pueden engañar 
al usuario trasladándole la idea de que 
está siendo comprendido y apreciado”.

datos e informaciones sesgadas” . Hay 
que insistir a los hijos para que  “amplíen 
y contrasten siempre la información” 
fuera de esas herramientas.

Horarios para 
prevenir la 
adicción. “Una IA 
puede estar disponi-

ble 24 horas del día, los 365 días del 
año, manteniendo conversaciones de 
forma ininterrumpida. No se cansa ni 
tiene un mal día. Es posible hablarle 
de cualquier tema y recibir respuestas 
coherentes”, explica Cánovas. Por eso, 
igual que se recomienda con las redes 
sociales o el móvil, conviene estable-
cer horarios y restricciones al uso de 
la IA puesto que  “puede derivar en el 
desarrollo de trastornos adictivos”. 

No facil ites 
datos perso-
nales. Aunque creas 
que sólo interactúas con 

un programa, la realidad es que la IA 

¡Atención A LA 
INTELIGENCIA ARTIFICIAL 
en manos de tus hijos!

9 CONSEJOS PARA EDUCAR EN EL USO RESPONSABLE 
DE HERRAMIENTAS COMO CHATGPT O BING

Por José Antonio Méndez
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Afrontar los desafíos de la inteligencia artificial

Hay que insistir 
para que los hijos 
contrasten la 
información fuera de 
estas herramientas
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permite un conocimiento preciso de las 
personas y abre la puerta a que alguien 
haga mal uso de nuestros datos o los 
emplee para el control social.  “Esto no 
es algo menor, pues las preguntas que 
formulamos en Bing o ChatGPT per-
miten obtener muchos datos sobre 
nuestras preocupaciones, y dedu-
cir aspectos como la localización, el 
sexo, la edad, la raza o las enfermeda-
des de una persona. Datos que se pue-
den deducir aunque el usuario no los 
escriba en la consulta que realiza”. 

Entrénate con 
p r o g r a m a s 
gráficos. En un 
futuro nuestros hijos 

necesitarán saber cómo utilizarla, 
cómo crear prompts [instrucciones 
específicas que se le dan a una herra-
mienta de IA para que ejecute bien la 
acción], cómo emplearla para optimi-
zar procesos… Cánovas aconseja a los 
padres “entrenarse en el manejo de 
herramientas de IA junto a sus hijos, 

pero a través de programas de diseño 
gráfico, como Midjourney, Canva o 
Dall-e, mejor que en programas de 
lenguaje predictivo como ChatGPT”.

No te dejes sus-
tituir. En un estudio 
entre 1.000 adolescentes 
que cursan 4.º de ESO, 

y 1.º y 2.º de Bachillerato, Cánovas 
ha constatado que 8 de cada 10 ya 
emplean herramientas de IA, y de ellos, 
el 90 % reconoce que su uso les hace 
más perezosos, más dependientes y 
menos inteligentes. Por eso, el direc-
tor de EducaLIKE propone animar a 
los hijos a no dejarse sustituir por una 
máquina: “Cuando un alumno utiliza 
herramientas de IA para realizar traba-
jos de clase, resúmenes, conclusiones 
o esquemas no trabaja estas capacida-
des, y la infancia y la adolescencia es el 
momento para entrenarlas”.

No lo uses para 
mal, porque eres 
el responsa-
ble. Aunque los derechos 

de autor de los contenidos generados 
por IA son un campo aún poco claro, 
el uso que se haga con esos conteni-
dos sí que tiene implicaciones perso-
nales, legales e incluso penales. Por 
ejemplo, ChatGPT puede dar un con-
tenido poco edificante, pero el uso 
de ese contenido es responsabili-
dad, no del programa, sino del usua-
rio que lo emplee. Así, este experto 

en Salud Digital afirma que, dado 
que la IA “puede ser una herramienta 
muy útil o muy dañina, en función de 
cómo y para qué la uses”, es necesario  
“fomentar el pensamiento crítico y la 
resolución de problemas frente al uso 
de la IA entre los menores de edad, 
y la cultura del esfuerzo, frente a la 
inmediatez y el éxito rápido y vacío”.

Comenta si algo 
te hace daño. La 
magnitud del impacto de 
una herramienta de IA 

en manos de un niño o adolescente 
puede ser mucho mayor de lo que 
podemos imaginar. Desde la falsifi-
cación de contenido académico a la 
suplantación de identidad o incluso 
la creación de contenido pornográ-
fico que atente contra terceras perso-
nas. De ahí que Cánovas insista en la 
necesidad de exponer a los hijos que, 
“si algo les hace daño, pueden y tie-
nen que comentarlo con sus padres”.

Opta por la 
vida offline.  “El 
hecho de que tengamos 
adolescentes acudiendo 

a programas de IA para saber cómo 
decirle algo a alguien, sabiendo que 
va a afectar a sus emociones y sen-
timientos, es tremendo”. Y alerta de 
que  “montones de psicólogos de 
departamentos de Orientación de 
colegios, institutos y universidades 
me comentan que los padres acu-
den a ellos preocupados porque sus 
hijos prefieren no salir: optan por 
pasar la tarde viendo vídeos, series 
o jugando a videojuegos, mientras 
se comunican con sus amigos a tra-
vés de un chat”. Frente a ello, destaca: 
“Necesitamos mucha más comuni-
cación cara a cara, lectura de libros 
y verdadero trato humano, no siem-
pre con una pantalla de por medio”. 

6
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8

El mal uso de la 
IA puede tener 
efectos muy graves, 
como la creación 
de contenido falso 
que atente contra 
terceras personas

7



n  Rafael Amo Usanos,  doctor en 
Teología y Filosofía, director de la 
Cátedra de Bioética de la Universidad 
Pontificia Comillas y coordinador del 
libro Inteligencia Artificial y Bioética 
(Comillas, 2023).

n  Guillermo Cánovas, experto en Salud 
Digital y protección de menores en 
Internet y director del Observatorio 
para la Promoción del Uso Saludable 
de la Tecnología EducaLIKE.

Nos han 
asesorado…

Afrontar los desafíos de la inteligencia artificial
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La Misión de este número

Por Javier Lozano

2. 
Valora el factor humano. 

La IA ya asiste al ser humano y en 
poco tiempo lo sustituirá en muchas 

tareas. Sin embargo, esto da una nueva 
relevancia al ser humano ya que los datos y 
la información que extraen estos programas 
son necesarios, pero no suficientes. A 
medida que se invierta más en IA será más 

urgente que personas bien preparadas 
custodien todo aquello que nos 

hace realmente humanos.

1.
Recuerda que la IA no es 

inteligencia humana. Detrás de 
la IA hay programas y algoritmos que 

facilitan tareas al ser humano. Pero, por 
mucho que esta supuesta “inteligencia” 
intente “emular” la mente humana, no puede 
sentir ni tener empatía. Asegúrate de que los 
menores de edad lo entienden así para no 

caer en el engaño de creer que estos 
programas les comprenden o les 

pueden ayudar a resolver 
problemas serios. 3. 

Evita que la IA te robe 
inteligencia. El mal uso de la lnteligencia 

Artificial lleva a perder capacidad crítica y 
de razonamiento. Un ejemplo es ChatGPT, 

una herramienta muy útil, pero perjudicial en 
la etapa escolar, pues impide que los alumnos 
lean, sinteticen o desarrollen la capacidad de 
relacionar ideas. La inteligencia, la creatividad 

y la capacidad de autogobierno se cultivan 
ejercitando la memoria y estructurando 

el pensamiento. Si esto no se hace, 
el ser humano malogra su 

inteligencia.

QUÉDATE CON ESTO 
PARA VIVIR LA MISIÓN 
DE ESTE NÚMERO

claves para
afrontar
los dilemas de la 

inteligencia artificial

n  Agustín Domingo Moratal la, 
catedrático de Filosofía Moral y Política 
en la Universidad de Valencia. Autor 
de libros como Del hombre carnal al 
hombre digital (Teell Editorial, 2021) 
u Homo Curans. El coraje de cuidar 
(Encuentro, 2022).

n  Luis Echarte, médico, doctor en 
Neurociencia y Filosofía, y profesor 
de Ética Médica en la Universidad de 
Navarra.

4.
 Desmitifica la inte-

ligencia artificial. Son evidentes 
los beneficios que esta tecnología ha 

traído en muchos campos, como por 
ejemplo el del diagnóstico médico, pero hay 
que cuidarse de pasar por bueno lo que en 
realidad puede ser una instrumentalización 
perversa de esta tecnología. Si se mitifica 

la IA, se corre el riesgo de caer en la 
“deshumanización”. Hay que 

discernir sus peligros.

6

6. 
Baja el ritmo. Observar los 

pequeños gestos humanos (una sonrisa, 
un abrazo), o percatarse de la belleza de un 

paisaje durante un paseo en la naturaleza 
cuesta cada vez más debido a la hiperconexión 
tecnológica. Tomar cierta distancia de la 
tecnología, poner a la persona en el centro, 
y aplicar un humanismo cristiano que 

defiende la dignidad del hombre sirve de 
contrapunto a la velocidad vertiginosa 

que nos quiere imponer el 
desarrollo sin freno de  

la IA.

5. 
Custodia bien tus datos. “La 

información es poder”, dice el conocido 
dicho atribuido a Thomas Hobbes. Los 

sistemas de IA se alimentan de datos y las 
personas son la fuente de esta información. No 
seas presa fácil de quienes quieren saber todo 
de ti, pues existe el peligro de pasar de tener un 
valor a tener un precio al igual que un objeto. 

La IA permite un conocimiento preciso de 
las personas y abre la puerta a un mal 

uso de nuestros datos o a que se 
empleen para el control 

social.



DE UN tiempo a esta parte es habitual ver en los teja-
dos de muchas viviendas placas solares, y es que cada 
vez más familias optan por la energía fotovoltaica para 
abastecer sus hogares, ya que supone un gran ahorro 
en la factura de la luz.

Solar360, un proyecto conjunto de Movistar y Rep-
sol, va más allá y pone a disposición de los usuarios un 
sistema de energía fotovoltaica que, además de apro-
vechar la luz solar, utiliza la inteligencia artificial para 
valorar distintos factores (hábitos, tarifa eléctrica y 
climatología) y escoger en cada momento la mejor op-
ción: verter el excedente de electricidad a la red, alma-
cenarla en la batería, consumirla de la red, consumir 
de la batería o bien una mezcla de varias estrategias. 
Todo ello orientado a maximizar el ahorro económico. 
En este sentido se estima que este sistema permite 
ahorrar hasta 70 % en la factura eléctrica. Incluso, 
desde Solar360 aseguran que hay meses en los que 
se reduce a 0 la parte variable de la factura de la luz. 
Además, Solar360 hace una estimación de la energía 
que producirá cada instalación, y si ese pronóstico no 
se cumple, ellos se hacen responsables.

Y cómo no, este sistema es fácilmente manejable con 
la app de Solar360, que permite ver la generación y el 
consumo de energía en tiempo real, ajustar los hábitos 
y muchas cosas más. 

La energía fotovoltaica está revolucionando el mercado del suministro eléctrico en los 
hogares por el ahorro que supone para los consumidores. Movistar y Repsol se han unido 
para lanzar Solar360, que proporciona un servicio de última generación en viviendas 

unifamiliares y que permite instalar paneles solares en pisos y viviendas de alquiler.

TAMBIÉN PARA PISOS 
Y VIVIENDAS DE 

ALQUILER
Hasta hace poco este tipo de suministro eléctri-
co estaba reservado a viviendas unifamiliares, 
pero gracias a los Paneles Solares Autoins-
talables de Solar360 eso ya es historia. Estos 
kits de paneles solares ligeros y flexibles pue-
den ser montados por los mismos usuarios, sin 
necesidad de obras ni de un instalador. Están 
especialmente diseñados para balcones y terra-
zas y se puede elegir entre dos modalidades: un 
kit básico de 400 W con dos paneles y un kit 
avanzado de 800 W con cuatro paneles.

Energía solar inteligente y autoinstalable 
para un gran ahorro en la factura de la luz.



“Con la Teología del 
Cuerpo el don del 
cuerpo ha entrado 
por la puerta grande 
en la teología”

El padre Jaime Rodríguez, LC ha estudiado a fondo la Teología del Cuerpo de san Juan 
Pablo ii. Hoy se dedica a transmitir toda esta riqueza que ha recibido a través de los 
cursos del Instituto de Desarrollo y Persona de la Universidad Francisco de Vitoria y del 
programa Yiós del Regnum Christi, dirigido a los jóvenes. En esta entrevista con Misión  
presenta un ABC, cercano y sencillo, para quienes quieren enterarse, de una vez para 
siempre, en qué consiste esta teología que está transformado la vida de tantas personas.

JAIME RODRÍGUEZ, LC
FILÓSOFO Y TEÓLOGO

cuerpo y la santidad de la sexualidad 
matrimonial, que no se habían desarro-
llado suficientemente hasta entonces.
¿Cuáles diría que son sus principios 
fundamentales?
Señalaría tres. El primero, que el 
cuerpo es expresión de la persona. 
No es que yo tenga un cuerpo, sino 
que yo soy mi cuerpo, y a través de 
mi cuerpo se revela quién soy. En esta 

visión de la persona cuerpo, alma y 
espíritu no se pueden separar o diso-
ciar. La Teología del Cuerpo propone 
una visión del cuerpo muy particu-
lar que enlaza con el hecho de que 
“el Verbo se ha hecho carne”  y dice: 
desde que el Verbo se hizo carne, el 
don del cuerpo ha entrado por la 
puerta grande en la teología: todo lo 
relacionado con el cuerpo es objeto 
teológico. 

“La Teología del Cuerpo es 
la mejor ‘vacuna’ contra 
el miedo al compromiso”

Focus Life (www.focuslife.es) es un proyecto 
de la revista Misión dirigido a jóvenes 
universitarios y profesionales que entretiene, 
forma e informa de manera sana y actual.

@focuslife.es     
SÍGUENOS EN:

facebook.com/focuslife.spain

¿QUÉ ES la Teología del Cuerpo de 
san Juan Pablo II?
Es un conjunto de 133 catequesis que 
san Juan Pablo ii dio en la plaza de 
San Pedro entre 1979 y 1984 y que 
hoy se encuentran recogidas en el 
volumen Hombre y mujer los creó, 
un auténtico tratado sobre el hom-
bre y su vocación al amor, en donde 
va explicando quién es el hombre a la 
luz del plan de Dios. La Teología del 
Cuerpo es la mejor  “vacuna”  para los 
males que sufre el mundo de hoy: culto 
al cuerpo, carencia de vínculos, miedo 
al compromiso… Hay quienes piensan 
que esto es  “una moda”, pero no es así. 
George Weigel dijo que la Teología del 
Cuerpo es como una bomba de relo-
jería de efecto retardado, destinada a 
explotar en algún momento del siglo 
xxi. ¡Posiblemente eso es lo que está 
pasando en estos momentos! 
¿Por qué es importante para noso-
tros conocer la Teología del Cuerpo?
En el Concilio Vaticano ii se tomó con-
ciencia de que existe una vocación 
universal a la santidad, y de que el 
matrimonio es una vocación a la san-
tidad. Durante mucho tiempo se tuvo 
una visión del matrimonio como una 
vocación de “segunda” . Lo que Juan 
Pablo ii hace es revalorizar el papel del 

¿Y el segundo principio cuál sería? 
Es lo que se conoce como el “tríptico 
antropológico” que se desarrolla en 
las primeras 23 catequesis. No pode-
mos entender quién es el hombre ni 
a qué está llamado si no entendemos 
que tiene un origen y un destino; que ha 
sido creado por amor y para siempre. 
Los tres primeros ciclos de catequesis 
hablan del hombre originario, del hom-
bre histórico y del hombre del más allá. 
¿A qué se refiere? 
Con el hombre originario Juan Pablo 
ii lo que hace es remontarse a ese 
hombre que sale de las manos de 
Dios: ¿qué nos cuentan los relatos 
de la creación? ¿Qué relación tienen 
Adán y Eva conmigo?  Va desarro-
llando la relación de ese hombre  “ori-
ginario” con el hombre actual, contigo 
y conmigo.  ¡Una gran novedad! 
¿Y el hombre histórico y el del más allá?
Cuando hablamos del hombre his-
tórico, Juan Pablo ii dice que hemos 
sido concebidos con el pecado origi-
nal, pero que no sólo somos hombres 
caídos, sino también hombres redi-
midos. El hombre histórico ha sido 
tocado por la gracia. Esa es la parte 
más esperanzadora: ver cómo la gra-
cia transforma al hombre. Y la tercera 
parte de tríptico antropológico es el 

Por Mar Solís
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¿En qué le ha cambiado la vida?
Me ha ayudado a entender el valor 
de mi cuerpo, mi vocación al amor, la 
fecundidad espiritual, y otras nocio-
nes que no estaban bien desarrolla-
das en la formación sacerdotal que 
recibí: la importancia de la dimen-
sión afectiva, la complementariedad 
del varón y la mujer, la belleza del 
cuerpo y de cómo estamos creados. 
Hoy se dedica de lleno a difundir este 
conocimiento…
Al llegar a España, hace un par 
de años, he empezado a colaborar 
en Yiós Academy, que sirve para 
formar a formadores en Teología 
del Cuerpo, así como en los cur-
sos de la Universidad Francisco 
de Vitoria, y veo cómo este conoci-
miento transforma, alegra y atrae 
a los jóvenes de hoy. Creo que la 
Teología del Cuerpo ha venido para 
quedarse y depende de nosotros el 
saber transmitir este legado, como 
seguramente soñó Juan Pablo ii, y 
responder así a la conversión pas-
toral a la que nos llama el Papa 
Francisco.  
¿A quién van dirigidas estas cateque-
sis en Teología del Cuerpo?
Uno pensaría que están dedica-
das a novios y a matrimonios, sin 
embargo, son para todo el que tiene 
cuerpo. Me llama la atención ver 
cómo tocan el corazón de quienes 
las conocen porque hoy estamos muy 
heridos en nuestra identidad, en nues-
tro cuerpo, en nuestra autoestima, y 
tenemos vínculos frágiles que no nos 
ayudan a dejarnos amar y a apren-
der a amar. Cuando la Teología del 
Cuerpo irrum pe y te narra el Génesis, 
te muestra que estás muy bien hecho, 
que eres fruto del amor de Dios, que 
eres un don, que tienes una vocación, 
eso te transforma. 

hombre del más allá, el que se salva, 
el que va a resucitar con su cuerpo. 
Ahí él explica que todas las relacio-
nes mediadas por el don del cuerpo 
van a llegar a plenitud cuando este-
mos en la comunión eterna con Dios. 
Esto abre un mundo de esperanza a 
la persona entera.
¿Dónde queda la vocación al amor? 
Después de haber explicado quién es 
el hombre, de dónde viene y a dónde 
va, se ve que todo hombre procede del 
amor y está llamado al amor. Como 
enseña el Concilio Vaticano ii, el hom-
bre es la única creatura que es fin en 
sí misma, pero no es fin de sí misma, 
porque el hombre sólo encuentra el 
sentido de su vida en el don desintere-
sado de sí a los demás. Quien no ama 
no cumple su misión. 
¿Cómo llegó a la Teología del Cuerpo? 
Por un interés pastoral. Viví muchos 
años en Roma, y allí empecé a cola-
borar como capellán en los retiros 
de Amor Seguro sobre Teología del 
Cuerpo. Así descubrí los cambios que 
provocaba en las personas conocer 
este nuevo enfoque sobre el tema del 
cuerpo y del amor. En 2018 tuve la 
oportunidad de hacer un doctorado 
y estoy muy contento de haber esco-
gido este tema.

“Cuando la Teología 
del Cuerpo te 
muestra que estás 
muy bien hecho, 
eso te transforma”

El padre Jaime con su hermana, Marta 
Rodríguez, con quien comparte esta 
pasión por la Teología del Cuerpo. 
Juntos han impartido muchos cursos. 

obstáculos para 
vivir hoy 

la teología del cuerpo

FALTA DE INTERIORIDAD 

“Vivimos en una cultura llena de estímulos 
que nos conduce a volcarnos hacia el exte-
rior”, afirma el padre Jaime Rodríguez, LC. 
Todo lo contrario de lo que Juan Pablo II 
propone en la Teología del Cuerpo. “A tra-
vés de las experiencias originarias él de-
sarrolla un tratado de la interioridad y de la 
intimidad de la persona”, explica este sa-
cerdote, e incide en que hoy necesitamos 
redescubrir esta capacidad de estar solos 
y de entrar en nosotros mismos, para lue-
go poder entrar en unión con los demás. 

NO COMPRENDER 
EL VALOR DEL CUERPO

“El culto al cuerpo que existe hoy (ser jo-
ven, sano, guapo, fuerte) es una especie 
de desprecio de la persona –explica el 
padre Jaime–, porque no permite des-
cubrir a la persona, y eso está llevando 
a muchos hombres y mujeres a vivir una 
relación con el cuerpo llena de turbulen-
cias, de rechazo”. En cambio, la Teología 
del Cuerpo enseña que todo cuerpo es 
hermoso. Juan Pablo II habla de cómo el 
cuerpo embellece cuando envejece. “Es 
muy significativo ver que las arrugas del 
cuerpo de un anciano llevan impresas la 
experiencia, las heridas, su donación a 
los demás”, dice Rodríguez. Y puntualiza 
que la enfermedad y la infertilidad no le 
quitan belleza al cuerpo.

LA FRACTURA ENTRE 
SEXUALIDAD E INTIMIDAD

Según la propuesta de Juan Pablo II, el len-
guaje de la sexualidad es el lenguaje de la 
intimidad. “Cuando se separa y se conside-
ra la sexualidad simplemente como un jue-
go sin crear ningún vínculo, se produce una 
fractura interior”, advierte el padre Jaime.

Más información: 
Amor Seguro: vivelo@amorseguro.org
Yiós: yiosrc@gmail.com
UFV: teologia.delcuerpo@ufv.es
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En 2033 se 
cumplirán 
2.000 años de la 
Resurrección de 
Jesucristo y del 
nacimiento de su 
Santa Iglesia

Agenda 2033
Los católicos no necesitan una Agenda, ya tienen una: la de Cristo y su Iglesia. Y 
ahora tiene nombre: Agenda 2033, un proyecto con dos milenios de antigüedad, pero 
constantemente nuevo. Esta es la propuesta del Eduardo Granados, profesor de 
Matemáticas y Filosofía en Secundaria. Una ingeniosa respuesta a la “omnipresente” 
Agenda 2030 que pretende terminar de arrancar las raíces cristianas.

LA AGENDA 2030 no es una opción, 
sino ya más bien una obligación 
impuesta por gobiernos nacionales 
y otros organismos internaciona-
les que está llegando hasta el último 
rincón de la sociedad. “Soy profesor 
y el curso pasado comencé a ver en 
todos los libros de texto la Agenda 
2030. Hasta en los de Matemáticas y 
Religión Católica aparece como una 
línea transversal de trabajo para los 
niños”, admite Eduardo Granados, 
quien constató cómo una religión 
secular está tomando el control de 
la sociedad eliminando el sistema 
moral que durante siglos había orde-
nado el mundo.

Esta experiencia le llevó a pregun-
tarse qué tienen que ofrecer hoy los 
cristianos ante esta encrucijada, y si 
la única alternativa pasa por resig-
narse a aceptar esta agenda anticris-
tiana e ideologizada. Su respuesta 
ha sido dar la batalla presentando 
la Agenda 2033, la cual plasma en el 
libro Agenda 2033: nueva y eterna 

(Didaskalos, 2023) donde renom-
bra y modifica cada uno de los 17 
Objetivos de Desarrollo Sostenible 
de la Agenda 2030 para darles  la tras-
cendencia de la que carecen.

Se trata, por tanto, de presentar la 
Agenda de Cristo y no la del mundo. 
“En la génesis de la idea ha estado mi 
estupefacción ante la omnipresencia 
de la Agenda 2030 y partiendo de esta 
realidad reconducirla para que tenga 
a Cristo por cabeza, presentando esta 
agenda ‘siempre antigua y siempre 

nueva’, la Agenda con mayúsculas”, 
cuenta a Misión.

Edificar sobre roca
2033 es un año que tiene un potente 
simbolismo y su elección no es casual. 
Granados explica que “en 2030 cele-
bramos los 2.000 años del Bautismo 
del Señor, su aparición pública. Es el 
momento en que presentó su Agenda: 
las Bienaventuranzas y el Sermón 
de la Montaña. Pero después Jesús 
comenzó un camino hacia la ple-
nitud de su misión. En la Pascua 
del año 33 Jesucristo se nos dio Él 
mismo en la Eucaristía, en la Cruz y 
en la Resurrección. Es también el año 
cero de la Iglesia, nacida del costado 
abierto de Cristo”.  Y de todo ello en 
2033 se cumplirán dos milenios.

A partir de ahí, el autor propone 
renovar aquel camino que realiza-
ron los discípulos desde el año 30 en 
el que conocieron a Jesús y llegar 
hasta el año 33, donde le acogieron 
en su plenitud. Esta es la agenda que 

Una agenda con Cristo

Por Javier Lozano



 • 51

el mundo necesita que se instaure. 
“Ojalá 2033 se convierta en nuestra 
referencia, en un gran año santo de 
la Redención, un gran jubileo de la 
Iglesia”, agrega.

Objetivo: la santidad
Todos los objetivos que propone 
Granados se resumen en realidad en 
uno solo:  “Que descubriendo la cate-
goría del Amor que nos sostiene, nos 
decidamos a sostener a otros, a trans-
formarnos en Amor, a ser santos”. 
Esta será la roca firme para edificar 
la sociedad.

Para ello, Granados hace un 
camino inverso al de los ideólogos 
de la Agenda 2030 y despoja a los 17 
puntos de los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible de su mundanidad, aña-
diendo todo lo que le falta para así 
presentar  “una catequesis de toda 
la fe de la Iglesia” que sea un “canto 
a la grandeza de la Redención, de 
la Iglesia y de la Creación Nueva 
en Cristo”. Así, por ejemplo, donde 

se habla de “igualdad de género”, 
la Agenda 2033 habla de la  “comu-
nión entre el hombre y la mujer”, a 
quienes Dios creó en su diferencia 
y complementariedad. O de “verdad 
en el amor”, “unidad en la diferencia”, 
“amor eterno”, “trabajo divinizante” o  
“bien común”, términos todos ellos 
ajenos al nuevo lenguaje del mundo.

El 2033 comienza ya
El gran reto pasa por lograr salir de 
la “intrascendencia” de los objetivos 
materiales para entrar en los objeti-
vos que parten de la interioridad del 
ser humano. De conseguirlo se pro-
ducirá una onda expansiva que se 
notará en el trabajo, en las relacio-
nes humanas, en la cultura, en el arte 
y también en la política, lugar desde 
el que ahora se impone una Agenda 

diametralmente opuesta a la altísima 
dignidad del ser humano.

Las agendas podrán ir y venir, cre-
cer o desaparecer, pero Granados 
recuerda que la Agenda de Jesús  “es la 
misma hoy que hace 2.000 años, y que 
Él vino para quedarse para siempre”. 
La actualidad de la agenda del cris-
tiano es que no es necesario mirar al 
mañana. “El cumplimiento de la 2033 
comienza en cada corazón. A diferen-
cia de otras agendas que creen que 
la revolución nace y crece fuera del 
hombre, el cristianismo propone como 
punto de partida la acogida personal 
del Amor de Cristo. Lo grande de esta 
Agenda es que puede empezar a cum-
plirse en 2024 si aquí y ahora acojo 
en mi vida la grandeza del amor de 
Cristo, que me amó y se entregó por 
mí”, concluye.  

          ejes de la Agenda 2033

Para Eduardo Granados, autor de 
Agenda 2033, nueva y eterna, los 
tres primeros puntos son los más 
importantes y los que marcan el eje 
de la Agenda 2033: Encarnación, 
Eucaristía y Misterio Pascual. Sólo 
a partir de ahí se entiende el resto: 
conversión, familia, matrimonio, 
fecundidad, sacramentos…

1.Amar al pobre. El primer punto 
de la Agenda 2030 es el “Fin de la 
pobreza”. Granados lo ha transfor-
mado en “Amar al pobre”. “Con toda 
la intención comienzo con la palabra 
‘amor’, que ningún punto de la 2030 
menciona. La Encarnación nos habla 
de un movimiento de salvación del 
pobre por medio del amor misericor-
dioso”, recalca.

2. Hambre infinita. El segundo 
objetivo de la 2030 es “Hambre 
cero”, que en la Agenda 2033 
tiene por título “Hambre infinita”, 
fijando así –afirma Granados– “la 
Eucaristía como alimento de Vida 
Eterna”. No se trata de espirituali-
zar el problema del hambre, sino de 
darle trascendencia, buscando res-
puestas profundas en la Eucaristía.

3. Dolor salvífico y bien-amar. El 
“bienestar y desarrollo económico” 
de la Agenda 2030 consiste aquí 
en la “grandeza y el escándalo de 
un ‘malestar’ que salva. Granados 
presenta en este punto “la cruz y 
la resurrección del Señor como un 
dolor que salva y un amor capaz 
de redimir”.

33

¿Por qué reescribir      
la Agenda 2030? 

La Agenda 2030 tiene un fuerte compo-

nente anticristiano, a pesar de que haya 

instituciones de la Iglesia que intenten 

adherirse a ella, según explicaba Higinio 

Marín a Misión (edición n.º 67), para “no 

quedarse fuera del foro público o no 

automarginarse”, lo cual definía como 

una “necedad” por su parte. La ideolo-

gía de género, el aborto, el control de la 

población o el ataque a la familia son ele-

mentos presentes en esta agenda dis-

frazados de eufemismos y palabras con 

teóricas buenas intenciones. Los pro-

motores de esta Agenda no esconden 

que ha llegado el momento de poner 

fin a la civilización judeocristiana. “En 

la Agenda 2030 hay una aspiración a 

un globalismo ético que conforme un 

nuevo momento civilizatorio. Hay una 

intención de establecer un nuevo orden 

mundial que deje fuera a muchas insti-

tuciones, en particular a las que tienen 

un cuño cristiano”, añadía Marín.
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de Los Álamos (EE.UU.), creado por 
Oppenheimer, que llegaron a la 
conclusión de que esta imagen no 
se podía explicar. La grandiosidad 
de la Sábana Santa es que no tiene 
una imagen, sino dos. La huella de la 
figura humana aparece en el lienzo 
a la manera de un negativo fotográ-
fico, algo insólito, mientras que las 
manchas de sangre se reproducen 
en la tela como se ven en realidad, es 
decir, en positivo. Nadie hoy en día ha 
podido copiarla con precisión.

2 la doble condena. “En la 
tela se observan clarísima-

mente las heridas de una persona 
que ha muerto de una forma que 
no era habitual entre los romanos, y 
que encaja con en el caso de Jesús”, 
afirma el presidente del Centro 
Español de Sindonología. Recuerda 
que a Cristo le duplicaron la con-
dena, algo que estaba prohibido por 
el Derecho Romano, pues “una fla-
gelación completa era incompati-
ble con una crucifixión”. Y, de hecho, 
no hay referencias históricas a algo 
similar excepto en el Evangelio. A 
nadie le coronaban de espinas, y en 
la Sábana Santa aparecen heridas 

LA SÁBANA Santa es una de las 
grandes reliquias de la cristiandad, 
y aun así sigue siendo una gran des-
conocida para muchos creyentes y 
no creyentes, que apenas han oído 
hablar de su existencia. En las últimas 
décadas la síndone que los católicos 
creen que envolvió el cuerpo de Jesús 
ha sido sometida a numerosos estu-
dios. ¡Y cuanto más se investiga sobre 
ella, menos explicaciones encuen-
tra la ciencia para dar respuesta! Sin 
embargo, todo lo que se va descu-
briendo encaja perfectamente con los 
relatos del Evangelio. Jorge Manuel 
Rodríguez Almenar, experto en la 
Sábana Santa, cree que el hombre de 
la síndone sólo puede ser Jesucristo y 
nos ofrece algunas claves que mues-
tran cómo el estudio de la ciencia y de 
la historia dirigen cada vez más cla-
ramente a esta posibilidad. 

1sin explicación científica. 
“Lo que más me fascina es que no 

tenga explicación”, admite Rodríguez 
Almenar. Durante décadas, científi-
cos de primer nivel han analizado la 
síndone. La investigación más impor-
tante la realizaron 33 expertos, nueve 
de ellos  provenientes del Laboratorio 

“La Sábana Santa refuerza de forma apabullante lo que 
conocemos de Jesucristo. No es esencial para nuestra 
fe, pero nos ayuda a comprenderla”, cuenta a Misión 
Jorge Manuel Rodríguez Almenar, presidente del 
Centro Español de Sindonología, quien nos ofrece siete 
pistas para aproximarnos a esta sobrecogedora reliquia. 

Por Javier Lozano

7 DETALLES DE LA 
SÁBANA SANTA QUE 

APUNTAN A SU AUTENTICIDAD

propias de una corona. Otro hecho 
poco frecuente es que fue clavado, no 
atado al madero, y que no le quebra-
ron las piernas, sino que recibió una 
lanzada.  “Se ha calculado que en el 
momento en el que muere el hom-
bre de la Síndone tendría una tem-
peratura corporal de 40º, una fiebre 
terrible. Estaba deshidratado y había 

Fe viva
Por Javier Lozano
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perdido mucha sangre. En la flagela-
ción hay contados 120 golpes, que a 
seis bolas por golpe, suman más de 
600 heridas. A esto se añade el sufri-
miento terrible de la cruz”, asegura.

3 sepultado como sumo 
sacerdote y rey. “Al hombre 

de la Sábana Santa le hicieron el ente-
rramiento propio del sumo sacerdote 
y también de un rey. Eso no encaja-
ría con un crucificado, una persona 
maldita y delincuente, salvo que sea 
Jesús”, señala Rodríguez Almenar. La 
tela –recuerda este especialista– era la 
misma con la que se tejía el traje del 
sumo sacerdote de Jerusalén para el 
Yom Kippur y, por tanto, era uno de 
los tejidos más caros que se podían 
conseguir en Jerusalén. Y un dato 
novedoso es que el polen presente en 
esta Sábana no corresponde en gran 
medida a la Gundelia Tournefortii, 
una especie de cardo que existe en 
Jerusalén, sino que destaca la presen-
cia de Helichrysum, una planta con la 
que se hacía un ungüento citado por 
Plinio el Viejo y que se utilizaba en 
los enterramientos de los reyes en la 
época de Cristo. 

4la imagen de Edesa. Las 
representaciones artísticas que 

se han ido realizando históricamente 
de Jesús –según Rodríguez Almenar– 
tienen su origen en la conocida como 
imagen de Edesa. Desde los primeros 
siglos hay referencias de una supuesta 
imagen impresa de Jesús, y más tarde 
otros testimonios, incluidos el de 
 algunos papas, hablaban de ella. Esta 

tela de Edesa, conocida también como 
el Mandylion o Tetradiplon, estuvo 
en la ciudad mesopotámica de Edesa 
hasta su llegada a Constantinopla en 
el siglo X. Según este experto, esta 
imagen era “la Sábana Santa doblada, 
en la que se enseñaba solamente el 
rostro porque era la forma de que 
fuera admisible culturalmente en ese 
momento”.  Esta imagen sería deter-
minante en el establecimiento de los 
rasgos faciales del retrato de Jesús en 
la iconografía bizantina y después uni-
versal. Por eso, los retratos de Jesús 
que hoy conocemos se parecen tanto 
al rostro de la Síndone.

5 coincidencia con el Santo 
Sudario.  Investigadores espa-

ñoles han demostrado que el Sudario 
de Oviedo y la Síndone de Turín 
cubrieron a la misma persona. Han 
identificado en ambas telas ocho pun-
tos de coincidencia en la zona fron-
tal y otros tantos en la zona posterior. 
Explica que han logrado “encajar la 
nariz, la boca, y a partir de ahí, colo-
cando el sudario alrededor de una 
cabeza que se ha reproducido en tres 
dimensiones atendiendo a las caracte-
rísticas de la Síndone, se ve que todas 

las heridas de la Sábana Santa coin-
ciden con las del Sudario de Oviedo”. 

6 el mito del Carbono 14. 
Las pruebas de Carbono 14 no 

han podido datar la antigüedad de 
la Sábana Santa. Cae así el toda-
vía principal argumento de los que 
afirman que la Síndone es de origen 
medieval. Este experto recuerda que 
los grandes laboratorios no suelen 
realizar pruebas a telas, porque en 
ellas hay numerosos contaminantes 
que dificultan su análisis alterando 
en varios siglos la datación. Este es 
el caso de la Sábana Santa, reliquia 
que durante siglos fue expuesta a 
los fieles junto a lámparas de aceite. 
Esto produjo en la tela un carbono 
amorfo que sobrevive a los ácidos 
que se utilizan en los laboratorios, y 
que hace aumentar la proporción de 
Carbono 14 en la muestra. Rodríguez 
Almenar explica que “catorce siglos 
de error en la datación se produce 
simplemente con un 20 % más de 
carbono 14 en la tela”, lo que impe-
diría saber mediante esta prueba su 
verdadera antigüedad.

7 fuente de conversiones.  
“Hay muchísimas conversio-

nes con la Sábana Santa. Conozco a 
mucha gente que ha pasado a ser otra 
después de profundizar en la historia 
de la Síndone, porque la poca ciencia 
aparta de la fe, pero la mucha ciencia 
te acerca a ella”, indica. Pone el ejem-
plo de Barrie Schwortz, un judío no 
practicante y escéptico, que ejerció 
de director oficial de fotografía en el 
gran proyecto que en 1978 reunió a 
numerosos científicos  para exami-
nar la Sábana Santa. “Su vida es ahora 
completamente distinta”, explica el 
profesor valenciano, porque llegó a la 
certeza de que esta reliquia iba mucho 
más allá de la ciencia. 

ICONOGRAFÍA 
BIZANTINA
A mediados del siglo VI, coincidiendo 
con un mayor conocimiento del 
Mandylion, empezó a extenderse por 
el Imperio bizantino una morfología y 
una fisonomía totalmente distinta de 
la cara de Jesús de la que había hasta 
entonces. Los iconos bizantinos tenían 
una serie de rasgos coincidentes con el 
rostro de la Sábana Santa (imagen de la 
derecha), y sus artistas defendieron que 
aquella era la imagen de Cristo. 

Desde los 
primeros siglos hay 
referencias de una 
supuesta imagen 
impresa de Jesús



Semana Santa 
Grupos de familias se distribuyen cada Semana Santa 
por la España vaciada para servir a la Iglesia y ayudar a 
reevangelizar en un ambiente de fraternidad entre ellas.

Fe viva
Por Javier Lozano 

Fotografía: Cortesía de Familia Misionera

 UNAS FIESTAS DIFERENTES 
CON FAMILIA MISIONERA
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PARA CIENTOS de familias católicas 
su  “planazo” de Semana Santa no será 
viajar a un destino turístico para des-
cansar, sino acudir a distintos rinco-
nes de la España vaciada para hacerse 
misioneras. Los matrimonios junto a 
sus hijos ayudan a los párrocos, visi-
tan a los vecinos y los invitan a parti-
cipar en las celebraciones religiosas.  
Además de evangelizar, estas fami-
lias se lo pasan bien juntas, en un 
ambiente de convivencia entre ellas, 
y  “desconectan” de la rutina diaria, 
¡pero no de Dios!

Hijos misioneros
Las misiones de Semana Santa 
son una de las señas distintivas de 
Familia Misionera, un apostolado 
del Regnum Christi que lleva más 
de 20 años ayudando a que muchas 
personas en los pueblos puedan 
vivir en plenitud el misterio pas-
cual. “Es una respuesta que surgió 
a la llamada de san Juan Pablo ii a 
la nueva evangelización”, explica a 

Misión Jorge Barco, responsable de 
Familia Misionera en España, quien 
explica además que esta iniciativa 
está abierta a todas las familias que 
deseen participar. Su propia familia 
es ya una veterana, pues lleva dos 
décadas haciendo misiones. Sus hijos 
han crecido viviendo así la Semana 
Santa y ahora son ellos los que parti-
cipan en otras acciones evangelizado-
ras. “Estas misiones revierten sobre la 
propia familia, porque los hijos ven a 
sus padres dar testimonio, y esto los 
ayuda en su propia fe”, señala. 

Barco explica que esta actividad 
misionera tiene dos patas: una evan-
gelización hacia dentro y otra hacia 
fuera. Las primeras evangelizadas son 
las propias familias, que a su vez llevan 
su luz a los vecinos de los pueblos de 
Castilla, Asturias o Aragón. En general, 
se trata de localidades pequeñas con 
una población bastante envejecida y 
dispersa, en los que hay pocos sacerdo-
tes para atender a muchas localidades.

Al servicio del párroco
Cada unidad misionera se pone al 
servicio del párroco del lugar, al que 
asisten en sus necesidades, que se 
incrementan durante la Semana Santa. 
“Nos organizamos en torno a una nece-
sidad que nos plantea el párroco: visitar 
a los vecinos o a los enfermos; organi-
zar la Cena del Señor,  la Vigilia Pascual, 
o la Hora Santa...”, explica.

Uno de los mejores recuerdos que 
Barco guarda de las misiones es de su 
segundo año, en Asturias. Recuerda 
estar agobiado para poder responder 
a las peticiones del párroco, pues era 
una zona con la población dispersa 
entre montañas y no muy religiosa. “La 
gracia vino cuando nos dimos cuenta 
de que somos meros instrumentos, y 
entonces pudimos ir por las casas ale-
gres sabiendo que lo único que tenía-
mos que hacer era tocar las puertas y 
esperar a que el Señor actuara. Tuvimos 
una respuesta fantástica. Ponerme en 
Sus manos me ayudó a entender estas 
misiones”, concluye. 

“Las misiones 
revierten sobre 
la propia familia 
porque los hijos ven 
a sus padres dar 
testimonio de su fe”

HACERSE COMO NIÑOS
Mención especial merecen los niños. El responsable de 
Familia Misionera, Jorge Barco, reconoce que los más 
pequeños “son los que más tiran y los que mejor se lo 
pasan. Nos enseñan con naturalidad qué es la misión: 
llaman a las puertas, invitan a la gente a ir a la iglesia y 
muestran la sencillez de la fe”.

Para más información e inscripciones:
www.soymisionero.es

misionera y en familia
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salir del 
anonimato

El padre Javier Láinez recomienda 
salir del anonimato para contemplar 
las estaciones del Viacrucis. “Este 
secreto lo aprendí de san Josemaría”, 
explica. Se trata de “comportarse 
como un personaje más del drama del 
Gólgota. Asumir el papel de alguno de 
los protagonistas de la Pasión. Mirar 
al Señor cara a cara, sin esconderse 
entre la muchedumbre”. Es un ejer-
cicio para vivir en primera persona, 
en los parajes que recorrió el mismo 
Cristo, el asombro y la gratitud de 
San Pablo en su carta a los Gálatas: 
“Cristo me amó y se entregó por mí” 
(Gal 2, 20)”. 

cristianos que solían recorrer la Via 
Sacra de Jerusalén, recordando 
fervorosos el camino de la Pasión. Se 
cuenta que su devoción se extendió de 
la mano de los franciscanos a partir 
del siglo xiv.

“La primera noticia de esta devo-
ción la trajo a Europa la monja 
Egeria, viajera infatigable por  Tierra 
Santa, quien escribió un libro de via-
jes conocido como el Itinerario de 
Egeria”, asegura este sacerdote. En 
este manuscrito, ella narra a sus her-
manas en Galicia las tradiciones litúr-
gicas de Jerusalén en el siglo iv.

En la Via Sacra
Quienes tienen la oportunidad de 
hacer el  Viacrucis en Jerusalén ase-
guran que recorrer las callejas de la 
Ciudad Santa y con la imaginación 
recrear las caídas del Señor, el encuen-
tro con su Madre, con la Verónica o 
con el Cireneo, cambia la vivencia per-
sonal de la Pasión para siempre. Así le 
ocurrió al padre Láinez, quien experi-
mentó que tras vivir el Viacrucis en la 
Via Sacra  “la fe se enciende y se siente 
la Pasión en la propia carne”.  “La 
muerte de Jesús es terrible –advierte 
este sacerdote–. Está llena de dolor, 
tortura, humillación y abandono. Es 
el compendio de todas las muertes en 
desamparo del mundo”. 

Rezar el Viacrucis permite, en suma, 
confesar con san Pablo:  “A Él, que no 
conoció pecado, Dios lo hizo pecado 
en nosotros, a fin de que nosotros fué-
ramos en Él justicia de Dios” (2 Cor 
5, 21). “¡Es alucinante!”, sentencia el 
padre Láinez. 

Por Isabel Molina Estrada

Es sobrecogedor 
experimentar el 
abandono total de 
Jesucristo en las 
manos del Padre

Recorrer las 14 estaciones del Viacrucis ayuda a apreciar la entrega desmedida de Dios 
por el mundo. El padre Javier Láinez, autor de un libro sobre el Viacrucis, invita a los 
creyentes a entrar de lleno en esta devoción que “deja una honda impresión en el alma”. 
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SEGURAMENTE RECORDARÁS 
la historia del niño que cargaba una 
cruz. Un día se cansa y le pide a Jesús 
que le cambie su cruz. Él accede y lo 
lleva a una sala enorme en la cual hay 
todo tipo de cruces. “Elige la que pre-
fieras y llévala”, le dice. El niño reco-
rre la sala y se detiene en la cruz de 
un niño que perdió a su madre… “Es 
demasiado pesada”, piensa. Luego ve 
la cruz de un niño que no tiene pier-
nas. Se horroriza. Así, recorre una a 
una las distintas cruces y va recha-
zándolas hasta que encuentra una 
pequeña, caída en el suelo.  “Esta sí 
que puedo llevarla”, comenta. “Bien, 
pues llévala”, le contesta Jesús. Al 
salir descubre que carga sobre sus 
hombros la misma cruz con la que 
había entrado en el recinto.

El  Viacrucis es una oración cargada 
de sabiduría para hacer este ejerci-
cio personal de encontrarse de lleno 
con la propia cruz, que es la cruz de 
Cristo que Él comparte con cada uno 
según su capacidad. Recorrer sus 14 
estaciones, desde que Jesús es conde-
nado a muerte en el Pretorio hasta que 
es sepultado en el Gólgota, permite 
adentrarse en los últimos momentos 
de la vida del Señor y quedar sobre-
cogido ante su abandono total en las 
manos del Padre.

Los primeros cristianos
El padre Javier Láinez, autor del 
libro Viacrucis, contemplación de las 
estaciones del viacrucis a través de los 
ojos de san José de Nazaret, explica a 
Misión que el origen del  Viacrucis se 
remonta a la piedad de los primeros 

un camino para abrazar la cruz
EL REZO DEL VIACRUCIS
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En la acomodada Europa no sabemos lo que significa 
una guerra y las crueles consecuencias que acarrea 
un conflicto bélico de tal gravedad. Dos años después 
del comienzo de la invasión, la emergencia de la Iglesia 
ucraniana es la curación del trauma de su gente. 

psicólogo en la archidiócesis de Lviv.  
“Siempre me preguntan por qué: ¿Por 
qué mi hijo?… Hay mucha rabia y 
mucho dolor”, explica. 

Los sacerdotes y religiosos aprenden 
psicología, aunque también muchos 
tienen que hacer terapia después de 
escuchar tanto dolor. Es conmovedor 
ver a los pastores llorar junto a su pue-
blo y saber que todos los sacerdotes del 
país se han quedado, excepto uno. Al 
inicio de la contienda las parroquias 
se abrieron para acoger a los despla-
zados. Ahora se han convertido en el 
lugar donde llorar y sanar. 

El trauma es infinito
Huérfanos, viudas o soldados regre-
san del frente y tienen que enfrentarse 
a pesadillas o depresión. Niños que 
pierden el habla tras la experiencia 
de vivir un bombardeo, familias rotas 
y refugiadas. El trauma es infinito. En 
las zonas bélicas más castigadas como 
el Donbás, Járkov y Zaporiyia tam-
bién imparten cursos de atención al 
trauma. Hasta el momento, más de 

EL DESGASTE psicológico que supone 
la guerra está dejando a la población 
bloqueada existencialmente, agotada, 
con profundas heridas en el cuerpo y en 
el alma, con rabia, desesperación… Casi 
un tercio de la población de Ucrania 
sufre problemas mentales. Existe un 
dolor angustioso que atraviesa el cora-
zón de los ucranianos todos los días. El 
80   % está herido física o psicológica-
mente.  El combate se produce sin pie-
dad y sin tregua en el este, en la frontera 
con Rusia. Sin embargo, todo el país 
sufre en una guerra silenciosa e invisi-
ble. Los ucranianos padecen heridas psi-
cológicas de un sinsentido que no tiene 
fin. El goteo de muertes diario es exte-
nuante y la pregunta por su significado 
abre el dolor en canal. 

Curar almas
La Iglesia en Ucrania ha decidido 
impulsar un programa integral en 
todas las diócesis para la sanación del 
trauma. Se trata de la formación de 
cientos de sacerdotes, religiosos, pro-
fesores y laicos que trabajan con la 
población que tiene heridas psicoló-
gicas por la guerra para enseñarles a 
acompañar y curar. La demanda de 
esta ayuda no deja de aumentar. Si la 
urgencia pastoral ahora es la sanación 
del trauma, hay que formarse, asegura 
el padre Oleg Salomon,  capellán y 

170 personas se han formado para 
atender el dolor de los que están en 
primera línea de batalla. 

La superación total de todo el 
estrés postraumático viene de la fe y 
la cabeza de la Iglesia católica, mon-
señor Sviatoslav Shevchuk, es cons-
ciente de ello: “Los momentos de 
mayor dolor son aquellos de mayor 
conversión. Y sólo el amor auténtico 
del Señor hace que nos agotemos”. 

Por Raquel Martín

Fotografía:  Ismael Martínez Sánchez

SOS: UCRANIA,
DOS AÑOS DESPUÉS
La guerra traumatiza al país “Las heridas de esta guerra son muy 

profundas y dolorosas y sólo el amor 
misericordioso será capaz de curar-
las. Si el miedo y el odio se apode-
ran de nosotros, seríamos esclavos 
de ellos. Aunque el odio es normal por 
la agresión que sufrimos, sucumbir 
a él significa que tiene una victoria 
sobre mi corazón. No debemos per-
mitir que gane en nuestros corazo-
nes”, explica monseñor Shevchuk. 
Ahora la Iglesia se está preparando 
para el perdón y la reconciliación de 
su gente. La ONU explica que el 40 % 
de los ucranianos depende de ayuda 
humanitaria para sobrevivir. Desde 
que comenzó la invasión rusa, Ayuda 
a la Iglesia Necesitada (ACN) ha apo-
yado a Ucrania con más de 600 pro-
yectos y más de 15 millones de euros 
de ayuda. A las heridas y el estrés, hay 
que añadir el dolor de sentirse olvi-
dados por el resto del mundo. Esta 
guerra es una guerra de desgaste y 
los ucranianos no quieren morir de 
indiferencia. Por ello, asegura que si 
dejamos de hablar de ellos, dejarán 
de existir. Por eso, Ayuda a la Iglesia 
Necesitada les ha prometido que con-
tará sus historias y que no les dejará 
solos.

La gran batalla 
del perdón

Ucrania, no quiero olvidarte 
Ayuda a la Iglesia Necesitada (ACN) 

ha lanzado  esta campaña especial 

para sanar a la población traumatizada.

www.ayudaalaiglesianecesitada.es



TE REGALA ESTE LIBRO

Para orar brevemente 
al comenzar el día, 
trabajar, bendecir la mesa, 
al acostarnos, pedir por 
un hijo o un enfermo 
o hacer frente a las mil 
tribulaciones que 
transcurren durante 
la jornada…

DESCÁRGALO AQUÍ

Conoce las noticias de                             
que te dan esperanza.

ORACIONES PARA
CADA MOMENTO

www.religionenlibertad.com



La confesión, 
un sacramento liberador 

y terapéutico

Fe viva
Por Carmen Seara

Fotografía: Cathopic

La confesión es una verdadera obra maestra 
de la sabiduría divina. En este sacramento 
se combinan magistralmente la justicia y la 
misericordia de Dios. Y es que, aunque es 
un sacerdote quien administra la gracia, el 
Señor mismo es quien nos perdona, cura y 
santifica. Si hace tiempo que no te confiesas, 
aquí te contamos la riqueza incalculable 
de este sacramento. ¿Te atreves?

“IMAGINAD QUE yo pudiera curar 
el cáncer –contaba en una homilía 
el padre Antonio Yáñez, vicario 
parroquial de Santo Domingo de 
Silos, en Pinto–. Habría largas colas 
de enfermos buscando su curación. 
Pero esto no es real en mi caso. Sí es 
real que, en nombre de Jesucristo, yo 
y cualquier otro sacerdote católico 
podemos perdonar los pecados y, 
sin embargo, no hay largas colas 
en el confesionario…”.  Lo cierto es 
que hoy estamos infinitamente más 
preocupados por curar nuestras 
dolencias físicas, y se nos olvida que 
el cuerpo es caduco y, en cambio, el 
alma es eterna. 

El padre Didier van Havre, gran 
divulgador de las bondades de 
este sacramento y autor del libro 
La confesión explicada hoy (Rialp, 
2015), asegura que en la confesión  
“te juegas tu felicidad eterna… y 
la terrena”. Él anima a todos los 
católicos a acudir al confesionario  y 
a comprobar que este sacramento en 
Cuaresma nos hace  “más auténticos, 

comprensivos y misericordiosos con 
los demás”.

Derribando prejuicios
Acudir a la confesión no tiene buena 
prensa, a veces ni siquiera entre los 
mismos católicos: que si hay que 
“arrepentirse de verdad”, que si hay 
que  “contarle todo a un hombre”, que 
“siempre me acuso de lo mismo”, 
que a saber  “qué penitencia me va a 
mandar”…, argumentan algunos. Pero 
quienes se confiesan comprueban que 
al salir del confesionario no sólo saben 
que han recibido la gracia, sino que 
además les acompaña un profundo 
consuelo espiritual. “Después de una 
buena confesión, tu alma canta y tu 
corazón rebosa de paz y de alegría”, 
explica a Misión el padre Didier. 

El padre Antonio, por su parte, anima 
a experimentar en la confesión ese 
gozo y esa alegría que es fruto de la 
liberación que otorga la misericordia 
de Dios. Una alegría doble: “Por una 
parte para el penitente, que recibe el 
perdón de Dios y la liberación de sus 

pecados, y por otra para el confesor 
que se alegra enormemente de otorgar 
ese perdón”.  

Un perdón que sana
En un mundo donde se recurre a 
menudo a fármacos o a especialistas 
para sanar las heridas, la confesión 
para los católicos puede ser incluso 
“terapéutica”.  “No se trata de ofrecer la 
confesión como una ‘alternativa’, sino 
de descubrirla como una experiencia 
única que nos regenera y nos sana 
internamente”, explica el padre Didier.

Es muy sanadora a todos los 
niveles. De hecho, los sacerdotes 
lo comprueban con gran claridad 
porque ellos juegan con la ventaja 
de que son confesores y penitentes, 
ya que también ellos se confiesan 
regularmente. “A mí el hecho de 
confesar y escuchar a la gente en 
confesión –explica el padre Antonio– 
me ayuda a confesarme. A veces te 
topas con personas que tienen una 
conciencia delicada o muy bien 
formada y te da luz para ti mismo”. 
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   PASOS PARA UNA
BUENA CONFESIÓN
5 
1. EXAMEN DE CONCIENCIA. No es un 
escrutinio rígido de errores, sino más bien una ocasión 
estupenda para meditar nuestras faltas y defectos bajo 
la mirada de Cristo. Para ello puede ser útil repasar los 
Diez Mandamientos o buscar un examen con preguntas 
propias para cada circunstancia o etapa vital: para 
niños, para padres, para consagrados… Conviene 
comenzar el examen invocando al Espíritu Santo.

2. DOLOR DE LOS PECADOS. El examen 
de conciencia es eficaz cuando produce verdadero 
arrepentimiento y suscita el propósito de no volver a 
pecar. “Tu falta te parece quizá mínima, pero para la 
Persona a la que ofendes no lo es”, puntualiza el padre 
Didier Van Havre. La perfecta contrición nos mueve a 
pedir perdón a todo un Dios, con corazón sincero. 

3. PROPÓSITO DE LA ENMIENDA. Del 
arrepentimiento sincero debe brotar una disposición 
voluntaria de cambiar de vida y enmendar el daño 
causado. Para el padre Antonio Yáñez este propósito 
otorga la confianza “de saber que uno puede empezar 
de nuevo” porque la gracia divina y el esfuerzo humano 
son como dos remos de una barca: “Tú lo haces lo mejor 
que puedes y el resto lo abandonas en manos de Dios”.

4. CONFESAR LOS PECADOS. Si bien es cierto 
que el sacerdote que escucha los pecados es un hombre, 
la confesión es un encuentro con el propio Cristo. “Es tan 
natural como cuando cuentas tus dolencias a un médico 
que no te conoce”, alienta el padre Didier. Además, en 
el confesionario el anonimato está asegurado ya que el 
sacerdote no puede repetir lo que escucha en confesión.

5. CUMPLIR LA PENITENCIA. El sacerdote 
generalmente manda una penitencia fácil de cumplir 
(una oración, un acto de caridad…). Que sea tan sencillo 
de cumplir puede tener el inconveniente de que puede 
olvidarse, sin mala voluntad. Por ello, conviene cumplirla 
cuanto antes. “Cuando cumples tu penitencia, piensa 
en Cristo crucificado. Él ha pagado el más alto precio 
por tus pecados. Tu aportación es minúscula, pero 
indispensable”, explica el padre Didier.

Otra gran ventaja de saber que el confesor también recibe 
este sacramento es que  “entiende muy bien lo que le 
puede costar al penitente confesar sus pecados, así como 
la vergüenza que puede experimentar”, asegura. 

En todo caso, el secreto de una buena confesión, 
recuerda para Misión el padre Didier, es saber que es un 
encuentro personal con el Señor,  “un cara a cara sincero 
y confiado en Su misericordia. Cuando te confiesas, le 
hablas a Él y es Él quien te habla a través del sacerdote”.  
Y lo más maravilloso es que gracias a ella  “uno puede 
empezar de nuevo y ya está. No pasa nada”, puntualiza. 
La gracia de Dios y su misericordia son infinitamente 
más grandes que nuestras limitaciones y pecados.  

TRES GRANDES DUDAS
¿CONVIENE TENER UN CONFESOR FIJO?
La ventaja de acudir con frecuencia a alguien que te 
conoce y te guía mediante un acompañamiento espiritual 
constante es que, como indica el padre Antonio Yáñez, 
“uno se va conociendo más y mejor”. Así, puedes ir 
limando esos puntos en los cuales eres más vulnerable. 

¿Y  S I  H AC E M UC HO QU E NO M E 
CONFIESO? Basta con atreverse y romper la inercia. 
Confesarse después de muchos años es un regalo de valor 
incalculable. Como en el amor humano, sólo hará falta 
tener la humildad de acercarse y pedir perdón de corazón. 
Un buen examen de conciencia será de gran ayuda.

¿CÓMO TRANSMITIR ESTE TESORO A LOS 
HIJOS? La mejor catequesis para inculcar a niños 
y jóvenes el hábito de la confesión frecuente, según el 
padre Didier van Havre, es que vean que sus padres se 
confiesan a menudo y que hacen de la confesión una 
fiesta. “Un amigo me decía que cuando viene a confesarse 
con sus hijos, al regreso cantan como locos en el coche 
de pura alegría”, cuenta a Misión este sacerdote. 
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Por Mar Solís 

Fotografía: Cathopic y cortesía de la 

Fundación EUK Mamie

La jornada 
Eucarística 
que quiere 

reconquistar 
a los jóvenes 

para Cristo

“Queremos que los 
jóvenes se lancen 
a revitalizar la fe en 
España”

Fe viva

INSCRIPCIONES
Más información e inscripciones: 
www.jemj.org

Consultas: general@jemj.org

El santuario de Covadonga acogerá este verano, del 5 
al 7 de julio, la JEMJ, una iniciativa para que la juventud 
deguste el poder de Cristo vivo en la Eucaristía.

EN 2019 una encuesta de Pew 
Research Center reveló que el 70   % 
de los católicos estadounidenses no 
cree en la presencia real de Cristo 
en la Eucaristía. Y hay más: casi un 
40    % de quienes acuden a menudo a 
la Santa Misa piensa que la Eucaristía 
es un mero símbolo. Al conocer estos 
datos, la Asociación En Marcha, dedi-
cada a promover el Magisterio de la 
Iglesia a través de eventos, peregri-
naciones y en los medios de comu-
nicación, se planteó: ¿Qué pasaría si 
hiciésemos entre los jóvenes españo-
les una encuesta similar? No llega-
ron a hacerla, pero ante la sospecha 
de que el resultado sería similar deci-
dieron crear la JEMJ, una Jornada 
Eucarística Mariana Juvenil para jóve-
nes entre 14 y 30 años, la cual tendrá 
lugar por primera vez este verano en 
el santuario de Covadonga.

Tiempo de Reconquista
Miles de jóvenes llegarán el primer 
fin de semana de julio ante la Santina 
para vivir una experiencia personal 
de encuentro con Cristo Eucaristía. 
“Los jóvenes necesitan unirse a otros 
jóvenes para decirle a este mundo 
que Cristo vive, que es nuestro amigo 
y que con Él y con María podemos 
hacer de la Iglesia algo hermoso”, 

explica el padre Adolfo Mariño 
Gutiérrez, abad del santuario de 
Covadonga. “Vendrán hasta aquí, al 
encuentro de su Madre que siem-
pre tiene la lámpara encendida en la 
Santa Cueva”, añade. 

La elección de este lugar como 
punto de encuentro de la juventud 
española no es casual. Tiene un signi-
ficado espiritual profundo. Los orga-
nizadores explican que “se trata de 
poner la imagen de la Reconquista de 
España en los corazones de los jóve-
nes para que se lancen decididos a 
reconquistar los corazones de todos 
los españoles para Cristo, y así revi-
talizar la fe en España”. 

En un ambiente de oración, cate-
quesis, talleres de evangelización 
eucarística y testimonios, los jóvenes 
vivirán una intensa jornada que les 
acercará a la Eucaristía de la mano de 
la Santina. La hermana Beatriz Liaño, 
SHM, responsable de la  difusión de 
la jornada, cuenta a Misión que las 

 inscripciones no sólo están llegando 
de España. Ya han recibido peticio-
nes desde Italia, EE.UU., Ecuador, 
Perú, Irlanda y Canadá, de jóvenes 
que quieren participar.  “Nos llama 
la atención la dimensión internacio-
nal que ha cobrado la JEMJ desde el 
comienzo, y nos impresiona que gente 
muy distinta nos diga que era necesa-
rio algo así, y que seguro tendrá conti-
nuidad”, añade la hermana.

De la mano de la Santina
El lema de la JEMJ,  “Levantad vuestros 
corazones”, es una invitación para que 
los participantes se den cuenta, de la 
mano de la Virgen María, de que Cristo 
está realmente vivo en la Eucaristía. 

 “Se trata de que crezcan cada vez 
más en amor a la Eucaristía por medio 
del Corazón Inmaculado de María”, 
explica Luis Escandell, SHM, uno 
de los fundadores del popular canal 
católico para jóvenes Catholic Stuff.  
“Tiene que ser Ella, Nuestra Madre, la 
que nos enseñe –desde Covadonga, 
donde empezó la Reconquista de 
España– a amar a su Hijo, pues 
España más que nunca está necesi-
tada de apoyarse en los dos pilares 
de san Juan Bosco: la Eucaristía y 
la Virgen, por medio de los cuales la 
Iglesia saldrá adelante”, concluye. 
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Muchos monasterios en nuestro país sufren dificultades para 
mantenerse abiertos. El Instituto Pontificio Claune trabaja 
para apoyarlos de modo que  puedan seguir realizando la 
labor fundamental que les corresponde en la Iglesia. 

costear las obras de mantenimiento 
de un convento que ha sufrido daños 
tras una nevada. En cuanto a la parte 
espiritual, el Instituto Claune cuenta 
con una serie de cursos de formación 
online disponibles para los religiosos, 

y además mensualmente preparan un 
retiro y una conferencia que se pue-
den seguir también de manera telemá-
tica. “En resumen, ayudamos material 
y espiritualmente a los monasterios 
de vida contemplativa”, asegura este 
sacerdote.  

EN ESPAÑA hay más de 700 monas-
terios donde viven miles de religiosos 
que han entregado su vida al Señor. A 
pesar de vivir de puertas para dentro, 
tienen dos misiones fundamentales en 
la Iglesia: rezar a diario por el mundo 
entero o por necesidades específicas 
que les son encomendadas y ofrecer 
su testimonio de fe y esperanza para 
dar a conocer el amor de Dios.

Grandes dificultades 
Aunque no se puede generalizar, 
muchos de estos monasterios viven 
grandes dificultades para continuar 
con su labor: unos por falta de recursos 
económicos y otros por falta de voca-
ciones que garanticen el relevo genera-
cional. Además, hay un tercer aspecto 
que en muchos casos también se puede 
mejorar: la formación que reciben los 
religiosos. “Esto es algo que la Santa 
Sede ha recalcado y que no siempre se 
tiene en cuenta”, asegura el padre Juan 
Carlos Ortega, LC, director de Instituto 
Pontificio Claune, una asociación ecle-
siástica pública fundada hace 70 años 
para  ayudar a los monasterios y pro-
mover la vida contemplativa.

Apoyo material y espiritual
Esta labor  se realiza en dos direccio-
nes: la material y la espiritual. Con res-
pecto a la primera sobre todo ayudan 
en momentos de necesidades puntua-
les que los monasterios son incapaces 
de asumir, como proveer de un audí-
fono a un religioso que lo necesita o 

Promoción y apoyo
a la vida contemplativa

Por Marta Peñalver

Fotografía: Santi Vedrí (Dominicos)
INSTITUTO PONTIFICIO CLAUNE

“Ayudamos material 
y espiritualmente a 
los monasterios de 
vida contemplativa” 

“Muchas gracias por este gran aporte a las comunidades” 
La Hermana Abadesa de las Hermanas 
Clarisas, una de las comunidades que 
recibe el apoyo de Claune, dirige estas 
palabras al padre Juan Carlos Ortega, LC, 
para agradecerle la formación que reciben 
gracias a Claune: “Vultum Dei Quaerere y 
Cor Orans son instrumentos valiosísimos 
en este camino de renovación en todos los 

sentidos y de profundización de nuestra 
vida. Muchas gracias por enviarnos tan 
valioso material que estudiamos y con-
templamos profundamente, además de 
participar en diversos encuentros dio-
cesanos y federales que nos iluminan. 
Muchas gracias por este gran aporte a las 
comunidades”.

¿Cómo puedo ayudar? Visitando los monasterios, haciéndote socio, haciendo un 
donativo u ofreciéndote como voluntario. 
Más información y contacto: www.claune.org / 91 553 96 71 / 19 525 861
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“El amor siempre está 
referido al otro. Si este 
amor es puramente 
autorreferencial, nos 
condena a la soledad”

educarconsentido.com

Por Nacho Calderón

Tú no eres la 
persona más 
importante en 
tu vida

Firma invitada
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C
ualquier librería que se 
precie tiene hoy una sec-
ción dedicada en exclusiva 
a los libros de autoayuda. 

Cientos de títulos nos indican cómo 
vivir y cómo sentirnos mejor con 
nosotros mismos. El denominador 
común es centrarnos en el “yo”. Pero 
la realidad es que después de años de 
vivir centrada en sí misma no parece 
que la gente se sienta mejor ni que 
sea más feliz.

¿Cómo ha invadido el ‘yo primero’ 
nuestras vidas? Comenzando por lo 
más trivial, vemos hoy que los sel-
fis son la fotografía más frecuente 
en nuestros móviles. La traducción 
literal del término “selfi” es “yo mis-
mito”. Resulta absolutamente asom-
brosa la cantidad de selfis que se 
hace la gente estando sola. Pensemos 
en el auge de los gimnasios. Hay una 
increíble necesidad de tener no ya un 
cuerpo sano, sino un cuerpo “vis-
toso”. Igualmente, hoy es habitual 
considerar que los hijos interfieren, 
ya no sólo en la carrera profesional 
de sus padres, sino en su bienestar 
personal y, por tanto, es aconsejable 
dedicar unos años “a vivir” antes de 
tener hijos. Incluso el incremento de 
suicidios y la aceptación de la euta-
nasia es posible porque se considera 
que “yo soy la persona más impor-
tante en mi vida”, quizá en estos 
casos la única importante. 

Para explicar este egocentrismo 
siempre aludo al cambio que he visto 
en las tres últimas generaciones res-
pecto a la motivación que nos han 
dado los padres para alcanzar el 
mejor trabajo posible. A mi padre 
le decían que debía buscar un buen 

 trabajo para poder mantener a su 
familia, y a mi madre le transmitie-
ron que su trabajo debía ser cuidar a 
su familia. La familia era el objetivo.  
En mi generación, a los hombres 
nos dijeron que debíamos trabajar 
para “llegar a ser hombres de prove-
cho”, mientras que a las mujeres se 
les decía que estudiaran y trabaran 
“para no depender de un hombre”. 
La familia había desaparecido de la 
ecuación. En la generación actual el 
objetivo ya es común para ambos 
sexos: deben buscar un trabajo bien 
pagado donde sentirse realizados. 
El objetivo de trabajar es alcanzar el 
propio bienestar, porque la consigna 
es: “Tú eres el único fin de tu vida”.

Treinta y un años trabajando con 
familias de niños y jóvenes con dis-
capacidad me han permitido ver una 
evolución –o más bien un declive– de 
las prioridades de los padres con los 
que trato. Hoy en día “mi tiempo”, “mi 
descanso”, “mi golf”, “mi pilates” son 
términos que aparecen con muchí-
sima más frecuencia en el diálogo que 
cuando comencé mi labor. 

Recientemente, escuché a una 
persona decir: “A mi madre le han 
diagnosticado alzhéimer y me ha 
fastidiado la vida”. En la raíz de este 

egocentrismo hay múltiples intere-
ses económicos, sociales, políticos y 
morales, y esta es la forma más efi-
caz para destruir a la familia. Ese es 
el auténtico fin.

Hoy existen dos formas de buscar la 
felicidad: la evangélica, negándonos a 
nosotros mismos, o la mundana, con-
siderando tu ser como el principal del 
mundo. Para mí es evidente que “tú no 
eres la persona más importante en tu 
vida”. Habrá momentos en los que lo 
serás, pero serán momentos puntua-
les. Cuando estás enfermo y los demás 
estén allí para cuidarte, tu salud será 
lo principal, y tú deberás centrarte 
en dejarte cuidar. Pero incluso en ese 
momento tendrás que estar abierto a 
los demás. El resto del tiempo tu cón-
yuge, tus hijos, tus padres, tus her-
manos, tus alumnos, tus clientes, tus 
pacientes… son infinitamente más 
importantes que tú.

La realidad que a menudo aprecio 
en mí mismo es la que aparece en una 
canción de Hakuna: “Hay demasiado 
yo en mi”. Cuando lo detecto, y estoy 
seguro de que son muchas menos veces 
de las que sucede, me doy cuenta de 
que soy insoportable, porque el sen-
tido de la vida, como nos (re)descubrió 
Viktor Frankl es el amor.  Y el amor 
siempre está referido al otro. Si el amor 
es puramente autorreferencial, nos con-
dena a la soledad.  Vivir para los demás, 
esa es la única alternativa.    





Un buen plan
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UNA MAÑANA de 
1829, un criado de la 
familia de banqueros 
judíos conversos al cristia-
nismo, Mendelssohn-Bartholdy, se 
acercó al mercado a comprar carne. 
Posteriormente, uno de los hijos de la 
familia, Felix, que rayaba los 20 años, 
vio los paquetes ensangrentados y 
algo le llamó poderosamente la aten-
ción: ¡estaban envueltos en partituras! 

Cuando los desdobló, se quedó ató-
nito, ¡eran manuscritos de su admirado 
Johann Sebastian Bach! Corrió acom-
pañado del criado hasta el mercado, 
inquirió al carnicero dónde los había 
encontrado y este le respondió que en 
una casa que había alquilado reciente-
mente. Felix le compró todos los pape-
les con la convicción de haber hecho 
un descubrimiento histórico. Con la 
ayuda de su maestro, recompuso la 
obra, hizo los arreglos pertinentes, y se 
decidió a reestrenar La Pasión según 
San Mateo el 11 de marzo de 1829 en 
Berlín por cumplirse el centenario de 
la representación original (1729).

Entró en el escenario, saludó, se 
acercó al atril, y… ¡la partitura era de 
otra obra de Bach! Dudó unos segun-
dos, y recordó: sí, allí en su cabeza 
estaba toda la obra, dirigiría de memo-
ria pasando las páginas para que nadie 
se percatara. Y continuó hasta que un 

de Cristo como banda 
sonora de la Cuaresma y 

el Triduo Pascual con una de 
las músicas más sublimes que jamás 

se hayan escrito. No en vano, Bach 
siempre vivió inclinado a lo sobrena-
tural, como escribió su esposa Anna 
Magdalena: “Ante sus ojos interiores 
había siempre una imagen hacia la 
que se inclinaba su espíritu con fer-
vor apasionado, como solía decir con 
san Pablo: ‘Dejo atrás las cosas pasa-
das y me dirijo hacia la meta’. Pero su 
meta, como la de este santo, no estaba 
en este mundo”.

Para introducir la escucha de la 
Pasión en familia, se puede escuchar 
por partes (dos números cada día, por 
ejemplo) como un calendario cuares-
mal, leyendo los textos, o siguiendo 
alguna guía de audición como la del 
blog  “educarenlaesperanza”.

El compositor Josep Soler, autor 
del libro J.S.Bach, una estructura 
del dolor (A. Machado Libros, 2011), 
anima a acercarse al Misterio de la 
mano de Bach al comentar “Ten pie-
dad de mí”, una de las más bellas arias 
de la Pasión:  “Su destino no es conmo-
ver, sino inspirar piedad y las amargas 
lágrimas, suavizadas por la extraña 
belleza de una melodía que parece 
curvarse sobre sí misma retornando 
a lo Sagrado”. 

Por Rubén Risco

EL HALLAZGO DE UNA PARTITURA PERDIDA Y ENSANGRENTADA

La Pasión según san Mateo de Bach
La obra musical cristiana más sublime fue salvada por el hijo de un judío. El 
joven Felix Mendelssohn, más adelante uno de los grandes compositores de su 
tiempo, rescató la obra de Bach, entonces olvidada, cuando halló por casualidad 
la partitura en una carnicería utilizándose para envolver carne.

aplauso estruendoso rompió el final 
y como una ola llega hasta hoy. La 
monumental pasión-oratorio, consi-
derada por muchos la cumbre de la 
música occidental y olvidada durante 
100 años, estaba rediviva.

Bach y lo sobrenatural
El texto de la Pasión corresponde a 
los capítulos 26 y 27 de San Mateo, 
salpicados con corales de la tradición 
luterana y textos del poeta Picander. 
Nos permite seguir y meditar la pasión 
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A partir de ese momento su principal 
deseo será entrar en Corea, su amado 
país, para evangelizar a tantos católi-
cos que vivían sin sacramentos. Sus 
periplos misioneros, que recuerdan 
algunos hechos que narra san Pablo 
de sus viajes, no durarían demasiado, 
pues fue arrestado y martirizado en 
1846, un año después de su ordena-
ción. El film muestra como telón de 
fondo las agitaciones del momento, 
tales como la Guerra del Opio, la aper-
tura de rutas terrestres en Manchuria 
o las expansiones coloniales.

La película cuenta con una cuidada 
producción que no se limita a narrar 
aventuras, sino que también subraya 
elementos muy importantes de la vida 
cristiana, como el valor de la comu-
nidad y de la amistad cristianas, la 
necesidad de los sacramentos o el sig-
nificado de la tradición y de la suce-
sión apostólica… Antes de su estreno 
en Corea, donde ha tenido un gran 
éxito de público, la película se exhibió 
en un pase privado en la Ciudad de 
Vaticano el 16 de noviembre de 2022. 
La única dificultad la ofrecen unos 
nombres y rostros difíciles de retener 
para el público español. 

DESDE COREA nos llega Nacimiento, 
una película escrita y dirigida por Park 
Heung-sik sobre san Andrés Kim 
Taegon, el primer sacerdote y mártir 
católico coreano. San Juan Pablo ii le 
canonizó junto a otros mártires corea-
nos en 1984. Con Yoon Shi-Yoon en 
el papel protagonista, el guion nos 
lleva a 1836, cuando entra en secreto 
en Corea el primer sacerdote occiden-
tal, el padre Pierre Maubant (Thomas 
L. Frederiksen), enviado por el Papa 
Gregorio xvi. El motivo de su clandes-
tinidad era la persecución que sufrían 
los católicos en aquel país. 

El padre Maubant va por los pueblos 
dispensando los sacramentos a unos 
fieles ávidos de sacerdotes. Cuando 
llega al pueblo del joven católico Kim 
Taegon, el padre Maubant le invita a 
hacerse sacerdote. Comienza así una 
aventura personal llena de vicisitudes 
y viajes, que culmina con un martirio 
que confirmará la fe de muchos. 

En ciertos aspectos la película parece 
de género de aventuras. Para formarse 
como seminarista, Kim Taegon debe 
salir de Corea e irse a vivir a una casa 
de estudios teológicos en Macao, al 
sur de China. Allí nace una decisiva 
amistad cristiana, con un fuerte sen-
tido de pertenencia, con sus compa-
ñeros de seminario Choi Yang-eop y 
Choi Bang-je. En 1845 es ordenado 
sacerdote en Shanghái por el obispo 
misionero francés Imbert (Paul Battle). 

NACIMIENTO

GUADALUPE, MADRE de la 
Humanidad, documental producido y 
dirigido por Andrés Garrigó, combina 
el documental con recreaciones de fic-
ción, dirigidas por Pablo Moreno. La 
película tiene tres niveles de aproxi-
mación al fenómeno guadalupano. En 
primer lugar, la historia de san Juan 
Diego, el indio mexicano al que se 
apareció la Virgen María en 1531. Esta 
es la parte ficcionada, protagonizada 
por Mario Alberto Hernández en el 
papel de Juan Diego. 

A esta recreación se añaden testi-
monios de historiadores, postulado-
res de la casa de beatificación o las 
intervenciones de Eduardo Chávez, 
director de Instituto Superior de 
Estudios Guadalupanos. El segundo 
nivel se refiere a la devoción guadalu-
pana, y a su expansión por el mundo. 
Impresionan las escenas de las pere-
grinaciones al santuario. Son especial-
mente conmovedoras las imágenes de 
san Juan Pablo ii, muy enfermo, en 
México, para canonizar a Juan Diego. 
Por último, encontramos los testimo-
nios actuales de milagros atribuidos 
a la intervención de la Guadalupana. 

Como maestra de ceremonia de 
las tres partes entrelazadas está la 
actriz católica Karyme Lozano, que 
hace de narradora y que mantiene el 
hilo conductor del documental. En 
un determinado momento, hace una 
interesante alusión a la situación difí-
cil que viven los profesionales católi-
cos de Hollywood. En resumen, este 
documental informa y conmueve, y 
sobre todo plasma una imponente 
realidad aún bastante desconocida y 
que supone un hecho histórico deci-
sivo para América Latina y para el 
mundo entero. 

GUADALUPE: Por Juan Orellana

Dirección: Park Heung-sik

País: Corea del Sur

Género: Drama/Historia 

Duración: 151 min 
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 MADRE DE LA HUMANIDAD

Una imagen viva 500 años después

La historia de Andrés Kim, el primer mártir Coreano

Dirección: Andrés Garrigó/ Pablo Moreno

País: España

Género: Documental

Duración: 102 min

Un buen plan
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“El visitante queda 
impactado ante un 
cuerpo que parece 
totalmente real”

Un buen plan
Por Javier Lozano

THE MYSTERY MAN

Una Pasión Real 

THE MYSTERY Man es una exposi-
ción que traslada al espectador a la 
Pasión de Cristo a través de una expli-
cación de la Sábana Santa, utilizando 
novedosas tecnologías y un realismo 
nunca antes visto. Ahora, la exposi-
ción aterriza en Caravaca de la Cruz, 
localidad murciana que conserva una 
de las mayores porciones de la Cruz 
de Cristo y que celebra este año su 
Jubileo. Quedan así entrelazados un 
lugar santo y una impactante expo-
sición con lo que se ve que es imposi-
ble concebir a Cristo sin la Cruz, y a la 
Cruz sin Cristo. “Caravaca está vincu-
lada al símbolo de la Santa Cruz desde 
el siglo XIII. y su presencia ha mar-
cado su evolución histórica. Por eso, 
acoger esta exposición coincidiendo 
con la celebración del Año Jubilar de 
la Vera Cruz es de una plena idonei-
dad”, cuenta a Misión el alcalde, José 
Francisco García.

Representación hiperrealista
La exposición, que consta de cinco 
salas, puede visitarse en la iglesia de 
la Compañía de Jesús de Caravaca de 
la Cruz del 15 de marzo al 15 de julio 
de 2024. Francisco Moya, cofundador 
y director de negocio de Artisplendore, 
empresa responsable de The Mystery 
Man, destaca a Misión la sorprendente 

recepción que ha tenido esta muestra 
entre el numeroso público que ya la 
ha visitado en Salamanca, Granada, 
Guadix o Italia:  “Nadie sale indiferente. 
Los visitantes quedan impactados ante 
un cuerpo que parece totalmente real. 
Es impactante la imagen que se refleja 
en el rostro de quienes la recorren”.

Si hay algo que llama poderosa-
mente la atención, es precisamente 
la representación hiperrealista que 

 reproduce de manera fidedigna al 
hombre de la Síndone. Se trata de una 
figura yacente, cuyas heridas coinciden 
con las relatadas en los Evangelios. Es 
un hombre de 1,78 metros de altura y 
75 kilos, cifras utilizadas tras investigar 
durante años esta reliquia. En el cuerpo 
aparecen cada uno de los 250 golpes y 
150 latigazos que le infringieron con los 
llamados flagelum, también expuestos 
en la muestra, así como la lanzada en 
el costado. Y para dar esta sensación 
tan real el cuerpo está hecho en látex 
y silicona, y tiene pelo natural. 

Una experiencia vital
Moya asegura que al recorrer la expo-
sición los creyentes entienden que 
se trata de Jesús y no de  “un hombre 
misterioso”.  “El hiperrealismo de la 
escultura te hace percibir el dolor de 
una muerte a fuerza de azotes muy 
crueles, caídas, crucifixión, casco de 
espinas y, finalmente, una lanza en el 
costado. Y todo esto no en un instante, 
sino en un tiempo más bien largo”. 

Por ello,  invita a todos, creyen-
tes y no creyentes, a acercarse hasta 
Caravaca de la Cruz para contemplar 
esta escultura con los propios ojos y 
dejar que la imagen cale en el alma.  
“Es una experiencia de vida”, agrega 
Moya contundente.  

Quien visita The Mistery Man no permanece indiferente. Esta revolucionaria 
exposición sobre la Sábana Santa tiene como broche de oro una impactante 
imagen hiperrealista del hombre de la Síndone.



La Anástasis

La puerta del infierno. 
Debajo de Cristo aparece 
una puerta, la del infierno en 
el que el hombre había caído 
y que es abierta por el poder 
del resucitado. Sus colores 
oscuros hacen referencia a 
la gruta de Belén, uniendo 
así ambas Pascuas. 

La piedra. En la parte superior aparece una pie-
dra abierta en dos. Representa el cosmos, y refleja 
la luz que viene del resucitado desde lo profundo de 
la tierra. La Resurrección de Cristo alcanza también 
al mundo que por Él es transformado. Pero además 
recuerda el paso del pueblo de Israel en el mar Rojo. 
Libera al hombre del pecado y le da una nueva vida 
que lo introduce para siempre en el Paraíso del que 

había sido expulsado. 

El rescate de Adán y Eva. El Señor coge la mano de Adán para levantarlo 
del sepulcro. Como canta una homilía anónima del Sábado Santo: “A ti te mando, 
‘despierta tú que duermes’”. Cristo levanta al hombre caído en la muerte para 
ponerlo en pie. Él es el Nuevo Adán, que redime al hombre, para que pueda de 
nuevo entrar en el Paraíso. El Señor toma también de la mano a Eva para darle 
la victoria de la Resurrección. Ella aparece con sus vestidos de color rojo que 
muestran la gloria que Dios le otorga, y su postura orante indica el misterio de 
la Madre de Dios. María es la Nueva Eva, la Madre de Dios, que nos regala el don 
del Hijo que ha resucitado por el hombre perdido. 

Almendra de luz. La iconografía muestra 
este misterio en el que Jesús, en una almen-
dra llena de luz, vencedor de la muerte, sale 
del sepulcro con las vestiduras blancas para 
levantar al hombre y sacarlo de la región de 
los muertos. Lo libera del mal y la muerte, 
como canta la liturgia de san Basilio: “Cuando 
bajaste a la muerte ¡oh vida inmortal!, el fulgor 
de tu divinidad mató al príncipe del abismo”. 

Los justos. El Señor no sólo viene a sacar 
del abismo a los primeros padres, sino que 
rescata a los justos que vivían esperando la 
llegada del Salvador. Detrás de Adán apa-
rece el rey David, que recibió la promesa del 
Mesías; el rey Salomón, que mandó cons-
truir el Templo, y que muestra que Cristo es 
el Nuevo Templo en el que Dios habita; y san 
Juan Bautista, que señaló al Cordero de Dios.  

Por Belén Sotos / Asociación Nártex

Con su Resurrección, Cristo liberó a la humanidad que desde Adán tenía las puertas del 
Cielo cerradas. Así lo muestra el fresco de la Anástasis en el paraclesion de San Salvador 
de Cora (Estambul), una sublime obra del arte bizantino y una catequesis formidable.

En Oriente, en la solemne liturgia de la 
Pascua se realiza el rito de la luz. Cuando 
la Iglesia está a oscuras se proclama el 
Evangelio, con las puertas cerradas del 
templo. Y acabada la lectura, el sacerdote 
se acerca a la puerta con una cruz y la 
golpea tres veces. Así se abre el templo 
mientras se canta con gozo el salmo 23:  
“Abrid las puertas, que va a entrar el 
rey de la gloria. ¿Quién es ese rey de la 
gloria? El Señor de los ejércitos”. 

Un buen plan
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Las tablas de la Alianza. 
Detrás de Eva aparece Moisés, 
l levando las tablas de la 
Alianza. Como Moisés hizo una 
alianza con Dios, Cristo la rea-
liza plenamente con el hombre. 
También aparecen los profetas 
del Antiguo Testamento. 



Un buen plan

CUANDO SE publicó en 1970 fue un 
inesperado bestseller, pero ahora es 
un indiscutible longseller, que es lo 
que importa. Han hecho una obra tea-
tral, una versión bestseller, cinemato-
gráfica (titulada en España La carta 
final, con Anne Bancroft y Anthony 
Hopkins), un episodio de una serie 
de TV (Play for Today), un musical de 
Broadway e incluso un videojuego.

Su autora es Helene Hanff 
(Filadelfia, 1916 – New York,1997), 
una escritora que no termina de salir 
de la casi pobreza, pero que ama los 
libros. Establece una relación epis-
tolar con una librería de viejo en 
Londres. No es una novela. El libro 

veces empañados de una emoción 
casi inexplicable. Resulta mara-
villoso ver cómo los sentimientos 
se van ahondando y ensanchando 
gracias a la compartida bibliofilia, 
al sentido del humor de ambos y a 
la compasión. Hanff, que no tiene 
dinero, manda alimentos a los libre-
ros para ayudarles a soportar el racio-
namiento de la posguerra.

Desde fuera, puede quedar la duda 
de si el libro lo tendrían que haber fir-
mado todos los corresponsales, que 
además de Helene Hanff, son varios 
trabajadores de la librería y otras 
relaciones. En realidad, no, porque 
es el tono de Hanff –su gracia, su des-
enfado, el contraste entre su pobreza 
y su amor por los hermosos volúme-
nes y su implícita tragedia personal – 
lo que da a este libro su naturaleza de 
pequeña obra maestra. 

BIBLIOTECA IMPRESCINDIBLE

Por Enrique García-Máiquez

AMOR Y 
AMISTAD

Hay muchos libros sobre libros, y suelen encontrar eco entre 
muchos lectores. Es lógico: a todos nos apasiona que nos 
hablen de nuestras pasiones. Pero entre ellos ocupa un lugar 
especial Charing Cross 84 (Anagrama, 2002), de Helene 
Hanff, por su calidad, por su ternura y por su sentido del 
humor. Se lee en media tarde y se recuerda toda la vida.

La justicia poética
La paradoja la puso de 
relieve la misma Helene 
Hanff cuando asistió en 
Nueva York al estreno de 
la obra teatral inspirada 
en el libro que recogía su 

correspondencia con 
los libreros de Marks & 
Co. Había estado años 
escribiendo obras de 
teatro que nadie quiso 
llevar a escena y ahora 
llevaban a las tablas 
una obra sobre sus 
cartas en la que ella no 
había intervenido ni en 
la adaptación. En rea-

lidad, toda su vida estaba 
destinada a este éxito, diga-
mos que al sesgo. Con exce-
lente autocrítica ella había 
confesado que era muy 
buena haciendo diálogos 
pero que no sabía montar 
historias. En las cartas, dia-
logó magistralmente, y la 
vida se encargó de montar 
la historia. También hubo 
justicia poética en esto. A 
Helene no le gustaba la fic-
ción: “Jamás he conseguido 
interesarme por cosas que 
sé que jamás les ocurrieron 
a personas que nunca han 

existido”. Con Charing Cross 
84 nos interesamos muchí-
simo con las cosas que les 
ocurrieron (y con las que 
se les ocurrían) a personas 
que felizmente han existido. 
Yo, sin embargo, no vería el 
éxito de Charing Cross 84 
como una ironía del des-
tino, sino como un regalo 
de la Providencia, prepa-
rado magistral y paciente-
mente por Dios. Toda la vida 
de Helene Hanff apuntaba a 
esta maravilla literaria que 
tanto nos emociona y tanto 
bien nos hace.

recoge las cartas que realmente se 
cruzaron entre Helene Hanff y el per-
sonal de la librería, especialmente 
Frank Doel. 

Un principio compartido
Hablan mucho de libros, dejando, 
como quien no quiere la cosa, varias 
lecciones sobre lectura y bibliofilia. 
¿Un ejemplo? Dos caras de la misma 
moneda: Hanff no concebía comprar 
ningún libro que no hubiese leído 
antes y que no desease tener con ella 
toda la vida y, en justa corresponden-
cia, no comprendía el tabú de no tirar 
incluso a la basura los libros pésimos, 
aunque vengan encuadernados en 
tapa dura. ¿Dónde mejor podían estar?

Sin embargo, además del amor a 
los (buenos) libros, el otro protago-
nismo lo tiene la amistad que vemos 
nacer y crecer ante nuestros ojos, a 
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ORGULLO DE MADRE
“Maternizar” una sociedad que se derrumba
María Calvo es una escritora prolífica que está dando una importante batalla en defensa de la familia. Tras 
dedicar varios títulos a la esencia de la mujer y del hombre, y también a la paternidad, regresa a las librerías 
con un título sobre el orgullo de ser madre, una condición cada vez más contracultural en el mundo de hoy. 
Con su estilo directo, preciso y a la vez profundo, aborda los grandes retos a los que se enfrenta la mujer al 
ser madre, la belleza real que encarna la maternidad y los peligrosos engaños a los que se está sometiendo 
a la mujer, porque Calvo tiene muy claro que “la natalidad salvará al mundo”.

 Autor: María Calvo Editorial: RialpPágs.: 224  PVP: 15 € 

CAMINANDO POR VALLES OSCUROS
El increíble testimonio de fe de un jesuita preso en un gulag
Walter Ciszek, actualmente siervo de Dios, fue un sacerdote jesuita estadounidense de origen polaco que 
ha dejado un testimonio único de abandono a Dios en circunstancias extremas, sin para ello edulcorar el 
miedo, las dudas y las luchas internas que experimentó en sus veintitrés años como preso en la Unión 
Soviética, país al que entró a escondidas para cumplir su gran sueño de evangelizar Rusia. En las páginas 
de este gran libro podemos encontrar un relato del trato inhumano que se vivía en el gulag, pero sobre 
todo un auténtico tratado de espiritualidad, profundo y encarnado de cómo Dios se muestra con enorme 
potencia en la debilidad. El propio obispo Munilla lo ha definido como uno de los libros que han marcado 
su vida en la entrevista que le hemos hecho en este número de Misión.

 Autor: Walter J. Ciszek Editorial: Ediciones Palabra (Arcaduz)Págs.: 256  PVP: 16,90 € 

LA VERDAD DE SANTO TOMÁS DE AQUINO
Una novela sobre la apasionante vida del Doctor Angélico
Cualquier momento es bueno para profundizar en la figura de santo Tomás de Aquino, pero si cabe ahora 
aún más cuando la Iglesia celebra un doble jubileo por el conocido como Doctor Angélico. Esta biografía 
novelada recorre toda la vida del que es uno de los intelectuales más relevantes de la historia, y lejos de 
destacar únicamente las aportaciones célebres que hizo a la Teología y a las ciencias en general, desvela 
también su personalidad sencilla y su profunda espiritualidad.

 Autor: Juan José Llamedo González Editorial: San Pablo Págs.: 410  PVP: 23 €

DIEZ MUJERES DE CINE
Los grandes retos de la mujer a través de diez películas
Pocos medios hay más masivos que el cine. De ello son muy conscientes Alfonso Basallo y Teresa Díez, 
un matrimonio cinéfilo con gran experiencia en ayuda al matrimonio y la familia, que aúnan estas dos 
cualidades en un pequeño libro en el que analizan diez películas que hablan de la mujer. En cada filme 
abordan  los grandes problemas y peligros a los que se enfrentan las mujeres hoy. Un libro preparado para 
abrir los ojos a la mujer… y al hombre.

 Autor: Alfonso Basallo y Teresa Díez Editorial: Didaskalos Págs.: 88  PVP: 8 €

NUESTRA LIBRERÍA

SAN CHARBEL. VIDA Y PALABRAS DE SABIDURÍA
El pequeño tesoro de un santo poco conocido en Occidente
¿Puede un hombre que ha pasado gran parte de su vida como eremita ser universal? La santidad traspasa 
muros y fronteras y así lo ha hecho san Chárbel, un santo menos conocido en Occidente, pero un referente 
en la Iglesia Católica de Oriente, especialmente en el rito maronita. Este pequeño librito de fácil lectura 
nos presenta en una primera parte la vida de este monje que vivió en el siglo XIX y, en una segunda, el que 
es el gran tesoro de esta obra, sus palabras llenas de discernimiento y sabiduría acerca de la santidad, el 
pecado, la cruz y la lucha contra el mal. 

 Autor: Hanna Skandar Editorial: Nueva Eva Págs.: 152  PVP: 11,95 € 

Por Javier Lozano

Un buen plan
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habituales tiene mandos de pulsación 
convencionales para facilitar su actua-
ción al conductor. 

Todo lo relativo al sistema multime-
dia se encuentra conectado a inter-
net y es compatible con los sistemas 
Android y CarPlay, que se actualizan 
de forma inalámbrica. Igualmente, el 
coche se encuentra conectado a tra-
vés de Bluelink para transmitir datos 
en tiempo real, como la navegación, la 
búsqueda de aparcamientos, los pun-
tos de repostaje o de recarga eléctrica. 
Además, es posible conectar el coche 
con el móvil o con el reloj inteligente 
para abrir y cerrar el vehículo. 

Convencional y eléctrico
La oferta mecánica es muy com-
pleta. Tiene dos mecánicas térmicas 
con motores TGDi de 1.0 y 1.6 litros, 
con 120 y 198 caballos, una versión 
hibrida ligera de 120 caballos, otra 
híbrida no enchufable de 141 caba-
llos y dos eléctricos puros de 156 caba-
llos y 48 kWh y 218 caballos y 65 kWh. 
La tracción es delantera, excepto en 
la versión más potente térmica, que 
dispone de tracción total, compati-
ble con el uso fuera de carretera. Las 
cajas de cambio pueden 

EL NUEVO Hyundai Kona es más 
grande, alcanza los 4,36 metros de lon-
gitud, y está a la venta desde 28.490 
euros, en el rango de precio de los 
modelos comparativos de su segmento 
SUV hasta los 4,4 metros. Hyundai 
define su nuevo diseño como atrevido 
y, en realidad, ofrece una imagen muy 
actual, pero sin llegar a la excentrici-
dad de algunas marcas orientales, lo 
que resulta un acierto. Con un toque 
de líneas futuristas, al mismo tiempo 
transmite robustez.

El interior tiene un punto de con-
traste con el exterior. Dentro de la 
modernidad del ambiente general del 
habitáculo, llega a resultar austero, 
pero sin perder ese toque de moder-
nidad tecnológica. Ante la vista del 
conductor se despliega lo que pue-
den ser algunos de los mejores argu-
mentos de este modelo. Su completo 
equipamiento de ayudas y conectivi-
dad, todo visible y accionable a tra-
vés de dos pantallas continuas de 12,3 
pulgadas, una para la instrumenta-
ción y otra para el manejo de los sis-
temas multimedia, que en conjunto 
dan la impresión de estar ante un des-
pacho informático. Aun así, para los 
comandos de algunas funciones más 

ser manual de seis velocidades o auto-
mática de doble embrague, con seis o 
siete velocidades. 

El equipamiento de seguridad y asis-
tencia a la conducción es otro de los pla-
tos fuertes del nuevo Kona. Entre su 
enorme despliegue de sistemas desta-
camos la cámara de cabina interna que 
monitoriza la atención del conductor 
en caso de somnolencia o descuido; el 
asistente inteligente de aparcamiento 
remoto; el monitor de ángulo muerto; la 
alerta de colisión; el seguimiento de carril 
y de conducción en autopistas, de mante-
nimiento de velocidad o de luz de carre-
tera. Las tecnologías de aparcamiento 
cuentan con monitor de visión periférica 
y alertas de distancias de aparcamiento.

Para los viajes destaca la mejora en 
el maletero, no sólo por su capacidad, 
sino también por el buen nivel de apro-
vechamiento. Sus 466 litros se pueden 
ampliar escalonadamente, según se 
abatan los respaldos del asiento tra-
sero, hasta los 1.300 litros. Los mode-
los con movilidad eléctrica disponen de 
un hueco delantero de 27 litros para los 
cables de carga. 

Un coche de premio
El fabricante coreano Hyundai ha cosechado un 
gran éxito con la nueva generación del Kona, que 
en España ha sido premiado con el título de Mejor 
Coche del Año, galardón merecido por sus mejoras 
respecto a la versión precedente. 

MOTORES:  Térmicos TGDi 1.0 de 120 CV y 198 CV. Híbrido ligero 1.0 de 120 
CV, híbrido de 141 CV y eléctricos puro de 156 CV y 48 kWh y 218 CV y 65 kWh.

TRANSMISIÓN:  Tracción delantera o total y caja manual o automática.

SUSPENSIÓN:  Delantera MacPherson y trasera brazo longitudinal.

FRENOS: Discos, ventilados los delanteros.

DIRECCIÓN: Eléctrica y asistencia variable.

LARGO/ANCHO/ALTO: 4,35/1,82/1,57 m. 

CAPACIDADES: Maletero 466 a 1.300 litros. Depósito combustible 38 litros.

PRECIOS: Desde 28.490 € hasta 52.400 €.F
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Un buen plan
Por Francisco del Brío
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comensales

Ingredientes

SOFRITO:

2 dientes de ajo 
140 g de cebolla
1 pimiento rojo lamuyo 
1 pimiento verde lamuyo 
2 uds. de tomate pera 
30 g de la carne del pimiento choricero 
80 g de butifarra negra cocida

CALDO DE AVE Y CALAMAR: 

200 g de carcasa de ave 
200 g de patas de pollo 
200 g de alitas de pollo 
Restos de 1 calamar limpio 
Agua

ARROZ: 

320 g de arroz bomba

FARDOS DE CALAMAR Y PANCETA: 

1 calamar limpio
12 lonchas finas de panceta adobada

DECORACIÓN:  

C.S. de cebollino 
C.S. de brotes de temporada  

Producción: Marta Peñalver

Fotografía: Miriam Robledo

Arroz meloso de 
butifarra, fardos 
de calamar y panceta

Chef Manuel 
Lucas
M a n u e l  L u c a s  L ó p ez , 

diplomado en Relaciones Laborales, inició 
su trayectoria profesional como cocinero 
en el restaurante El Drago con una estrella 
Michelin; en La Broche, con dos estrellas 
Michelin; y en Sant Celoni. Después 
desarrolló una etapa muy enriquecedora de 
su carrera como jefe de cocina en algunos 
de los restaurantes más importantes del 
país: Martín Berasategui, Concilio, Arola, 
el catering de Sergi Arola y Silk & Soda, 
entre otros. En 2014 emprendió su propio 
proyecto, la Taberna Cocinarte, donde 
desarrolló una cocina más personal. En 
2022 se unió al equipo de profesores de 
los programas de Cocina Española de Le 
Cordon Bleu Madrid.

Sofrito: 
Picar las verduras en brunoise y so-
freír en una sartén con fondo alto. 
Una vez que estén doradas añadir 
el tomate rallado. Cuando el agua se 
haya evaporado, introducir la carne 
del pimiento choricero y rehogar. 
Añadir la butifarra negra cortada en 
brunoise. Rehogar y reservar.

Caldo de ave y calamar:
Dorar en una olla todas las partes 
del ave. Añadir el agua, dejar her-
vir durante al menos 2 horas y 15 
minutos antes de apagar el fue-
go, añadir los restos del calamar 
limpio. Deben quedar 2 litros de 
caldo, aproximadamente.

Fardos de calamar:
Limpiar y cortar el calamar en tiras 
muy finas. Realizar un atadillo con 
20 g de calamar y 2 tiras de pan-
ceta rodeando el calamar. Reservar 
en frío. 

Arroz:
Regenerar el sofrito y nacarar el 
arroz en el mismo. Calentar el 
caldo e ir echándolo en la sartén 
poco a poco. Dejar cocer durante, 
aproximadamente, 18 minutos. 
Rectificar de sal. Añadir el cebol-
lino y retirar del fuego. Marcar 
los atadillos de calamar y termi-
nar colocándolos encima del arroz 
reposado.



modernos. Pero esta “reconci-
liación” se ha hecho a menudo a 
cambio de una transacción con la 
religión del hombre que aspira a 
ser Dios, renunciando a lo que es 
propio de la Iglesia, u ocultando 
vergonzantemente sus enseñan-
zas milenarias. El problema es 
que, en ese afán de reconciliar a 
la Iglesia con los tiempos moder-
nos, los  “innovadores”  tienden a 
confundir y tergiversar sus ense-
ñanzas. Philip Trower recurre 
en su obra Confusión y Verdad a 
una imagen muy expresiva para 
explicar este proceso. Es como si 
seis hombres estuviesen empu-
jando un coche al que se le ha aca-
bado la gasolina. Tres de ellos, que 
iban en el coche, quieren empu-
jarlo veinte metros para apartarlo 
de la carretera. Los otros tres, que 

han ofrecido taimadamente su ayuda, 
piensan en cambio empujar el coche 
cincuenta metros y despeñarlo por un 
acantilado. Ahora imaginemos lo que 
hará un grupo de gente que está obser-
vando la escena desde una colina cer-
cana. Empezarán asumiendo que los 
seis hombres tienen la misma intención. 
El coche se mueve hacia adelante de 
forma constante. Luego ven que tres se 
separan de la parte trasera y corren a la 
parte delantera para intentar detenerlo, 
antes de que se despeñe. ¿Quiénes son 
los agitadores? Para los observadores 
que permanecen en la colina cercana, 
seguramente aquellos que se oponen 
ahora al proceso que había sido puesto 
en marcha. Algo semejante está ocu-
rriendo en la Iglesia, en este triste cre-
púsculo de la Historia. 
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Allanarse al mundo

Reserva natural

Por Juan Manuel de Prada

www.juanmanueldeprada.com

Se ha sustituido la 
adoración a Dios por 
un endiosamiento del 
hombre disfrazado de 
falsa caridad

T
oda la historia de la 
Iglesia se resume en la 
misión de ser levadura 
del mundo, modelando 

su propia contraposición a la 
mentalidad del mundo según las 
diversas circunstancias históricas. 
Esa contraposición no siempre 
ha sido rechazo; y, desde luego, 
nunca ha sido rechazo global; 
así se percibe, por ejemplo, en su 
lucha contra el paganismo: a la 
vez que la Iglesia combatía el poli-
teísmo, la idolatría, la sensualidad 
o la pasión de mando propios del 
paganismo, asumía muchas de 
las costumbres paganas, de sus 
leyes, de su filosofía, incluso su 
lengua. Aunque el antagonismo 
de la Iglesia con el mundo es inva-
riable a lo largo de la Historia, han 
variado mucho sus modalidades, 
y tal antagonismo sólo ha sido decla-
rado cuando el estado del mundo así lo 
exige: así, por ejemplo, la Iglesia pro-
clama la pobreza cuando el mundo 
se postra ante la riqueza; la mortifi-
cación cuando el mundo se entrega 
al placer; la razón, cuando el mundo 
se entrega al sentimentalismo; la fe, 
cuando el mundo se rinde al raciona-
lismo cientifista, etcétera.

La secularización se produce cuando 
la Iglesia se allana a la mentalidad del 
mundo, cuando la religión del Dios 
hecho hombre se pliega ante la nueva 
religión del hombre hecho Dios. Ya no 
se trata de reconocer la justa autonomía 
de las realidades seculares, que la Iglesia 
siempre había reconocido, sino de acep-
tar la total y radical primacía de tales 
realidades, que con frecuencia se con-
figuran no sólo al margen de la religión, 
sino incluso enfrentadas a ella. Así se ha 
producido un paulatino desenganche 
de la sociedad en sus formas de orga-
nización política y en sus expresiones 

culturales de la visión cristiana, hasta el 
extremo de que los propios creyentes e 
incluso los religiosos han abrazado un 
espíritu camaleónico de asimilación al 
mundo. Y, a la vez que se ha producido 
este proceso de asimilación mundana, 
se ha producido una trasposición de las 
creencias religiosas, que mientras priva-
tizan la fe, confinada en un ámbito de la 
intimidad que la torna socialmente irre-
levante, sustituyen su objeto mismo, que 
ya no es la adoración de Dios, sino el 
endiosamiento del hombre, disfrazado 
de falsa caridad.

Se suele decir, para justificar este 
allanamiento al mundo, que la Iglesia 
debía reconciliarse con los tiempos 
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Ante el anuncio de que iba a ser madre 
cuando ya era una anciana, expresa, 
paradójicamente, la alegría que acompaña 
a la fe plenamente abandonada en Dios 
que cuida de sus hijos.
Autor: César Izquierdo
Del mismo:  
· El Mediador, Cristo Jesús

PVP: 18 € | 224 págs.

Este texto explora los primeros  
acontecimientos que siguieron  
al nacimiento de Jesús en el seno  
de la Sagrada Familia de Nazaret.
Autor: Francesco G. Voltaggio
Completa la trilogía con:  
· Las fiestas judías y el Mesías 
· Espera, Adviento, Navidad del Mesías

PVP: 16 € | 200 págs.
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El Jubileo Ordinario del 2025 está ya a la puerta. 
¿Cómo prepararse a este evento tan importante para 
la vida de la Iglesia? El año 2023 con los Cuadernos 
del Concilio. El año 2024 esta rá dedicado a la oración 
con Apuntes para la Oración.

Este volumen recoge  
las enseñanzas 

conciliares contenidas en  
las cuatro constituciones 

del Concilio Vaticano II 
de cara a la celebración 

del próximo Jubileo  
Ordinario 2025.
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La energía solar que mejor 
se adapta a tu hogar

Los nuevos paneles solares autoinstalables llegan a tu 
balcón o terraza para generar tu propia electricidad.

Elige la energía de autoconsumo de 
la mano de Movistar y Solar360.

Ahorra en tu 
factura desde hoy

Ayuda a reducir las 
emisiones de C02

Sin obras, puesta en 
marcha en 3 pasos

10 años
de garantía 


